
Цены обновили 
модельный ряд 
Автомобили дорожают  
при падении спроса

Несмотря на снижение продаж ав-
томобилей в РФ, цены на них про-
должают расти, в некоторых слу-
чаях — на 10% от уровня прошлого 
года. Аналитики и собеседники 
„Ъ“ на рынке объясняют это тем, 
что низкая загрузка производств 
в РФ заставляет концерны закла-
дывать растущие издержки в це-
ну даже в условиях падения спро-
са. Впрочем, купить машину даже 
по цене 2018 года еще можно — 
концерны делают спецпредложе-
ния, а некоторые дилеры готовы 
продавать практически в убыток 
в погоне за выполнением планов.

Стоимость автомобилей про-
должает расти, считают опрошен-
ные „Ъ“ крупнейшие производите-
ли и дилеры. Большинство брендов 
повысили цены в начале года в пре-
делах 5%, а суммарно за десять меся-
цев рост составил 9–10%, говорит ди-
ректор по развитию «Рольфа» Влади-
мир Мирошников. Директор по мар-
кетингу «Автоспеццентра» Алексей 
Ермилов отмечает, что в среднем це-
ны выросли на 3,5–7% с начала года. 
Концерны растягивали повышение 
цен во времени, чтобы не отпугнуть 
покупателей.

Так, в период с 15 июня по 5 ноя-
бря цена на Hyundai Solaris выросла 
на 5 тыс. руб., Elantra — на 10 тыс. 
руб., Sonata — на 20 тыс. руб., под-
считали в дилере «Авилон». Рост 
цен вызван сменой модельного ря-
да. По той же причине Jeep и Fiat по-
дорожали на 2% и 1,5% соответствен-
но, а также некоторые модели BMW: 
третья серия — на 2%, пятая, ше-
стая серии Gran Turismo, X1 и X5 — 
на 1,5%, X3 и X4 — на 1%, выше все-
го, на 2,5%,— X7. Некоторые машины 
подешевели. Так, Volkswagen Tiguan 
упал в цене на 60 тыс. руб. в несколь-
ких версиях из-за пересмотра цено-
вой политики в сегменте SUV. Мо-
дель Polo, наоборот, планово подоро-
жала на 20–22 тыс. руб.

Глава «Фаворит Моторс» Влади-
мир Попов говорит, что цены так 
или иначе повышают все бренды, 
перестав опасаться падающего рын-
ка. Так, некоторые бренды поднима-
ли цены и в октябре, когда продажи 
резко ушли в минус на 5%.
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Предпродажная заготовка
ЦБ планирует упростить себе реализацию санированных активов

Банк России собирается расширить вари-
анты продажи санируемых им финансовых 
институтов — банков, негосударст венных 
пенсионных фондов (НПФ), страховых 
компаний. Предполагается, что ЦБ смо-
жет продавать санированных игроков 
на конкурсах, условия которых сам будет 
определять, или даже вообще без торгов, 
единственному претенденту. Эксперты 
указывают, что в нынешней ситуации во-
прос в том, где найти этого претендента.

Как заявили „Ъ“ в ЦБ, планируется распро-
странить дополнительные механизмы про-
дажи санируемых организаций, описанные 
в законопроекте «О санации НПФ», на бан-
ки и страховые компании. «Банк России вы-
ступает за большую гибкость в определении 
условий продажи санированных финансо-
вых институтов»,— отметили там. В опубли-
кованном на прошлой неделе законопроекте 
варианты продажи НПФ после оздоровления 
силами Фонда консолидации пенсионного 
сектора (ФКПС) ЦБ значительно расширяют-
ся. Так, фонд может быть продан на торгах, 
форма которых заранее определяется сове-
том директоров ЦБ. В случае если торги не со-
стоялись из-за того, что в них принял участие 
лишь один претендент, то заключается дого-
вор купли-продажи акций НПФ с этим един-
ственным участником. Также НПФ может 
быть полностью или частично реализован 
на IPO или же просто продан одному или не-
скольким инвесторам без проведения торгов. 
Как пояснили „Ъ“ в Банке России, санирован-
ные ЦБ банки и страховые компании пред-
полагается продавать аналогичным образом. 

Предыдущая версия законопроекта (см. 
„Ъ“ от 28 марта) предполагала продажу оздо-
ровленного НПФ лишь одним способом — 
«путем проведения открытого аукциона». 
Именно такой способ сейчас законодатель-
но закреплен также для оздоровленных бан-
ков и страховых компаний, санируемых со-
ответственно через фонды консолидации 
банковского и страхового сектора.

В конце октября премьер-министр Дмит-
рий Медведев дал поручение Минфину пред-
усмотреть помимо продажи оздоровленного 
банка на открытом аукционе также «возмож-
ность не только полной, но и частичной про-
дажи Банком России акций санированных 

банков в других формах, а именно путем про-
ведения конкурса (с предъявлением к инвес-
торам дополнительных требований)». Соот-
ветствующий проект поправок должен быть 
внесен в правительство до 1 июля 2020 года. 
В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

В законопроект «О санации НПФ» по срав-
нению с предыдущей версией также внесе-
но изменение по определению цены прода-

ваемого частного фонда. Ранее стартовая це-
на открытого аукциона определялась контр-
ольным органом «на основе размера собст-
венных средств». Теперь при продаже лю-
бым способом минимальная цена «опреде-
ляется планом участия» контрольного орга-
на, от имени которого действует управляю-
щая компания ФКПС. В действующем зако-
нодательстве при продаже оздоровленного 
банка или страховой компании цена также 
определяется исходя из размера капитала. 
Будет ли внесено изменение в определении 
оценки по аналогии с предложенными меха-
низмами для НПФ, в ЦБ не ответили.

• У Банка России пока есть лишь опыт сана-
ции банков. Регулятор завершил оздоровление 
банка «ФК Открытие» (совместно с Бинбан-
ком), Промсвязьбанка, Азиатско-Тихоокеан-
ский банка (АТБ). Московский индустриальный 
банк (Минбанк) и Вокбанк (присоединяется 
к Минбанку) еще проходят оздоровление. Един-
ственный опыт продажи санированного АТБ 
оказался неудачным: претенденты — Москов-
ский кредитный банк (МКБ) и Совкомбанк — 
на торги не пришли, и регулятор перенес 
 продажу на 2020 год (см. „Ъ“ от 14 марта).

деловые новости — с8

Приступ протекционизма
Минэкономики и ЕЭК поспорили  
о свободе торговли с Сингапуром

Минэкономики РФ сочло убыточным 
 недавно заключенное странами ЕАЭС 
соглашение о зоне свободной торгов-
ли с Сингапуром. В частности, в ведом-
стве ссылаются на возможные потери 
российского бюджета от выпадающих 
пошлин на ввоз сингапурских судов и по-
тенциальный недобор налогов из-за со-
кращения внутреннего производства. 
С этой позицией, однако, категорически 
не согласны в Евразийской комиссии, 
которая отвечает за торговые перегово-
ры ЕАЭС с третьими странами,— там ука-
зывают, что из-за льгот пошлины на суда 
не взимаются и сейчас, а оценка недо-
бора не обоснована. При этом Россия 
и другие страны ЕАЭС могут получить 
дополнительные выгоды от торговли 
услугами и роста инвестиций, но дву-
сторонние договоренности РФ с Синга-
пуром об этом пока не достигнуты.

По оценке Минэкономики РФ, с кото-
рой ознакомился „Ъ“, соглашение о бес-
пошлинной торговле с Сингапуром приве-
дет к ежегодным потерям в виде недополу-
ченных ввозных пошлин в объеме $51,9 млн 

начиная с одиннадцатого года его действия 
(в первый год — $15,6 млн). Суммарный рос-
сийский импорт из страны в 2018 году соста-
вил $858,2 млн. При этом для РФ соглаше-
ние не несет никаких коммерческих выгод 
в товарной части, отмечают в Минэкономи-
ки, так как Сингапур не применяет пошлин 
при импорте. Отметим, протекционистские 
настроения Минэкономики, вероятно, укла-
дываются в контекст непрекращающихся 
дискуссий ведомства, Банка России и Мин-
фина о пока не обнаруженных источниках 
ускорения экономического роста — как же-
лание любой ценой нарастить внутреннее 
производство. Впрочем, возможно, это лишь 
торговая позиция в продолжающихся дву-
сторонних переговорах с Сингапуром по со-
глашению о торговле услугами.

Соглашение о свободной торговле товара-
ми, а также рамочное соглашение о всеобъ-
емлющем экономическом сотрудничестве 
с Сингапуром заключено 1 октября в Ерева-
не на заседании Высшего Евразийского эко-
номического совета.
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Заслуженные деятели 
искусственного
Как Владимир Путин оцифровал Германа Грефа

9 ноября президент России Владимир 
Путин приехал в «Экспоцентр» на форум, 
посвященный развитию искусственного 
интеллекта в России, поучаствовал в его 
работе. Впрочем, специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников счита-
ет, что участники форума были больше 
поглощены изучением искусственного 
интеллекта, чем естественного.

Международная конференция по искус-
ственному интеллекту проходила в «Экспо-
центре», который трудно рифмуется с исто-
рией завтрашнего дня прежде всего пото-
му, что все в нем (охрана, «Росконгресс», за-
нимавшийся аккредитацией, да так, что 
в результате ты стоишь на входе полча-
са неприкаянный, так как не справились 
они с задачей достоверно оцифровать тебя, 
и уж не лучше ли этим было и правда зани-
маться какому-нибудь более изощренному 
искусственному интеллекту, чем неприну-
жденный интеллект «Росконгресса»?) напо-
минает о вчерашнем.

И происходит это все в вечернем мраке 
субботнего дня, и еще завывающий что-то 

ветер, особенно когда опять за угол завора-
чиваешь в этих бесконечных переулках без-
жизненных декораций «Экспоцентра», и как 
тут, думаешь, они могут собираться вместе, 
обсуждая идеи величия цифровых техноло-
гий, если тоскливо здесь, как в Колонном за-
ле Дома союзов последние сто лет?

Ну, внутри-то они постарались придать 
происходящему вид современный, темно-
синий, вплоть до фиолетового, может, ко-
му-то кажется, что примерно так и должны 
светиться нейросети, в которых играючи 
обрабатывает данные искусственный ин-
теллект на благо все еще относительно но-
вой России.

И вот гремит музыка, и цветомузыка ла-
зерными лучами шарит по взволнованным 
(а не растерянным) лицам участников Arti-
ficial Intelligence Journey, и ты понимаешь, 
что это прелюдия к великому шоу, что сей-
час на сцене появится… Кто же появится 
на сцене?.. Maruv?.. Энрике Иглесиас?.. Нет, 
Герман Греф.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 120

миллионов тонн зерновых соберет РФ в 2019 году, подтвердил в пятницу Минсельхоз. Оператив-
ные данные ведомства показали, что на 8 ноября убрано 98% посевов пшеницы, 80,1% кукурузы на зерно, 
95% риса, 92,1% подсолнечника и 86,5% сои, всего намолочено 124 млн тонн в бункерном весе — обычно 
после подработки показатель снижается на 5–7%. Сбор пшеницы ожидается на уровне 78 млн тонн, ее 
экспорт в 2019/20 сельхозгоду (с 1 июля по 30 июня) оценивается Минсельхозом в 36 млн тонн (35,2 млн 
тонн годом ранее). Аграрное ведомство США также повысило свои прогнозы российского урожая пшени-
цы — до 74 млн тонн (с 72,5 млн тонн), экспорта — до 34,5 млн тонн (с 34 млн тонн в октябре). 

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Экспорт августа  
оценили надвое

По данным регулярного доклада 
Центра развития Высшей школы 
экономики о помесячной динамике 
внешней торговли товарами с се-
зонной корректировкой, в августе 
продолжился вернувшийся в РФ 
в июле 2019 года (после спада 
в течение ноября 2018 — июня 
2019 года) рост экспорта. Основ-
ные его источники — увеличение 
физических поставок за рубеж 
сырой нефти, пшеницы и меслина 
(см. «Сегодняшнее число») на фоне 
«хронического многомесячного 
снижения экспорта нефтепродуктов, 
необработанных лесоматериалов 
и древесной целлюлозы». В ре-
зультате, исходя из оценок Центра 
развития, в июле—августе наме-
тился разворот тенденции падения 
экспорта товаров: за два месяца 
(август относительно июня 2019 
года) он вырос на 1,7%, импорт же 
увеличился лишь на 0,6% (активно 
рос ввоз стальных труб, лекарств 
и легковых автомобилей) — сальдо 

торгового баланса выросло, со-
ответственно, на 3,1%. Впрочем, 
по оценкам ЦМАКП (также с учетом 
сезонности), экспорт товаров после 
отскока в июле в августе 2019 года 
снова снизился, как и импорт,— де-
нежные объемы последнего полто-
ра года практически не меняются, 
колеблясь около $20 млрд в месяц 
(см. график).

Хотя август важен для понимания 
направления движения экспорта, 
говорить о вероятном перело-
ме его динамики можно будет 
по данным минимум трех кварта-
лов. Пока же даже оценки Центра 
развития ВШЭ свидетельствуют, 
что за восемь месяцев (август 
2019 года к декабрю 2018 года) 
внешнеторговый оборот уменьшился 
на 4,2%, экспорт — на 7,3%, импорт 
увеличился на 1,7%, а положи-
тельное сальдо торгового баланса 
сократилось на 17,3%. При этом 
внешнеторговый оборот со страна-
ми ЕC снизился на 6,9%, с Китаем 
— на 1,9%, с США — на 2,1%. 
«Динамика экспорта обусловлена 
главным образом динамикой цен 
на мировом энергетическом рынке. 
Падение мировых цен на нефть в 
ноябре 2018 — августе 2019 года 
(на 25,1%) стало причиной уменьше-
ния объемов экспорта. На динамику 
импорта продолжали влиять спросо-
вые ограничения на отечественных 
рынках товаров потребительского 
и инвестиционного назначения»,— 
поясняют авторы исследования. 
На этом фоне за первые восемь 
месяцев 2019 года экспорт высоко-
технологичной продукции увеличился 
на 23,9%, а ее импорт — около двух 
третей общего объема импорта — 
сократился на 0,3%.

Алексей Шаповалов
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ДИНАМИКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ ($ МЛРД, 
С УЧЕТОМ СЕЗОННОСТИ)   
ИСТОЧНИКИ: ЦЕНТР РАЗВИТИЯ ВШЭ, ЦМАКП.

2015 2016 2017 2018 2019

Оценка Центра 
развития ВШЭ
Экспорт

Импорт

Оценка ЦМАКП
Экспорт

Импорт

Очередной опрос представите-
лей малого бизнеса для расчетов 
индекса RSBI подтвердил необ-
ходимость реформы господдер-
жки сектора — о существовании 
таких программ знают менее по-
ловины опрошенных. Из них лишь 
9% считают поддержку доступ-
ной, треть же уверена, что полу-
чить ее практически невозможно. 
В результате в 2019 году господ-
держкой воспользовались толь-
ко 5% представителей МСП. 
При этом в то время как бизнес 
уверен в недоступности господ-
держки, власти не могут  оценить 
ее эффективность: множество 
каналов ее предоставления не 
позволяют свести данные вое-
дино — впрочем, сейчас деловые 
объединения по запросу первого 
вице-премьера Антона Силуано-
ва собирают данные с конечных 
ее получателей.

Менее половины субъектов ма-
лого и среднего предприниматель-
ства (МСП) знают о программах под-
держки малого бизнеса и только 5% 
пользовались ею в 2019 году, сле-
дует из свежего опроса для расче-
тов индекса RSBI настроений мало-
го и среднего бизнеса (исследования 
ежеквартально проводятся Пром-
связьбанком совместно с «Опорой 
России» и агентством MAGRAM). По 

данным опроса, только 9% осведом-
ленных о наличии для них льгот 
представителей МСП считают го-
споддержку доступной. Еще треть 

представителей МСП говорят, что 
получить ее практически невозмож-
но, а более половины уверены, что 
для этого требуются серьезные уси-

лия. Чаще всего бизнес жалуется на 
сложность процедур подготовки до-
кументов (29% предпринимателей), 
отчетности при использовании бюд-
жетных средств (16%) и несоответст-
вие критериям для получения под-
держки (14%). При этом четверть 
предпринимателей указали, что в 
господдержке не нуждаются. 

Наиболее эффективными пред-
приниматели считают налоговые, 
контрольные и надзорные канику-
лы для бизнеса, а также субсидии. 
Хуже предприниматели оценили со-
здание новой бизнес-инфраструкту-
ры. При этом бизнес традиционно 
мечтает о снижении налоговой на-
грузки (78% опрошенных) и улучше-
нии доступа к льготному кредитова-
нию (52%). Напомним, за первое по-
лугодие 2019 года малый бизнес по-
лучил лишь 0,1% средств от заплани-
рованных для кредитования по став-
ке 8,5% (мера входит в нацпроект по 
поддержке МСП). «Из запланирован-
ных на 2019 год 1 трлн руб. субъекты 
пока что прокредитованы только на 
68,8 млрд руб.»,— отмечал в сентя-
бре на Московском финансовом фо-
руме глава департамента Счетной па-
латы по финансовым рынкам Вениа-
мин Симонов, объяснив показатели 
«условиями» такого кредитования.

Отметим, что власти постепенно 
увеличивают господдержку МСП для 

повышения доли малого бизнеса в 
экономике (нацпроект требует ее ро-
ста с нынешних 22,3% до 32,5% к 2024 
году). Так, Белый дом уже расширил 
субсидирование выхода на биржу 
для малого бизнеса (см. „Ъ“ от 22 ав-
густа) и увеличил квоту в закупках го-
скомпаний (см. „Ъ“ от 5 августа). Хотя 
господдержка малого бизнеса растет 
(481,5 млрд руб. по нацпроекту, по-
рядка 416 млрд руб. из федерального 
бюджета), оценить ее эффективность 
сейчас невозможно — средства на-
правляются через множество струк-
тур, данные о них фрагментированы 
и не позволяют властям увидеть об-
щую картину. Впрочем, сейчас массо-
вый опрос малого бизнеса по целям 
нацпроекта проводят крупные биз-
нес-объединения — распоряжение 
об этом первый вице-премьер, ми-
нистр финансов Антон Силуанов дал 
еще в августе на заседании проектно-
го комитета по нацпроекту. Как сле-
дует из опросника, власти учтут ре-
гион и сферу деятельности, размер 
предприятия и его возраст. Бизнесу 
при этом предлагается оценить эф-
фективность действующей поддер-
жки и предложить иные меры (защи-
та от теневых конкурентов и банков-
ских блокировок счетов, ужесточе-
ние наказания госзаказчикам за не-
оплату контрактов и т. д.).

Диана Галиева

Льготы обошли бизнес стороной
Субъекты МСП не пользуются господдержкой из-за сложности процедур
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Помимо этого, объявлено, что 
будет подписано и пять двусторон-
них соглашений о торговле услуга-
ми и инвестициях в формате «стра-
на союза—Сингапур», что позволит 
создать всеобъемлющую зону сво-
бодной торговли «товары + услуги + 
инвестиции» (эти блоки, в отличие 
от единого импортного тарифа, ко-
торый регулируется на уровне ЕА-
ЭС, по-прежнему находятся в нацио-
нальной компетенции стран союза).

По условиям соглашения Син-
гапур не будет применять ввозные 
пошлины ко всем товарам ЕАЭС, 
а тарифные обязательства союза 
предполагают предоставление бес-
пошлинного доступа для 40% синга-
пурских товаров сразу после вступ-
ления соглашения в силу и для бо-
лее 87% — после завершения всех 
переходных периодов (от трех до де-
сяти лет). Изначально предполага-
лось, что торговля товарами не даст 
ЕАЭС больших преимуществ, но это 
будет компенсировано выгодами от 
торговли услугами и притоком ин-
вестиций. Для согласования пози-
ций «пятерки» Евразийская эконо-
мическая комиссия (ЕЭК) запраши-

вала мандат на проведение перего-
воров и по услугам, но не добилась 
его. Теперь, как отмечает собесед-
ник „Ъ“, знакомый с ходом перего-
воров, сложилась ситуация, когда 
у всех стран «пятерки» разные обя-
зательства по двусторонним согла-
шениям. Более того, российское 
Минэкономики пока не может до-

говориться с Сингапуром, а Арме-
ния уже подписала такой документ, 
остальные страны находятся в раз-
ной степени готовности.

Больше всего в Минэкономики 
опасаются потерь от обнуления став-
ки на импорт судов (сейчас 10%), в 
частности морских плавучих доков, 
по оценке министерства, они состав-
ляют $38,7 млн. Сингапур является 
основным поставщиком этой про-
дукции в Россию (78% суммарного 
российского импорта судов в 2018 
году и 98% — в 2017 году), однако эти 
потери являются лишь теоретиче-

скими. «В праве союза предусмотре-
на таможенно-тарифная льгота в от-
ношении данной категории товаров 
(плавучие суда, регистрируемые в 
международных реестрах судов, ос-
вобождаются от уплаты пошлины, 
отмена этой льготы не предполага-
ется)»,— говорится в ответной справ-
ке ЕЭК, с которой также ознакомил-

ся „Ъ“. То есть пошлины за такие су-
да в реальности и так не взимались. 
В своей справке комиссия дополни-
тельно указывает, что принятие сою-
зом таких положений соглашения, 
как беспошлинный ввоз самолетов и 
авиадвигателей после ремонта, так-
же напрямую сопряжено с наличием 
в праве ЕАЭС таможенно-тарифных 
и процедурных льгот. В перечень по-
тенциальных потерь Минэкономи-
ки включило также электронные ра-
диоприемники и сжиженный газ 
(недосбор здесь оценен в $1,8 млн и 
$1,2 млн соответственно, текущая 

ставка пошлин — 5%). Однако Син-
гапур вряд ли сможет осуществить 
поставки газа по довольно жестким 
правилам происхождения товаров, 
отмечают в ЕЭК.

Документ, подготовленный Мин-
экономики, приводит и оценку мак-
симального потенциала экспорта 
Сингапура в РФ в объеме $520 млн, 
что соответствует потерям в разме-
ре 48,4 млн как за счет недополучен-
ных пошлин, так и недособранных 
налогов с национальных производи-
телей из-за эффекта их вытеснения 
импортом. Обоснование таких рас-
четов не приводится. В частности, 
потенциал для роста поставок меха-
нического оборудования оценен в 
$107 млн, хотя ставка тарифа по этой 
группе снизится лишь на 0,64 про-
центного пункта. В среднем же сни-
жение средневзвешенной ставки 
при импорте из Сингапура прогно-
зируется лишь с 1,01% до 0,8%. Как от-
мечают в ЕЭК, по этой же методике 
при полностью нулевом тарифе Син-
гапура нереализованный экспорт-
ный потенциал России на рынке 
партнера составит $168 млн. Более 
того, авторы ответной справки ЕЭК 
указывают, что «на практике, как хо-
рошо известно, связь между импор-

том и внутренним производством 
намного более сложная и во многих 
случаях рост импорта приводит не к 
сокращению, а к диверсификации 
внутреннего производства, коопера-
ции, созданию новых рабочих мест в 
дистрибуции, обслуживании и дру-
гих связанных с импортируемым то-
варом производствах».

По данным статистики ЕЭК, в 
прошлом году объем экспорта стран 
ЕАЭС в Сингапур составил $3,29 мл-
рд, из которых 84,7% пришлось на 
РФ, 14,7% — на Казахстан. В товарном 
разрезе $2,27 млрд составил экспорт 
нефтепродуктов, $773 млн — сырой 
нефти, следующая по объему пози-
ция — азотные удобрения ($19 млн). 
Импорт из Сингапура в ЕАЭС за 2018 
год составил $946 млн, его струк-
тура более разнообразна — от сжи-
женного газа и продуктов нефтехи-
мии до лекарств, компьютеров и ка-
као-бобов, самой же крупной пози-
цией стали «плавучие средства спе-
циального назначения» на $266 млн. 
Для сравнения: в 2014 году, до сни-
жения цен на нефть, объем экспорта 
РФ составлял $5,66 млрд, импорта — 
$719,5 млн.

Татьяна Едовина,  
Олег Сапожков

Приступ протекционизма

До 2030 года в странах Организации экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР) темпы увеличения рас-
ходов на здравоохранение превысят темпы роста эко-
номики. Через 11 лет страны региона будут тратить на 
медицинские услуги до 10,2% совокупного ВВП — про-
тив нынешних 8,8%. Для большей эффективности расту-
щих расходов странам рекомендовано проводить ряд ре-
форм — расширять применение лекарств-дженериков 
и снижать число и продолжительность госпитализаций. 

К 2030 году страны ОЭСР будут тратить на здравоохранение 
до 10,2% совокупного ВВП. Такой прогноз в докладе «Панора-
ма здоровья 2019» приводят аналитики организации. Сейчас, 
по их оценкам, уровень государственных и частных расходов 
на лечение граждан в странах ОЭСР не превышает 8,8% ВВП. На 
первом месте с учетом расходов оказались США (16,9% ВВП), на 
втором — Швейцария (12,2% ВВП). Также в группу стран с вы-
сокими расходами на здравоохранение (около 11% ВВП) входят 
Германия, Франция, Швеция и Япония. В то же время большая 
группа стран ОЭСР, включающая страны Европы, а также Ав-
стралию, Новую Зеландию, Чили и Корею, потратила на анало-

гичные цели не более 8–10% ВВП. Для многих стран Централь-
ной и Восточной Европы, например Литвы и Польши, этот по-
казатель составил только 6–8% ВВП. Наконец, несколько стран 
ОЭСР тратят на здравоохранение менее 6% ВВП — это Мексика, 
Латвия, Люксембург и Турция. В пересчете на человека в 2018 
году в среднем страны организации тратили около $4 тыс. в 
год (с учетом покупательной способности) — максимальным 
этот показатель оказался в США ($10 тыс.), минимальным — в 
Мексике ($1,15 тыс.). С 2013 года ежегодный рост расходов на 
здравоохранение на душу населения по ОЭСР в целом составил 
2,4%, тогда как в предыдущее пятилетие, сразу после экономи-
ческого кризиса 2008 года, он не превышал 1%.

На долю частных платежей в объеме общего финансирова-
ния, по оценкам экспертов ОЭСР, сейчас приходится около 20% 
средств, но цифра сильно зависит от конкретной страны. Так, по-
казатель превышает 30% в Латвии, Мексике, Греции, Корее, Чи-
ли, Индии, России и Китае, но составляет менее 10% во Франции. 

До 2030 года, согласно прогнозу ОЭСР, рост расходов на здра-
воохранение на душу населения в странах организации в сред-
нем составит 2,7% в год — при среднем годовом приросте ВВП 

на 2,1%. Более чем на 4% в год расходы будут расти в Словакии, 
Турции и Корее, в то время как в Бельгии, Германии, Италии, 
Литве, Японии и Португалии прогнозируемый рост составит 
менее 2% в год. 

Как отмечают авторы доклада, рост медицинских трат обго-
нит показатель ВВП при любом сценарии развития националь-
ных систем, но ряд реформ позволяет сократить этот разрыв. В 
их числе — расширение применения препаратов-дженериков 
на национальных фармрынках (сейчас они занимают до поло-
вины объема всех потребляемых в странах региона лекарств). 
Рост объема амбулаторной хирургии, снижение числа госпита-
лизаций и сокращение сроков пребывания в стационаре так-
же позволяют более эффективно использовать уже существую-
щие в бюджете ресурсы. 

В России, по крайней мере в следующем году, темпы прироста 
расходов на здравоохранение могут оказаться выше, чем в ряде 
стран ОЭСР, но их доля в ВВП страны остается относительно не-
большой. Как ранее заявлял Владимир Путин, в 2019 году этот по-
казатель составит 3,7% ВВП, в следующем вырастет до 4,1% ВВП.

Анастасия Мануйлова

Здоровье выше роста
В странах ОЭСР прирост расходов на медицину обгонит прибавку ВВП
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Всего о господдержке малого бизнеса не знают не только  
предприниматели, но и первый вице-премьер Антон Силуанов, 
распорядившийся заняться консолидацией данных о ней  
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Как отмечает собеседник „Ъ“,  
сложилась ситуация, когда у всех  
стран «пятерки» разные обязательства 
по двусторонним соглашениям
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Заслуженные деятели искусственного
Все, шутки в сторону, начинается 

грандиозная панельная дискуссия. 
Участники дискуссии (их семеро) 
сначала, правда, долго мечутся во-
круг стола по сцене, и ты отдаешь се-
бе отчет, что это они в старую чудес-
ную игру играют, когда их семеро, а 
стульев шесть, и кому-то не хватит, 
и надо спешить, чтоб не опозорить-
ся… Но нет, они, видимо, просто 
ищут таблички со своими именами.

— Нам дата-сайентисты в прош-
лый раз впрыснули немножко све-
жей крови,— рассказывает глава 
Сбербанка, и на этот раз ты понима-
ешь, как точен этот человек в словах и 
в своем отношении к организаторам-
криэйторам, и результатом впрыски-
вания стала дума над форматом, кото-
рая закончилась, по его собственно-
му признанию, тем, что каждый чело-
век на сцене обязательно сидит спи-
ной по крайней мере к половине зала.

Герман Греф информирует, что си-
дящие за столом должны подписать 
соглашение о создании консорциу-
ма для реализации Национальной 
стратегии в сфере искусственного 
интеллекта. Алексей Корня, МТС, 
Александр Дюков, «Газпром нефть», 
Борис Добродеев, Mail.ru Group, Ки-
рилл Дмитриев, Российский фонд 
прямых инвестиций, Аркадий Во-
лож, «Яндекс» и, собственно говоря, 
Герман Греф, Сбербанк. И над столом 
парил, осеняя собравшихся своим 
великодушным крылом, конечно, 
еще вице-премьер Максим Акимов.

— Мифы вокруг искусственного 
интеллекта связаны в первую очередь 
с тем, что искусственный интеллект 
— это что-то такое сложное,— делит-
ся своими и чужими фобиями Герман 
Греф,— недоступное, что это техноло-
гия будущего. Второй миф: искусст-
венный интеллект — это что-то свя-
занное с роботами, которые наступа-
ют и которые пока еще сидят за углом 
или в засаде (просто потому, что «Ро-
сконгресс» неверно ввел их данные в 
недра аккредитационного дата-цент-
ра и их пока не пускают.— А. К.), но на 
самом деле целятся на наши рабочие 
места и скоро нас заменят!

Фобия Германа Грефа не казалась 
беспочвенной. Неужели и ему есть о 
чем беспокоиться?

Герман Греф попросил участни-
ков дискуссии коснуться темы, «так 
ли страшен искусственный интел-
лект, как его малюют, особенно в 
журналистских кругах и в обыден-
ной жизни», и стало очевидно, что 
эта конференция к обыденной жиз-
ни простых смертных не имеет ни-
какого отношения.

Герман Греф попросил зал прого-
лосовать, как он любит, за один из че-
тырех вариантов ответа на вопрос, на 
каком уровне развития искусствен-
ного интеллекта находится Россия: 1. 
В числе мировых лидеров. 2. Среди 
догоняющих. 3. Среди отстающих. 4. 
Россия не развивает искусственный 
интеллект. Надо было просто нажать 
кнопку, пользуясь естественным ин-
теллектом. Правда, ожидание было 
длительным, депутаты в Госдуме де-
лают такое гораздо быстрее, но, с дру-
гой стороны, у них и сноровки имен-
но в этом гораздо больше.

— В общем, мы между догоняю-
щими и отстающими,— констати-
ровал Герман Греф.— Но есть среди 
нас даже и оптимисты, что мы в чи-
сле мировых лидеров! Хорошая но-
вость в том, что никто не считает, что 
мы вообще не развиваем искусст-
венный интеллект (на самом деле та-
ких оказалось 4%.— А. К.).

Максим Акимов отвечал на во-
прос, каким образом искусствен-
ный интеллект может повлиять на 
производительность труда, и делал 
это с легкостью. Мне-то казалось, что 
сначала хорошо бы всем тут догово-
риться о том, что считать искусствен-
ным интеллектом, но это, наверное, 
было не главным.

— Мне кажется,— рассказывал 
Максим Акимов,— мы как-то неза-
метно проехали станцию под на-
званием «Почему Это Важно».— Это 
критический вызов для устойчиво-
сти социальных систем, это изменит 
представления о производительно-
сти труда, о времени, о функциях го-
сударства, о способности принимать 
решения, производстве знаний, о 
способах передачи этих знаний.

Максим Акимов и сам формули-
ровал устойчиво, и даже в какой-то 
момент мне стало казаться, что участ-
ники панельной дискуссии и правда 
собрались не зря и что именно они 
тут впереди планеты всей и, может, 
мы с их прежде всего помощью успе-
ем даже раньше каких-нибудь дру-
гих прорваться в прекрасное дале-
ко, которое на самом деле уже в опас-
ной, можно сказать, близости.

Что же, по мнению Максима Аки-
мова, нужно сделать, чтобы войти в 
число мировых лидеров по освое-
нию искусственного интеллекта?

— Все, что может быть алгоритми-
зировано, должно быть алгоритми-
зировано,— без запинки, ни разу не 
запнувшись (а ведь это была та еще 
скороговорка), вынес приговор дей-
ствительности Максим Акимов.— 

Нам нужен принципиально другой 
объем данных! Мы устали называть 
данные второй нефтью, но это так! 
Все, что может оставлять цифровой 
след, должно оставлять цифровой 
след! Все, что может быть прочитано 
машиной, должно быть прочитано 
машиной! И если мы машину госу-
правления не запихаем внутрь этих 
принципов, мы задачу критического 
накопления данных, которое съест 
технологии, съест огромный рынок 
приложений, не решим!

Максим Акимов признался, что 
в проекте Национальной стратегии 
заложен принцип отказа госуправ-
ления при помощи бумаги:

— Должен быть принцип: хочешь 
остаться в аналоговом мире — запра-
шивай разрешение!

Он произносил рискованные ве-
щи с точки зрения, например, на-
родной любви к себе, но они звуча-
ли, надеюсь, музыкой для собрав-
шихся в зале.

— Мы ведем, к примеру, дискус-
сию о трудовых книжках,— расска-
зал Максим Акимов.— 1 млн или 
144 млн трудовых книжек смысла не 
имеют! Они с точки зрения данных 
совершенно бессмысленны.

Тут я первый раз подумал о том, 
как хорошо, что эту конференцию 
организаторы затолкали в самое чре-
во города, откуда голоса ее участни-
ков должны быть слышны, по идее, 
максимально слабо.

— Вы представляете, сколько че-
ловек вы лишите работы? — спро-
сил и Герман Греф.

— Цифра — это не просто удоб-
но,— был неумолим Максим Аки-
мов.— Цифра — это новая стои-
мость! Вот из этого (он смял в руках 
листок бумаги, на котором, впрочем, 
до сих пор делал пометки собствен-
ной рукой.— А. К.) извлекать стои-
мость невозможно!

И в этот момент я и правда, при-
знаться, испытал душевный подъем 
из-за мысли о том, что в правитель-
стве работает человек, который, по-
хоже, и правда так думает. (И нет, че-
рез три абзаца не будет развития дра-
матургии сюжета и признания в том, 
как жестоко я ошибался.)

— У нас регулирование индустри-
ального века. Оно иерархично! — 
продолжал между тем Максим Аки-
мов, по-моему, уже про такую непро-
стую категорию, как вертикаль влас-
ти.— Источник знаний у нас наверху!

Он показал, где именно, и остава-
лось лишь мысленно всплеснуть ру-
ками: ох, Максим Акимов!

С другой стороны, разве он был 
не прав? Да, там как раз у нас именно 
источник знаний. И вот-вот он дол-
жен был, между прочим, прийти в 
этот зал и сесть за этот стол.

— И потом он спускается вниз! — 
неожиданно подтвердил вице-пре-
мьер мои и без того излишне, счи-
таю, смелые догадки.— Я к этом от-
ношусь с огромным уважением (он 
все-таки сумел успеть оговорить-
ся.— А. К.), но это все-таки не подхо-
дит для сферы, о которой я говорю.

И, кроме того, сообщил Максим 
Акимов, нужен национальный кон-
сенсус по поводу искусственного ин-
теллекта. На то, что он возможен, на 
мой взгляд, существует надежда лишь 
в случае, если нации лень будет раз-
бираться, да что же такое этот искус-
ственный интеллект (такой сценарий 
вероятен), ибо если нация начнет раз-
бираться, то придет в состояние шо-
ковое, так как вдруг осознает, что глу-
бинным ее представителям нет ника-
кого места в мире новой стоимости 
(хотя бы потому, что сама она уже до-
вольно немолодая или даже старая).

— Да,— заключил Максим Аки-
мов,— нас не полтора миллиарда! 
Но мы должны добрать это за счет 
транзакций!

Все, можно было не продолжать. 
Закрыл тему.

Но он все-таки продолжил:
— При незначительном коли-

честве аккаунтов у нас будет много 
транзакций, и это будет свободный 
мир (вот к чему вел, оказывается, 
Максим Акимов.— А. К.), правиль-
но устроенный, и это будет генери-
ровать данные!

Я, кажется, понял: цель существо-
вания свободного мира — генериро-
вание данных. Так вот зачем все это. 
Да, амбициозно.

— Если мы войдем в тройку ми-
ровых лидеров по развитию искусст-
венного интеллекта,— констатиро-
вал Максим Акимов,— а именно это 
записано у нас в стратегии, то мно-
гие рейтинги потеряют смысл, пото-
му что это очень мощное оружие!

А, еще и это.
Аркадий Волож настаивал на том, 

что Россия уже в тройке лидеров по 
развитию искусственного интеллек-
та, и было бы странно, если бы чело-
век, посвятивший жизнь этим тех-
нологиям, считал, что всю эту жизнь 
плетется в хвосте прогресса.

— Каким-то образом в России по-
строена система образования, кото-
рая рождает людей, грамотных в точ-
ных науках,— с некоторым даже не-
доумением сделал оптимистичное 
признание Аркадий Волож.— У нас 
базовая система образования какая-
то правильная! Это почти бесконеч-
ный источник людей, которые зна-
ют хорошо математику и физику!

Аркадий Волож произносил жиз-
неутверждающие слова и в большом 
количестве, и для человека, положив-
шего судьбу на продвижение интел-
лекта, в том числе искусственного, 
в России, он сейчас выглядел даже 
странно. Аркадий Волож, правда, ого-
ворился, что живет «на сквозняке»:

— Люди все время куда-то уезжа-
ют. Но откуда-то все время появляют-
ся новые люди!

Глава Mail.ru Group Борис Добро-
деев считает, что «самая быстрая по-
беда, которую можно достигнуть» в 
деле освоения искусственного ин-
теллекта,— «дать доступ частным 
компаниям к государственным дан-
ным». Причем не только разрешить, 
но и обязать госкомпании делиться с 
частными своими данными.

Тут от лица широких народных 
масс вдруг восстал Герман Греф (и не 
выдал ли таким образом себя?):

— Сейчас государство свалит вам 
все мои данные. А государство зна-
ет про меня все!.. Налоговая деклара-
ция, все мои болячки… Я хожу в поли-
клиники… (это тоже были новые дан-
ные.— А. К.) и так далее и так далее…

— Я просто не договорил,— по-
жал плечами Борис Добродеев.— 
Должны быть созданы очень четкие 
правила игры. Надо получать согла-
сие пользователя на обработку его 
данных, и должен быть создан реестр 
добросовестных компаний, которые 
могут эти данные использовать и ко-
торые должны быть аудированы!

Видимо, впрочем, добросовестная 
компания, которая получит доступ к 
таким данным, и сама автоматически 
станет вровень с государственной.

— Ну, понятно, «Яндекс», понят-
но, Mail…— махнул рукой Герман 
Греф в сторону Александра Дюко-
ва,— они живут там в интернете где-
то, что-то там за нас решают где-то с 
почтой, поиском, социальными се-
тями… Но вы-то как в эту компанию 
попали?! Вы же серьезная компания, 
занимаетесь серьезным бизнесом!..

Александр Дюков долго оправ-
дывался. Действительно, по Герма-
ну Грефу получалось, что Александ-
ру Дюкову нечего делать рядом с эти-
ми детьми…

Господин Дюков, впрочем, наста-
ивал, что сейчас толком извлекать 
нефть и оставаться конкурентоспо-
собным на рынке можно только при 
помощи искусственного интеллек-
та. Он показал и дал потрогать при-

сутствующим камень, из которого 
«Газпром нефть» добывает нефть. Ка-
мень был сухим и твердым.

— Это скорее уголь, чем нефть! Вы 
не шутите? — пытался остановить 
его Герман Греф.

— Нет, это «Бажен». Это нефть,— 
отрезал Александр Дюков.

Спикерам, прежде всего Максиму 
Акимову, откуда-то сверху глухим бо-
лее или менее металлическим голо-
сом был задан вопрос:

— Для работы прежде всего требу-
ются данные. Насколько развит ры-
нок облачных сервисов в России?

— Это мой, видимо, опыт обще-
ния с искусственным Германом Гре-
фом…— задумчиво произнес Мак-
сим Акимов.

Но общения не получилось: за сто-
лом вдруг появился источник знаний, 
такой естественный в своей простоте. 
Все поняли это по тому, что вдруг рез-
ко встал из-за стола и остался стоять, 
замерев, Александр Дюков. Только че-
рез несколько секунд Владимир Пу-
тин стал заметен и всем остальным.

— Я согласился сегодня приехать 
по приглашению Германа Оскарови-
ча и сказать несколько слов только с 
одной целью: для того чтобы обозна-
чить отношение российского госу-

дарства, российского руководства к 
этой теме — без всякого преувеличе-
ния, важнейшей,— сообщил Влади-
мир Путин.

— После своего выступления… 
знаю, что состоится подписание кон-
сорциума, это очень важно, я хочу 
вас за это поблагодарить, своих кол-
лег, которые будут это делать… по-
сле этого оставлю вас в покое, поки-
ну этот зал!

Было такое впечатление, что он 
чувствовал себя лишним или по 
крайней мере искусственным на 
этом празднике интеллекта, тем бо-
лее самого такого искусственного, и 
хотел оправдать свое появление в за-
ле более или менее вескими причи-
нами, а главное, заверить, что он тут 
ненадолго и вскоре освободит их от 
своего присутствия.

Владимира Путина и в самом де-
ле, кажется, отягощала мысль о том, 
что он попал не в свою тарелку и что 
присутствующие в зале, будучи в 
своих тарелках, именно так об этом 
и будут думать.

— Если я в чем-то буду повторять-
ся, какие-то вещи буду говорить три-
виальные, пожалуйста, не сердитесь 
на меня, потому что — повторю еще 
раз — цель моего выступления в том, 
чтобы продемонстрировать, как рос-
сийское руководство относится к 
этой теме в целом,— еще раз повто-
рил президент.

— Нужно дать искусственно-
му интеллекту больше данных, по-
следовательно снимать подчас над-
уманные преграды для их использо-
вания, естественно! И здесь я тоже 
хотел бы обратить внимание ваше, 
естественно, что нужно гарантиро-

вать безопасность, соблюдение ин-
тересов и прав граждан,— всецело 
поддержал Владимир Путин Бориса 
Добродеева.— Разумеется, и мы все 
это тоже понимаем, что здесь грань 
очень тонкая. Нужно найти этот ба-
ланс между раскрытием максималь-
ным информации и правами людей 
на защиту этой информации там, где 
они считают, что она должна быть, 
эта защита, им обеспечена!

Господин Путин и в самом деле, 
очевидно, решил лично рассказать 
всем тут, что он-то лично за:

— Умение работать с искусствен-
ным интеллектом, ориентировать-
ся в этой сфере, в этой среде должно 
стать обязательным требованием к 
любой профессии: в экономике, биз-
несе, в образовании, в здравоохране-
нии, в правоохранительной сфере и, 
конечно, на всех уровнях власти. Я 
хочу, уважаемые коллеги, чтобы вы 
поняли, чтобы узнали, услышали от 
меня, что мы это понимаем и будем 
к этому стремиться.

Для этого, скорее всего, и в самом 
деле, видимо, пришел.

И, собственно говоря, после это-
го ушел.

И как будто не было. То есть вроде 
и был, да весь из «Экспоцентра» и вы-
шел. И что это было тогда?

Обычно после выступления и ухо-
да президента любое собрание мгно-
венно рассеивается (в лучшем слу-
чае объявляется перерыв). На этот 
раз все было иначе. То есть дискус-
сия продолжилась, как будто Влади-
мира Путина и в самом деле не было.

— Мы ж про регулирование…— 
невозмутимо произнес Максим Аки-
мов.— Так вот…

Главное, что Владимир Путин им 
всем не помешал.

Ну или не сильно отвлек.
Андрей Колесников

Владимир Путин  
пришел ненадолго,  
но его было много   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Участники конференции 
уже два дня работали 
не разгибая рук   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, след-
ственный отдел по Балашихе 
подмосковного Главного след-
ственного управления (ГСУ) 
Следственного комитета России 
(СКР) возбудил уголовное  дело 
в отношении называющего се-
бя юристом Кантемира Карам-
зина (Артур Кокоев). Господину 
 Карамзину, который уже нахо-
дится в СИЗО по делу об особо 
крупном мошенничестве, на этот 
раз вменяется покушение на да-
чу взятки сотруднику следствен-
ного изолятора за передачу ему 
мобильного телефона с выходом 
в интернет. При передаче  денег 
доверенное лицо господина Ка-
рамзина и сотрудник ФСИН бы-
ли задержаны. Ранее в отноше-
нии юриста были возбуждены 
дела о попытке похитить у журна-
листа $200 тыс. и хищении иму-
щества АО ДСК-1 на сумму более 
15  млрд руб.

Называющий себя юристом Канте-
мир Карамзин в настоящее время со-
держится в Сергиево-Посадском след-
ственном изоляторе №8. Новое уго-
ловное дело в отношении него было 
возбуждено после того, как арестант 
решил обзавестись в камере мобиль-
ным телефоном с выходом в интер-
нет. С этой целью, по материалам рас-
следования, он вступил в переговоры 
с одним из сотрудников СИЗО (фами-
лия в интересах следствия держится 
в секрете), которому и предложил за 
вознаграждение передать ему смарт-
фон. Договорились стороны быстро, 
после чего господин Карамзин, го-
ворится в материалах дела, передал 
надзирателю номер телефона своего 
доверенного лица Дениса Портного 
и попросил с ним связаться.

В середине октября, как было 
установлено следствием, сотрудник 
СИЗО и господин Портной созвони-
лись и договорились о встрече в ре-
сторане KFC в Сергиевом Посаде на-
кануне дежурства надзирателя. В 
этом заведении господин Портной и 
передал сотруднику ФСИН iPhone7 
и 50 тыс. руб. При этом на телефо-
не был закреплен магнит, нужный 
для того, как позже объяснил Денис 
Портной, чтобы прятать телефон во 
время обысков в камере.

При выходе из ресторана обоих 
задержали сотрудники ФСБ. Следст-
венный отдел СКР по Балашихе воз-
будил в отношении Кантемира Ка-
рамзина уголовное дело по ч. 3 ст. 291 
УК РФ (дача взятки должностному ли-
цу за совершение заведомо незакон-
ных действий), в отношении Дени-
са Портного — по ч. 2 ст. 291.1 УК РФ 
(посредничество во взяточничестве), 
а городской суд избрал им меру пре-
сечения в виде содержания под стра-
жей. Фигуранты своей вины не при-
знают, утверждая, что телефон и день-
ги им подбросили.

Отметим, что до этой истории го-
сподин Карамзин дважды становил-
ся фигурантом уголовных дел. Пер-
вое было возбуждено Гагаринским от-
делом ГСУ СКР по Москве 16 сентября 
2015 года по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (покушение на особо крупное мо-
шенничество). Было установлено, что 
журналист Олег Блоцкий заключил с 
Кантемиром Карамзиным договор 
займа на $115 тыс. Согласно матери-
алам дела, деньги господину Карам-
зину были возвращены. Однако, как 
считают следственные органы, тот 

позже изготовил новый, подложный 
договор займа, уже на $200 тыс., с ко-
торым обратился в Измайловский 
райсуд Москвы. Он утверждал, что за-
емщик вообще не вернул ему денеж-
ные средства. Однако судебные пер-
спективы у иска Кантемира Карамзи-
на выглядели не слишком радужны-
ми, и он, обладая многочисленны-

ми связями в правоохранительных и 
судебных органах, решил попытать 
счастья в Черемушкинском суде сто-
лицы и сумел добиться передачи гра-
жданского дела туда. В результате суд 
обязал господина Блоцкого выпла-
тить господину Карамзину в общей 
сложности 46,65 млн руб. Журналист 
с этим решением не согласился и на-
писал заявление в правоохранитель-
ные органы.

Фигурантом второго уголовного 
дела господин Карамзин стал в ноя-
бре 2017 года. Оно было возбуждено 
следственной частью УВД по ЦАО Мо-
сквы по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере) по за-
явлению бывшего председателя со-
вета директоров и акционера круп-
ной строительной компании ОАО 

ДСК-1 Владимира Копелева. По дан-
ным следствия, господин Карамзин 
подделал ряд договоров, послужив-
ших основанием взыскать с господи-
на Копелева в пользу подконтроль-
ной юристу офшорной компании 
«Кития Лимитед» 241 млн швейцар-
ских франков (более 15 млрд руб.). Ар-
битражные разбирательства по этому 
поводу продолжаются до сих пор.

В мае 2019 года руководство След-
ственного комитета забрало все уго-
ловные дела в отношении господи-
на Карамзина и передало для даль-
нейшего расследования в ГСУ СКР 
по Московской области, а там, в свою 

очередь, поручили расследование 
по всем эпизодам следственному от-
делу по Балашихе. Тогда же господи-
ну Карамзину было предъявлено об-
винение по фактам мошенничест-
ва. Сам он был заключен под стра-
жу. Как пояснил источник „Ъ“ в сто-
личных спецслужбах, было принято 
во внимание, что, находясь на свобо-
де, подследственный может восполь-
зоваться своими обширными связя-
ми в правоохранительных органах, 
чтобы избежать ответственности. По 
данным собеседника „Ъ“, в 2011 году 
имя юриста якобы всплывало в свя-
зи с рядом афер, участники которых 
были осуждены, при этом сам госпо-
дин Карамзин к уголовной ответст-
венности не привлекался.

Юрий Сенаторов

Смартфон  
прозвенел в деле  
о мошенничестве
Юриста обвинили в попытке подкупа надзирателя

Как стало известно „Ъ“, в Кунцев-
ском райсуде Москвы начался 
процесс по уголовному делу вора 
в законе Кахабери Парпалии (Ка-
ха Гальский), обвиняемого в хра-
нении кокаина. Несмотря на высо-
кий статус в криминальной среде, 
обвиняемый ранее судим не был, 
а сейчас настаивает на том, что 
стал жертвой провокации спец-
служб. Мало того, «законник», ко-
торый уже почти год провел в оди-
ночной камере, опасается, что 
в будущем ему могут предъявить 
новые необоснованные обвине-
ния, в том числе в организации 
избиения со смертельным исхо-
дом, совершенного в 2007 году: 
по данным представителей под-
судимого, у знакомых господи-
на Парпалии сейчас якобы выби-
вают соответствующие показания 
против него. Ранее силовики ини-
циировали процедуру лишения 
«авторитета» российского граж-
данства, но до завершения она 
так и не дошла.

Процесс по делу 44-летнего Каха-
бери Парпалии, обвиняемого в не-
законном хранении и перевозке на-
ркотиков в крупном размере (ч. 2. 
ст. 228 УК РФ), проходит в Кунцев-
ском суде под председательством 
Сергея Астахова. На предваритель-
ном заседании он отклонил все хода-
тайства защиты: адвокаты требова-
ли признать недопустимыми дока-
зательства следствия, вернуть дело 
в прокуратуру и т. п. Адвокат подсу-
димого Ярослав Пакулин объяснил 
„Ъ“, чем защита мотивировала свои 
ходатайства. По версии следствия, 
при задержании в декабре прошло-
го года в кармане брюк у вора в зако-
не была обнаружена упаковка, в ко-
торой находились восемь граммов 
кокаина. Как рассказал адвокат Па-
кулин, задержание было произведе-
но на Рублевском шоссе при въезде 
в Москву. Кахабери Парпалия ехал в 
бронированной иномарке в сопро-
вождении машины с охраной. Кор-
теж был остановлен сотрудниками 
ДПС, рядом с которыми находились 
оперативники 20-го отдела МУРа, 
специализирующегося на разработ-
ке лидеров криминальной среды, со-
трудники управления «К» СЭБ ФСБ и 
бойцы спецназа. Последние прика-
зали всем выйти из машин, что и бы-
ло выполнено. «Если бы у Кахабери 
находились наркотики, он мог спо-
койно сначала от них избавиться, а 
затем выйти из машины. Однако он 
сразу же выполнил требование си-
ловиков»,— сказал защитник. Го-
сподин Пакулин также сообщил, что 
во время следствия, которое вел от-
дел МВД по району Кунцево, поче-
му-то не было проведено исследо-
вание свертков на наличие отпечат-

ков пальцев или биологических сле-
дов. А на срезах ногтей и в карманах 
брюк Кахабери Парпалии следов на-
ркотиков не было выявлено.

Адвокат особо подчеркнул, что 
ранее Кахабери Парпалия ни разу 
не привлекался к уголовной ответ-
ственности. По его словам, претен-
зии к уроженцу Гальского района 
Грузии, который ныне входит в со-
став Абхазии, появились лишь вес-
ной 2018 года. Тогда сотрудники Со-
чинского отдела УФСБ по Краснодар-
скому краю по указанию руководст-
ва инициировали проверку получе-
ния Кахабери Парпалией в 2004 го-
ду гражданства России, а ранее — па-
спорта в Абхазии. На основании дан-
ных, предоставленных замглавы 
Службы госбезопасности (СГБ) Абха-
зии, российские силовики сделали 
вывод, что «законник» предоставил 
в РФ ложные данные, и прокуратура 
обратилась в Центральный райсуд 
Сочи с заявлением о незаконности 

получения господином Парпалией 
российского гражданства. В суде за-
щита господина Парпалии предоста-
вила ответ директора СГБ Абхазии о 
том, что все нужные документы Ка-
хабери Парпалии выдавались закон-
но. Однако суд лишил вора в законе 
гражданства. Впрочем, по словам 
представителей господина Парпа-
лии, после этого началась процеду-
ра обжалования судебного решения, 
которая тянется по сей день. «Види-
мо, потому, что быстро лишить Пар-
палию гражданства РФ и выдворить 
его из страны не получилось, и бы-
ла проведена силовая акция с задер-
жанием последнего»,— предполага-
ют адвокаты «авторитета». Они так-
же отмечают, что с момента задер-
жания Кахабери Парпалия находит-
ся в одиночной камере столичного 
СИЗО-6 «Печатники» (предназначен 
для содержания женщин) в «спартан-
ских условиях»: у него нет ни телеви-
зора, ни холодильника. Ярослав Па-
кулин со слов своего подзащитного 
говорит, что последнего периодиче-
ски посещают сотрудники 20-го от-
дела МУРа и управления «К» ФСБ, ко-
торые пытаются с ним «договорить-
ся», обещая в противном случае «дли-
тельный срок». О чем идет речь, «за-
конник» не поясняет, лишь отмеча-
ет, что считает свое дело «коммерче-
ским заказом».

Тем временем адвокаты считают, 
что их клиенту грозят новые обвине-
ния. По словам Ярослава Пакулина, 
ему с коллегами стало известно, что 
Кахабери Парпалия проверяется на 
причастность к совершенному еще 
в 2007 году в центре Москвы нападе-
нию на приезжего из Чечни Адлана 
Хуциева — зятя владельца сети сто-
личных ресторанов. Он был зверски 
избит и скончался от травм в больни-
це. Нападавших установить не уда-
лось. Однако недавно в Москву был 
этапирован из колонии 45-летний 
Заза Матуа, земляк господина Пар-
палии, в 2010 году осужденный за 
убийство, грабеж и разбой. Срок он 
отбывал в Архангельской области, 
но когда стало возможным условно-
досрочное освобождение, Матуа не-
ожиданно перевели во владимир-
скую колонию, где, как утверждает 
адвокат осужденного Джемал Гвагва-
лия, его подзащитный подвергся из-
биениям и угрозам. «От него побоя-

ми и под угрозами совершения сек-
суального насилия требовали подпи-
сать признание, что он по заказу Пар-
палии вместе с двумя соучастника-
ми совершил нападение на Адлана 
в 2007 году,— пояснил защитник.— 
В итоге он все подписал». Господин 
Гвагвалия заявил „Ъ“, что его клиент 
в Москве вообще был всего один раз 
и совсем не в то время, когда было со-
вершено преступление. Адвокат так-
же добавил, что его подзащитного 
уже допросил следователь управле-
ния Следственного комитета России 
по ЗАО Москвы, который ведет дело 
о нападении в 2007 году, и осужден-
ный заявил о пытках и угрозах в ко-
лонии, после которых он согласился 
подписать явку с повинной и огово-
рить себя и Парпалию. Матуа, по сло-
вам защитника, показал следы пы-
ток и согласился пройти полиграф и 
медицинскую экспертизу.

Адвокаты Кахабери Парпалии, в 
свою очередь, полагают, что показа-
ния земляка «законника» требова-
лись для того, чтобы привлечь к от-
ветственности и его самого, доба-
вив новых необоснованных обвине-
ний, включая, не исключено, изби-
ение со смертельным исходом (ч. 4 
ст. 111 УК РФ) и занятие высшего по-
ложения в преступной иерархии 
(ст. 210.1 УК РФ).

Андрей Петров

Пакетик с кокаином  
навел на новые подозрения
Вора в законе судят за наркотики,  
но могут обвинить в других преступлениях

Как стало известно „Ъ“, Мос-
ковский гарнизонный военный 
суд отказался продлить срок 
 содержания под стражей сот-
рудника ФНС Дмитрия Чиквина, 
 который является фигурантом 
громкого уголовного дела о хи-
щении 136 млн руб. Группа зло-
умышленников, состоящая пре-
имущественно из действующих 
офицеров ФСБ, напала на прие-
хавшего с крупной суммой в банк 
предпринимателя, ограбив его 
под видом проведения обыска. 
 Налоговик, как уверяет защи-
та, оказался в числе нападавших 
случайно, будучи другом одно-
го из налетчиков. Из-за его не-
значительной роли как  водителя 
суд решил отпустить молодого 
человека.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, некоторое вре-
мя назад в Московский гарнизон-
ный военный суд (МГВС) обратил-
ся с ходатайством представитель 
столичного ВСУ Следственного ко-
митета России Антон Ластовской. 
Один из опытнейших московских 
военных следователей, который 
возбуждал целый ряд громких уго-
ловных дел коррупционной на-
правленности, просил МГВС про-
длить срок содержания под стра-
жей для ранее арестованного спе-
циалиста ФНС Дмитрия Чиквина. 
Как сообщал „Ъ“, летом этого го-
да были задержаны сразу несколь-
ко действующих офицеров ФСБ, 
большая часть из которых прохо-
дила службу в спецподразделени-
ях «Альфа» и «Вымпел». По версии 
следствия, спецназовцы соверши-
ли беспрецедентное по дерзости 
преступление, ограбив среди бела 

дня предпринимателя, приехавше-
го в коммерческий банк обменять 
крупную сумму на валюту. Профес-
сионально действовавшие налет-
чики отобрали у опешившего от не-
ожиданности бизнесмена 136 млн 
руб. Попутно грабители объясни-
ли заподозрившим неладное ох-
ранникам банка и прибывшим на 
место полицейским, что проводит-
ся спецоперация ФСБ. После это-
го злоумышленники беспрепят-
ственно скрылись с места нападе-
ния. Впрочем, уже через несколько 
дней их личности были установле-
ны. Часть налетчиков была задер-
жана, а некоторые сами явились к 
военным следователям, написав 
явку с повинной.

По некоторым данным, всего по 
делу имелось более десятка возмож-
ных подозреваемых, семь из них 
стали фигурантами расследования. 
При этом Дмитрий Чиквин оказал-
ся едва ли не единственным «штат-
ским» из нападавших, которому, 
как и остальным, предъявили обви-
нение в разбое, совершенном груп-
пой лиц в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 162 УК РФ). Статья, предусма-
тривающая до 15 лет лишения сво-
боды, относится к категории особо 
тяжких, а потому по ней практиче-
ски всегда избирается мера пресе-
чения в виде содержания в СИЗО. 
Однако в данном случае почти сра-
зу несколько спецназовцев ФСБ, ко-
торые стали давать признательные 
показания, оказались под домаш-
ним арестом.

Защита Дмитрия Чиквина наста-
ивала, что налоговик вообще слу-
чайно оказался на месте происшест-
вия. Он якобы был знаком только с 
одним из участников налета — офи-

цером «Альфы» Романом Оболен-
ским. По некоторым данным, по-
следний часто рассказывал своему 
приятелю об участии в спецопера-
циях, задержаниях и прочем, вызы-
вая у «гражданского» неподдельное 
восхищение. А потому, когда «альфо-
вец» предложил помочь в проведе-
нии «спецмероприятия», Дмитрий 
Чиквин с готовностью согласился, 
вызвавшись быть водителем с лич-
ной машиной. Впрочем, этим пока-
заниям следователь Ластовской до 
конца не верил, а потому просил 
суд оставить молодого человека под 
стражей. Однако судья Константин 
Селезнев постановил изменить ме-
ру пресечения на домашний арест.

«Нам действительно удалось вы-
тащить Дмитрия из СИЗО»,— заяви-
ла „Ъ“ его адвокат Светлана Медве-
дева. От дальнейших комментари-
ев она отказалась, сославшись на 
тайну следствия и отсутствие разре-
шения своего доверителя, отметив 
лишь, что до завершения расследо-
вания еще очень далеко.

Надо также отметить, что в воен-
ный суд с жалобой на действия и 
бездействие следствия (ст. 125 УПК 
РФ) обращался и отец Дмитрия Чик-
вина Алексей. Он был недоволен хо-
дом расследования, а также тем, что 
сотрудники столичного ВСУ СКР не 
дали процессуальную оценку дей-
ствиям правоохранителей. По не-
которым данным, когда после за-
держания сына с обыском пришли 
к Чиквину-старшему, то к последне-
му якобы была применена физиче-
ская сила и он даже потерял созна-
ние. Впрочем, в удовлетворении 
жалобы Алексею Чиквину военный 
суд отказал.

Сергей Сергеев

Налоговика  
сняли с налета
Из СИЗО освобожден фигурант громкого уголовного дела

Дела в отношении 
Кантемира Карамзина 
были объединены 
в одно, а сам он оказался 
под арестом   
ФОТО FACEBOOK.COM/

FRIENDSGROUPKK

«Если бы у Кахабери находились 
 наркотики, он мог спокойно сначала 
от них избавиться, а затем выйти 
из машины. Однако он сразу же 
 выполнил требование силовиков»,— 
сказал защитник

В середине октября сотрудник СИЗО  
и господин Портной договорились  
о встрече в ресторане KFC в Сергиевом 
Посаде. В этом заведении господин 
Портной и передал сотруднику ФСИН 
iPhone7 и 50 тыс. руб. 
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светская 
жизнь

Нормальная 
светская жизнь
На прошлой неделе не праздно-
вала день рождения Ксения Соб-
чак. Именинница решила не стано-
виться главным инфоповодом неде-
ли и «пропустила вперед» сразу два 
важных события: ужин благотвори-
тельного фонда «Друзья» и премьеру 
спектакля «Норма» Максима Диден-
ко по роману Владимира Сорокина. 
В случае с ужином «Друзей», который 
проходил непосредственно в день 
рождения госпожи Собчак, можно 
было бы пошутить, что она привати-
зировала чужую вечеринку, придя 
туда с мужем Константином Богомо-
ловым и оказавшись в кругу не толь-
ко «Друзей», но и друзей. И все-та-
ки нет, нельзя было бы просто взять 
и перехватить внимание аудитории 
у ведущего вечера и члена правле-
ния фонда Ивана Урганта. Да и сре-
ди «Друзей» оказался Сергей Капков, 
который уже давно не посещает дни 
рождения Ксении Собчак. Ужин был 
посвящен объявлению нового члена 
правления фонда «Друзья»: им стал 
Иван Стрешинский. Ранее он неод-

нократно становился победителем 
вечеринок Rock Charity Battle, кото-
рые стали визиткой фонда. Формат 
«состоявшиеся мужчины играют на 
гитарах во имя добра» можно было 
бы подавать отдельной франшизой. 
Но ближайший баттл сменил репер-
туар: 14 ноября в галерее «Времена 
года» состоявшиеся мужчины будут 
петь песни Аллы Пугачевой.

Во втором случае Ксения Собчак 
вновь не стала переключать все вни-
мание на себя, хотя и дебютирова-
ла в абсолютно новом для себя стату-
се — жена худрука. И это, пожалуй, 
более выразительный статус, чем 
даже кандидат в президенты. Спек-
такль «Норма» (рецензию см. на стр. 
11) стал дебютом худрука Театра на 
Малой Бронной Константина Бого-
молова. Известно причем, что Бого-
молов-режиссер не является фана-
том режиссера Максима Диденко, 
однако Богомолов-менеджер тут же 
доверил Максиму Диденко первое 
место в череде премьер, которые во-
всю готовит Театр на Малой Брон-
ной. Премьера шла два вечера под-
ряд на сцене удаленного от светских 
троп Дворца на Яузе, однако добра-
лись все-все-все. От Виктории Лопы-
ревой и Ивана Алексеева (Noize MC) 
до Тины Канделаки, заклятой быв-
шей подруги госпожи Собчак, Ле-
онарда Блаватника, Людмилы На-
русовой. Ну и, конечно, православ-
но-патриотических активистов, ко-
торые ходят за господином Богомо-
ловым начиная с выхода на сцене 
МХТ «Идеального мужа». Активисты 
не пожалели 24 тыс. руб. на покупку 
трех билетов, чтобы попасть в зал, 
и там постарались раскачать лодку. 
В спектакле есть ложный финал пер-
вого акта: занавес закрывается, на 
авансцену выходит Евгений Стыч-
кин с ассистентами, условными Си-
ловиком и Сорокиным, и предлагает 
залу спеть всем вместе песню «Оди-
нокая гармонь». Тут активисты взви-
лись и хорошо поставленными го-
лосами спросили: «А вы, Евгений, 
уже поели говна?» В отличие от ав-
тора романа, они не использовали 
термин «норма» и, кажется, плани-
ровали смутить господина Стычки-
на грубым словом. На что тот, не за-
думываясь, ответил, что ему 46 лет 
и уж говна-то он за время жизни в Со-
юзе наелся порядочно. Днем позже 
на спектакль пришел видный акцио-
нист Петр Верзилов с барышней. Са-
мое занятное, что, когда ему на том 
же моменте спектакля сунули в ли-
цо микрофон и камеру, призывая ис-
полнить песню, господин Верзилов 
стушевался и петь не стал. Зато ему 
не слабо выбежать на футбольное по-
ле во время финала чемпионата ми-
ра по футболу в костюме полицей-
ского! Вместо него инициативу под-
хватил господин Алексеев. Финал 
«Нормы» зал оба дня встречал таки-
ми долгими и продолжительными 
аплодисментами, будто показывали 
что-то оптимистическое.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Ксения Собчак  
дебютировала  
в абсолютно новом 
для себя статусе — 
жена  худрука

Половина россиян поддерживают вве-
дение электронного голосования на вы-
борах, но 46% выступают против такого 
формата. При этом большинство ре-
спондентов (57%), если им на следую-
щих выборах предложат выбрать способ 
голосования, предпочтут традицион-
ный, с помощью бумажного бюллетеня. 
Об этом говорят результаты совмест-
ного исследования ВЦИОМа и Центра 
изучения трансформации обществен-
но-политических отношений Финансо-
вого университета при правительстве 
РФ «Цифровое голосование в России: 
 первые эксперименты и перспективы», 
с которыми ознакомился „Ъ“.

Как показал телефонный опрос «ВЦИ-
ОМ-Спутник», сторонников электронного 
голосования на выборах чуть больше, чем 
противников. Опрос проводился 17 марта 
и 20 сентября 2019 года с участием 1,6 тыс. 
респондентов, одобрительно о введении но-
вого формата голосования высказались 49% 
опрошенных, еще 46% участников исследо-
вания выступили против возможности голо-
совать удаленно. Также примерно пополам 
разделились мнения тех, кто готов принять 
участие в онлайн-голосовании, и тех, кто не 
стал бы голосовать в сети. При выборе меж-
ду электронным голосованием и традицион-
ной процедурой с бумажным бюллетенем, 
опускаемым в урну на участке, лишь 25% 
предпочитают электронный вариант, 57% 
воспользуются привычным способом голо-
сования. В целом россияне скептично отне-
слись к онлайн-голосованию, они полага-
ют, что оно никак не повлияет на честность 
и прозрачность выборов (42%), а также уро-
вень доверия людей к их результатам (51%).

• Напомним, что впервые эксперимент 
с электронным голосованием был проведен 
в этом году на выборах в Мосгордуму в 1, 10 
и 30-м избирательных округах. Сразу же по-
сле выборов проигравший в 30-м округе кан-
дидат Роман Юнеман заявил о недостоверно-
сти результатов из-за сбоев в системе и по-
дал иск в Чертановский суд об их отмене.  
 Дело в первой инстанции кандидат Юнеман 
проиграл. Эксперимент по электронному го-
лосованию пока рано распространять на всю 
страну, заявила „Ъ“ председатель Центриз-
биркома Элла Памфилова, комментируя про-
шедшие выборы. Для этого, по ее словам, пока 
нет «ни технической, никакой готовности».
Цифровизацию избирательного процесса 

в основном поддерживает молодежь. Социо-
логи ВЦИОМа объясняют это тем, что цифро-

вая среда хорошо знакома молодым людям, 
многие вовлечены в нее с раннего детства, 
в среднем 90% из них постоянно использу-
ют компьютер. Поэтому респонденты в воз-
расте от 18 до 24 лет (71%), а также от 25 до 
34 лет (52%) положительно оценивают вне-
дрение удаленного интернет-голосования, 
а также перевод сбора подписей за кандида-
тов в электронный формат — 76% (18–24-лет-
ние) и 65% (25–34-летние).

Результаты опроса демонстрируют отсут-
ствие безусловного доверия россиян к элек-
тронному голосованию, но запрос на разви-
тие данного формата есть, и актуализирован 
он среди молодежи, сообщил „Ъ“ гендирек-
тор ВЦИОМа Валерий Федоров. Это объяс-
няется не только желанием быть вовлечен-
ным в новый формат голосования, но и за-
просом на безопасную и корректно работаю-
щую электронную избирательную систему, 
отметил социолог. По его словам, скепсис 
в отношении онлайн-голосования чаще все-
го выражают пожилые люди, а также те, кто 
не пользуется интернетом, но это неодобре-
ние они не связывают с техническими недо-
статками или иными рисками. «В перспек-
тиве при должном институциональном ре-
гулировании и обеспечении кибербезопас-
ности электронное голосование может стать 
основой цифровой демократии, однако на 
данный момент для этого существуют барь-
еры в виде отсутствия законодательной ба-
зы и значительной доли скепсиса среди на-
селения в отношении эффективности тако-
го формата»,— полагает господин Федоров.

Исследование показывает высокий про-
цент декларируемой поддержки, который 
будет ниже, если дойдет до дела, считает со-
председатель движения «Голос» Григорий 
Мельконьянц. «Может сложиться впечатле-
ние, что для внедрения интернет-голосова-
ния значительная часть общества готова, од-
нако это будет опасным заблуждением,— го-
ворит эксперт.— Возможные сбои, взломы 
и угроза вмешательства в выборы через ин-
тернет могут поставить под сомнение леги-
тимность органов власти. Убедить граждан, 
что возникшие проблемы не повлияли на 
результаты, будет практически невозмож-
но. Россияне все активнее пользуются элек-
тронными сервисами и на себе видят высо-
кие риски, которые несут эти системы, сла-
бо поддающиеся контролю: мошенническое 
навязывание услуг, оформление документов 
от чужого имени, регулярные утечки персо-
нальных данных и сбои в работе».

Ангелина Галанина

Выборы не заходят в код
Сторонников электронного голосования 
оказалось почти столько же, 
сколько противников

Правительство Ханты-Мансийского ав-
тономного округа утвердило поправки 
к кодексу этики для госслужащих, каса-
ющиеся их поведения в социальных се-
тях. Чиновникам округа рекомендуется 
не «лайкать» материалы с критикой влас-
ти и не входить в оппозиционные группы, 
а также избегать ненормативной лексики 
при общении онлайн.  

Губернатор ХМАО Наталья Комарова под-
писала постановление с поправками к кодек-
су этики и служебного поведения государст-
венных гражданских служащих. Изменения 
касаются, в частности, поведения чиновни-
ков в соцсетях: им рекомендуется не исполь-
зовать ненормативную лексику при общении 
в интернете, не критиковать существующий 
конституционный строй, а также не «лай-
кать» материалы с критикой власти и не вхо-
дить в оппозиционные группы. В свободное 
время госслужащим рекомендовано воздер-
живаться от поступков и высказываний, кото-
рые могут негативно отразиться на их репу-
тации. Также, говорится в документе, следует 
избегать действий, которые могут повлиять 
на авторитет госоргана.

«Госслужащие — это особая каста лю-
дей, которая представляет исполнительную 
власть на любом уровне,— заявил „Ъ“ член 
общественной палаты ХМАО Сергей Дмит-
риев.— Их социальное положение обязыва-
ет быть корректным в формулировках и в от-
ношении собеседника. Человек, исполня-
ющий государевы обязанности, не может 
позволить себе выражаться ненормативно 
и вызывающе». По словам господина Дмит-
риева, в кодексе нужно прописать правила 
поведения госслужащего как в обществен-
ных местах, так и на личных приемах: «Че-
ловек, став государственным служащим, не 
имеет право вести себя раскрепощенно. Он 
должен обладать силой убеждения и чувст-
вом такта». Член общественной палаты под-
держивает и особый контроль над чиновни-
ками в соцсетях: «Если человек в социальных 
сетях эмоционально и от своего имени согла-
сится с какими-то убеждениями, то даст воз-
можность для атаки на органы власти». По 
его мнению, чиновник не должен прини-

мать участие в полемике в соцсетях: «Госслу-
жащие не имеют право высказывать точки 
зрения в соцсетях, так как ограничены свои-
ми полномочиями».

Другие опрошенные „Ъ“ эксперты полага-
ют, что закрепление норм поведения чинов-
ников в соцсетях выглядит как цензура: «То, 
что руководитель региона подписала такой 
документ, выглядит некорректно,— счита-
ет политолог Алексей Швайгерт.— Одно де-
ло давать такие установки неформально, ре-
гулируя поведение коллег, совсем другое — 
облекать их в форму постановления, что мо-
жет стать предметом общественных обсу-
ждений с негативным оттенком». «Всегда 
найдется масса способов обойти запреты на 
социальные сети,— уверен политолог Евге-
ний Забродин.— Если человек действитель-
но захочет высказать негативную точку зре-
ния, но в то же время избежать действия это-
го кодекса, он может создать фейковый ак-
каунт. С другой стороны, если кто-то захочет 
испортить жизнь чиновнику, то сможет сде-
лать это, создав в свою очередь другой фей-
ковый аккаунт от его имени и нарушив эти-
ческие нормы». Господин Забродин настаи-
вает, что действующего законодательства РФ 
вполне достаточно для регулирования эти-
ческого поведения чиновников: «Если там 
и есть пробелы, надо обсуждать их и прини-
мать нормативно-правовые документы, обя-
зательные для исполнения. Важно, чтобы 
статус госслужащего не входил в конфликт 
со статусом гражданина».

Политолог Андрей Мозолин напоминает, 
что фактически особое регулирование пове-
дения госслужащих начинается при приеме 
на работу: «В самом начале чиновники предо-
ставляют аккаунты своих соцсетей, которые 
тщательно изучаются. Есть внутренняя нор-
ма для чиновников, по которой они перио-
дически предоставляют руководству сканы 
своих страниц в соцсетях». По мнению госпо-
дина Мозолина, Наталья Комарова лишь ак-
центировала внимание госслужащих на их 
поведении в соцсетях.

Дарья Соколова,  
Анастасия Реутова,  
Екатеринбург

Чиновников ограничили 
в лайках
Власти ХМАО определили правила поведения 
госслужащих в соцсетях

МВД, Минздрав и Минтруд не могут 
 договориться о том, кто будет контроли-
ровать немедицинскую реабилитацию 
наркозависимых в негосударственных 
учреждениях. Об этом заявил главный 
психиатр-нарколог Минздрава Евгений 
Брюн на конференции по комплексной 
реабилитации и ресоциализации нарко-
зависимых в Петербурге. По его словам, 
Минздрав не разделяет надежды МВД 
на то, что медицинское ведомство ста-
нет куратором таких организаций; там 
хотели бы, чтобы эта тема была в веде-
нии Минтруда.

Как рассказал господин Брюн, в настоя-
щее время рабочая группа в Госдуме обсу-
ждает предложение МВД обязать иметь ме-
дицинскую лицензию все негосударствен-
ные реабилитационные и профилактиче-
ские учреждения, работающие с наркоза-
висимыми. Напомним, этот законопроект 
МВД представило еще в апреле 2019 года: он, 
в частности, рекомендует заменить понятия 
«медицинская реабилитация» и «социальная 
реабилитация» на общее понятие — «реаби-
литация больных наркоманией». Минздрав 
определен в законопроекте как орган влас-
ти, «осуществляющий нормативное право-
вое регулирование, координацию и контр-
оль за реабилитацией». Необходимость зако-
нопроекта в МВД объясняли тем, что в 2013 
году социальная реабилитация была выве-
дена из состава наркологической помощи, 
«в результате чего в РФ произошла коммер-
циализация оказания помощи больным на-
ркоманией»: число негосударственных уч-
реждений, работающих в этой сфере, выро-
сло к 2017 году в 2,8 раза. При этом во вре-
мя проверок (их за четыре года проведе-
но более 2,4 тыс.) были выявлены многочи-
сленные нарушения: незаконное оказание 
наркологической помощи, принудитель-
ное привлечение к труду, похищение лю-
дей с последующим незаконным удержани-
ем, факты насилия. Авторы пояснительной 
записки полагали, что закон вступит в силу 
в январе 2020 года, но законопроект так и не 
был внесен.

Минздрав считает, что социальная реаби-
литация — не медицинская задача и все свя-
занные с ней вопросы должны координиро-
ваться другим ведомством, заявил господин 
Брюн. В Минздраве, по его словам, полага-
ют, что это должно быть Министерство труда 
и соцзащиты, но там, в свою очередь, «кате-
горически не хотят заниматься этой темой». 

Евгений Брюн сообщил, что Минздрав разра-
батывает собственный законопроект в этой 
области, и назвал патовой ситуацию с разви-
тием реабилитационного процесса в РФ. Экс-
перт считает, что законопроекты Минздрава 
и МВД «хорошо бы объединить в один».

Господин Брюн представил результаты 
исследования, в ходе которого в одном из 
неспециализированных медучреждений 
6,3% из 3 тыс. образцов крови пациентов 
свидетельствовали о злоупотреблении на-
ркотическими и психотропными вещества-
ми. По данным Минздрава, в 2018 году в ме-
дучреждения за наркологической помощью 
обратилось более 250 тыс. человек с диагно-
зом «наркомания». Евгений Брюн также со-
общил, что в местах лишения свободы нахо-
дятся «до 70 тыс. больных».

По данным доклада, в результате ком-
плексной реабилитации (медицинская и со-
циальная) 50% бывших пациентов воздержи-
ваются от употребления наркотиков в тече-
ние года. Если же речь идет только о меди-
цинской реабилитации, то эффективность 
оценивается в 14,2%. При этом, отметил экс-
перт, «часть людей нуждается в длительных 
реабилитационных программах», которые 
дают результат около 80%. Господин Брюн за-
явил о необходимости формирования «ле-
чебной субкультуры», чтобы после лечения 
«больной не попадал в вакуум»: «Он не дол-
жен общаться с людьми, которые втянули 
его в наркотизацию, а других друзей и зна-
комых у него нет и он в пустоте. Наиболее 
социально активная часть населения гото-
ва подхватить этих людей и сопровождать».

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Анна 
Митянина отметила вклад НКО в профилак-
тику наркомании и ВИЧ, в том числе те ор-
ганизации, у которых есть реабилитацион-
ные центры и социальные квартиры для на-
ркопотребителей. В приветствии к участни-
кам конференции от Минздрава заммини-
стра Евгений Камкин также напомнил, что 
«значимый вклад в реализацию профилак-
тических мероприятий в ключевых группах 
населения осуществляют социально ори-
ентированные НКО, деятельность которых 
в том числе субсидируется государством»: 
«В 70 субъектах РФ разработаны и внедрены 
межрегиональные и межведомственные 
программы по профилактике ВИЧ в клю-
чевых группах населения с участием НКО, 
а к концу 2019 года запланировано внедре-
ние таких программ по всей стране».

Валерия Мишина

Коммерческая реабилитация 
наркозависимых ищет 
контролера
Ведомства не могут договориться, 
кому курировать этот процесс

В минувшие выходные в Подмосковье 
прошел семинар для вице-губернаторов 
по внутренней политике. Перед ними вы-
ступили кураторы внутриполитического 
блока администрации президента. Клю-
чевой темой семинара стали показатели 
доверия главе государства и губернато-
рам. По словам источников „Ъ“, главам 
регионов дали понять, что они должны 
стремиться к позитивной динамике рей-
тинга президента. Кроме того, им рас-
сказали о росте популизма и снижения 
доверия политическому центру в ряде 
стран мира — при этом перенос глобаль-
ного опыта в Россию, по словам участни-
ков семинара, не обсуждался.

С 7 по 9 ноября в подмосковном санато-
рии «Сенеж» вице-губернаторы по внутрен-
ней политике собрались на семинар. По 
данным „Ъ“, помимо первого замглавы ад-
министрации президента Сергея Кириен-
ко на мероприятии присутствовали курато-
ры ключевых управлений внутриполити-
ческого блока администрации: глава управ-
ления внутренней политики Андрей Ярин, 
глава управления по общественным проек-
там Сергей Новиков и глава управления по 
обеспечению деятельности госсовета Алек-
сандр Харичев. По словам осведомленного 
собеседника „Ъ“, одним из основных пун-
ктов программы семинара стало обсужде-
ние рейтингов доверия президента и губер-
наторов в их тесной взаимосвязи.

Как ранее сообщал „Ъ“, в администрации 
президента не просто отслеживают измене-
ния рейтингов, но и рассчитывают для каж-
дого региона средний параметр между рей-
тингом доверия губернатору и президенту. 
Источник „Ъ“ сослался на данные закрыто-
го рейтинга ФОМ, согласно которому прези-
дентские рейтинги доверия в регионах ко-
леблются в диапазоне от 48% до 95%, причем 
самый низкий показатель — 48% — в Хаба-
ровском крае. Напомним, что губернатором 
региона является Сергей Фургал, избрав-
шийся в 2018 году от ЛДПР. Среди отстающих 
также Бурятия: там рейтинг доверия прези-
денту — 49%. «Бурятию и Хабаровск не кри-
тиковали, а просто констатировали, что в ре-
гионах происходит, как у них устроена поли-
тическая система,— пояснили „Ъ“ после се-
минара в администрации одного из регио-
нов ЦФО.— Внимание присутствующих об-
ращали на измеряемые рейтинги губерна-
тора и президента в регионе, которые, впро-
чем, и так официально включены в показате-
ли оценки деятельности субъектов».

По словам другого собеседника „Ъ“, реги-
онам задан целевой показатель доверия пре-
зиденту на уровне 70% — это на уровне зна-
чений, которые были после президентской 
кампании 2018 года. На семинаре также об-
суждались индивидуальные критерии эф-
фективности для регионов на следующий 

год, разбирались ситуации с протестной ак-
тивностью и обсуждались итоги губернатор-
ских выборов, прошедших в сентябре. На-
помним, лучший результат получил глава За-
байкальского края Алексей Осипов (89,61%). 
Самый невысокий результат оказался у гла-
вы Сахалина Валерия Лимаренко (56,14%). 
При этом источник „Ъ“ отмечает, что госпо-
дин Лимаренко работал в сложной ситуа-
ции, против него шла активная кампания со 
стороны КПРФ, однако врио смог добиться 
не только роста своих показателей, но и до-
верия президенту.

Что касается доверия самим губернато-
рам, самые плохие показатели обнаружили 
Архангельская область, Республика Коми, 
Еврейская автономная область и Иркутская 
область. Наибольший уровень доверия гла-
вам регионов в Чечне, Забайкальском крае, 
Ямало-Ненецком автономном округе, Кур-
ганской и Курской областях.

«KPI — это комплексная система оценок. 
Это зеркало, в котором отражаются различ-
ные результаты работы региональных адми-
нистраций,— сказал „Ъ“ политконсультант 
Леонид Давыдов.— Как любые рейтинги, ис-
следования и оценки, ключевые показатели 
эффективности носят не только оценочный, 
но и стимулирующий характер. Но с другой 
стороны, любые сравнения условны. Все это 
важно для учета в работе региональных ко-
манд, но не надо абсолютизировать цифры».

По словам трех источников „Ъ“, присут-
ствовавших на семинаре, перед ними вы-
ступил руководитель экспертного совета 
Экспертного института социальных иссле-
дований (ЭИСИ) Глеб Кузнецов, который 
прочел лекцию о политических и техноло-
гических процессах, происходящих в ми-
ре. По словам участников семинара, речь 
в ней шла о набирающем силу популизме 
и проблемах политического центра, свя-
занных с потерей интереса его потенциаль-
ных избирателей. Собеседники „Ъ“ говорят, 
что речь при этом не шла об использовании 
элементов западной политической повест-
ки в России: задача состояла скорее в том, 
чтобы показать, с какими проблемами стал-
киваются политики в мире. 

Сам господин Кузнецов сказал „Ъ“, что 
единая система оценки губернаторов и раз-
бор этих показателей на общих семинарах 
призваны показать региональным чинов-
никам, что перед ними стоят общие и понят-
ные задачи, и в идеале после подобных раз-
боров чиновники должны чувствовать себя 
«в одной лодке». По данным „Ъ“, в ближай-
шее время пройдут подобные обучающие 
семинары для представителей пресс-служб 
глав регионов.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова,  
Людмила Сергеева,  
Андрей Цветков, Воронеж

Вице-губернаторам рассказали 
об опасностях популизма
Региональным руководителям напомнили 
об ответственности за рейтинги 
Владимира Путина



Владимир Зеленский  
готовит новости для СМИ
Президент Украины требует введения единых стандартов для прессы

Президент Украины Влади-
мир Зеленский потребовал 
от правительства подгото-
вить и до 31 декабря передать 
на рассмотрение  парламента 
законопроект, устанавлива-
ющий стандарты работы мас-
смедиа. По версии властей, 
изменение законодательст-
ва повысит ответственность 
журналистов и будет препят-
ствовать распространению 
 недостоверной информации. 
Между тем сами журналисты 
убеждены: власти намерены 
 ввести цензуру. С подробно-
стями из Киева — корреспон-
дент „Ъ“ Матвей Шиманов.

Подписанный президентом Зе-
ленским указ «О неотложных ме-
рах по проведению реформ и укре-
плению государства» не ограничи-
вается функционированием укра-
инских СМИ и касается работы 
многих министерств и ведомств. 
Среди многих приоритетных за-
дач глава государства называет об-
новление локомотивного парка 
госкомпании «Украинские желез-
ные дороги», снижение числа пи-
щевых отравлений у детей и даже 
создание системы противодейст-
вия диверсиям и терактам на атом-
ных электростанциях, проводи-
мым с помощью дронов.

Впрочем, ни одно из поручений 
не вызвало такого количества кри-
тических комментариев, как распо-
ряжение подготовить законопро-
ект, регулирующий работу медиа.

Как следует из президентского 
указа, вне закона должны оказать-
ся те украинские СМИ, которыми 
владеют частные или юридические 
лица «из страны-агрессора» (в указе 
не говорится, какая страна имеется 
в виду, но еще в 2018 году Верхов-
ная рада проголосовала за присво-
ение этого статуса России).

Кроме того, Кабинету минис-
тров поручено на законодатель-
ном уровне ужесточить ответст-
венность за распространение не-
достоверной информации и ввес-
ти общие для всех редакций стан-
дарты новостей.

В Национальном союзе журна-
листов Украины (НСЖУ) — круп-
нейшем независимом объедине-
нии сотрудников массмедиа, в ко-
тором числится около 20 тыс. чело-
век, предлагаемые нововведения 
уже назвали попыткой давления 
на СМИ.

«Изменениям в законодательст-
во об информации должны пред-
шествовать широкие обществен-
ные дискуссии. Они должны на-
ходить поддержку и понимание 
как у журналистов и других ра-
ботников медиа, так и у между-

народных институтов. Драконов-
ские поправки в том виде, в кото-
ром они озвучиваются отдельны-
ми представителями власти, это 
точно не о „реформах“»,— преду-
предил глава НСЖУ Сергей Томи-
ленко. А главный редактор «Укра-
инских новостей» Денис Иванеско 
назвал президентское распоряже-
ние указом «о начале диктатуры». 
«Зеленский хочет определять стан-
дарты новостей. И усилить ответст-
венность за несоблюдение. Пусть 
сначала стандарты шуток „95 квар-
тала“ утвердит»,— написал госпо-
дин Иванеско в Facebook.

Украинские журналисты уже 
обсуждают в соцсетях возмож-
ность проведения общенацио-
нальной забастовки против «стан-
дартизации новостей по Зеленско-
му» и других акций, направлен-
ных на отмену предлагаемых но-
вовведений.

С критикой президентской 
инициативы выступили и пред-
ставители оппозиционных парла-
ментских партий. В «Европейской 
солидарности», возглавляемой 
экс-президентом Петром Поро-
шенко, упоминание в указе стан-
дартизации новостей посчитали 
еще одним шагом на пути к лик-
видации нелояльных СМИ и на-
помнили, что указ президента Зе-
ленского был опубликован всего 
через несколько часов после обы-
сков в квартире у номинального 
владельца телеканала «Прямой» 
Владимира Макеенко, поддержи-
вающего Петра Порошенко.

«События последних недель 
в сфере свободы слова вызыва-
ют серьезную тревогу у всех, кто 
понимает, что Украина — не Рос-
сия»,— заявил сопредседатель 
парламентской фракции «Евро-
пейской солидарности» Артур 
Герасимов.

О наступлении на свободу сло-
ва предупредили и представите-
ли другого оппозиционного лаге-
ря — пророссийского. В заявлении 
партии «Оппозиционная платфор-
ма — За жизнь» власти обвиняются 
в попытке скрыть свою некомпе-
тентность путем введения цензу-
ры. «Именно журналисты сделали 
достоянием общественности груп-
повщину, интриги, аморальность 
и коррумпированность предста-
вителей этой власти. Теперь, бо-
ясь нового вала разоблачений, 
власть решила бороться с незави-
симыми массмедиа с помощью 
цензуры, блокирования и уголов-
ных преследований. Над страной 
нависла угроза введения диктату-
ры со стороны некомпетентного, 
коррумпированного и предавше-
го свои предвыборные обещания 
режима!» — сказано в заявлении 
«Оппозиционной платформы — 
За жизнь».

Пытаясь спустить скандал на 
тормозах, власти уже поспеши-
ли заявить, что никакого наступ-
ления на свободу слова не будет, 
а журналисты и оппозиционеры 
просто неправильно поняли один 
из пунктов президентского указа. 
Как написал в Facebook министр 

культуры Владимир Бродянский, 
представителям медиасообщества 
нечего опасаться, так как опреде-
ление «стандарты новостей» оказа-
лось в указе по ошибке. Господин 
Бродянский уверяет, что государ-
ство не будет вмешиваться в ре-
дакционную политику или состав-
лять инструкции, согласно кото-
рым должны будут писаться мате-
риалы или сниматься телесюжеты.

«Что мы собираемся делать: вве-
сти понятие „опасная информа-
ция“, „дезинформация“, „недосто-
верная информация“. Что очень 
важно в условиях информацион-
ной войны с РФ и возможного фи-
нансирования некоторых СМИ 
страной-агрессором»,— написал 
Владимир Бродянский, подчерк-
нув, что государство не намере-
но само устанавливать стандарты 
работы медиа, однако готово спо-
собствовать созданию условий, 
при которых редакции сами будут 
устанавливать высокие професси-
ональные стандарты.

В офисе президента скандал 
с публикацией указа не комменти-
руют, однако в беседе с „Ъ“ чинов-
ник, близкий к офису, заявил, что 
закон должен стать действенным 
инструментом противодействия 
«группам враждебного влияния».

По словам собеседника „Ъ“, речь 
идет не о цензуре или наступлении 
на свободу слова, а «об очищении 
информационного пространства 
от пораженцев и тех, кто готов от-
казаться от суверенитета или части 
территорий Украины».

Чиновники устали повторять, что инициированный президентом Украины Владимиром 
Зеленским закон, регулирующий работу медиа, вовсе не угрожает свободе слова  ФОТО REUTERS

«Решения нынешней администрации США  
рациональными и предсказуемыми не назовешь»
Бывший помощник госсекретаря Томас Кантримен  
о российско-американских противоречиях в сфере стратегических вооружений

В Москве в субботу завершилась 
 Конференция по нераспространению, 
 организованная российским Центром 
энергетики и безопасности. В ней при-
няли участие многие высокопоставлен-
ные дипломаты из России, Китая, Ира-
на и ряда других стран. Действующие 
 сотрудники Госдепа США в зале тоже 
были, но не выступали и с СМИ не обща-
лись, хотя критика в адрес Вашингтона 
звучала едва ли не в каждом выступле-
нии. Один из самых авторитетных участ-
ников форума из числа бывших дипло-
матов Томас Кантримен, до 2017 года 
занимавший пост помощника госсекре-
таря США, прокомментировал претен-
зии в адрес своей страны в интервью 
корреспонденту „Ъ“ Елене Черненко.

— В ходе конференции звучало много 
критики в адрес США. С вашей точки зре-
ния, она оправданна или нет?
— Частично оправданна. Как гражданин 
США я очень сожалею, что администра-
ция Дональда Трампа отказывается от ли-
дерства в целом ряде сфер, не только в об-
ласти контроля над вооружениями и нера-
спространения оружия массового уничто-
жения. Решение о выходе из Договора о лик-
видации ракет средней и меньшей дально-
сти (Договор о РСМД.— „Ъ“), может быть, 
и оправданно, поскольку Россия нарушила 
его, но то, как это было сделано, было неу-
мело и непродуманно. Решение о выходе 
из Совместного всеобъемлющего плана дей-
ствий (по иранской ядерной программе.— 
„Ъ“) ничем оправдать нельзя. Иными сло-
вами, критика, прозвучавшая на конферен-
ции, частично имеет под собой основание.

Но не вся. Представители России и Китая, 
критикующие США, закрывают глаза на то, что 
их страны также внесли вклад в негативную ди-
намику в сфере контроля над вооружениями.

— Заместитель главы МИД РФ Сергей 
Рябков в ходе конференции критически 
высказался о позиции США по Догово-
ру о сокращении и ограничении страте-
гических наступательных вооружений 
(СНВ-3). Он не исключил, что Вашингтон 
просто тянет время до истечения это-
го договора в 2021 году и ищет предлог 
не продлевать его.
— Возможно, так и есть. Но на самом деле я бо-
лее оптимистично настроен в отношении бу-
дущего этого договора, чем большинство лю-
дей. Я не гарантирую, что он будет продлен. 
Этого никто не может сейчас гарантировать. 
Пытаться делать прогнозы по поводу тех или 
иных решений Дональда Трампа — неблаго-
дарное дело. Насколько я понимаю, в Белом до-
ме приняли решение определиться с этим по-
зже. Это не очень хорошо. Правильным было 
бы продлить СНВ-3 до намеченной на май 2020 
года обзорной конференции по Договору о не-
распространении ядерного оружия (ДНЯО).

Но я больше не считаю, что в Белом до-
ме просто ищут предлог избавиться от это-
го договора. Я был уверен в этом, когда со-
ветником президента по национальной без-
опасности был Джон Болтон. Но теперь я так 
не считаю.

На мой взгляд, важно, чтобы в момент, 
когда президенты США и России будут про-
длевать СНВ-3, они также сделали очень чет-
кое заявление по поводу того, каким они ви-
дят будущее контроля над вооружениями. 
Речь не идет о новом договоре или поправ-
ках к действующему соглашению, а об обеща-
нии, что они продолжат сотрудничество в сфе-
ре контроля над вооружениями и что они над-
еются в будущем подключить Китай к этому 
процессу. Это, кстати, позволило бы Дональ-
ду Трампу объявить, что он добился едва 
ли не большего успеха, чем его предшествен-
ник. И мне кажется, что это возможно.

Оптимизма мне придает и то, что с уче-
том динамики в Вашингтоне и нестихаю-
щего возмущения по поводу вмешательст-
ва России в наши выборы продление СНВ-
3 — это единственный шаг, который позво-
лит Дональду Трампу улучшить отношения 
с Россией и будет одобрен как республикан-
цами, так и демократами.
— А до какого срока в администрации До-
нальда Трампа могут тянуть с решением?
— Технически срок договора истекает 5 фев-
раля 2021 года.
— И его можно продлить прямо в послед-
ний день?
— Думаю, что да. Хоть в последнюю мину-
ту. Это, конечно, не идеальный вариант. 
Не исключено, что к этому времени — кон-
цу января — у нас будет новый президент. 
Но даже если так, можно успеть продлить 
договор.
— Стороны могут просто обменяться ди-
пломатическими нотами или как?
— Да хоть уведомлением по факсу.

— Представители администрации США 
выразили озабоченность новейшими 
российскими системами вооружений. 
Заместитель главы МИД РФ Сергей Ряб-
ков в ходе конференции сказал, что два 
комплекса — «Сармат» и «Авангард» — мо-
гут быть включены в СНВ-3, если он еще 
будет действовать, когда они будут раз-
вернуты. Но о трех других системах — 
«Кинжал», «Посейдон» и «Буревестник» — 
Россия готова говорить, только если США 
пойдут на уступки по противоракетной 
обороне, вопросу о размещении оружия 
в космосе и другим волнующим Москву 
аспектам. Как вы оцениваете вероят-
ность таких переговоров?
— Прежде всего я хотел бы сказать, что счи-
таю очень полезным, что российские офи-
циальные лица публично сказали, что два 
новых комплекса, которые могут быть раз-
вернуты в ближайшие пять лет, могут быть 
включены в СНВ-3. Что касается остальных 
новых систем, то я понимаю желание Рос-
сии обусловить их обсуждение более ши-
роким диалогом. Я всячески поддерживаю 
идею такой дискуссии.

В то же время подчеркну: хоть я и пони-
маю, чем руководствовались в России при 
создании этих видов вооружений, я считаю 
их разработку плохой идеей. Они лишь дес-
табилизируют ситуацию. А крылатая ракета 
с ядерной энергетической установкой («Бу-
ревестник».— „Ъ“) — это одна их самых иди-
отских военных разработок, о которых я ког-
да-либо слышал.
— Дональд Трамп неоднократно говорил 
о желании заключить некую новую сдел-
ку по контролю над вооружениями с Рос-
сией и Китаем. Но Вашингтон до сих пор 
не предоставил Москве никакой конкре-
тики на этот счет. В ходе конференции 
китайские дипломаты сказали, что и Пе-
кину США ничего конкретного не пред-

лагали, а посему в Китае решили, что 
идея с трехсторонним договором — это 
уловка, предлог не продлевать СНВ-3.
— Мне кажется, что Дональд Трамп искренне 
хочет подключить Китай к процессу контр-
оля над вооружениями. Похоже, что он ре-
ально верит в такую возможность. Но эта 
идея преждевременна. Я не вижу дейст-
венного способа втянуть китайцев в подоб-
ные переговоры. Не удивлен, что США пока 
не смогли даже в самых размытых штрихах 
обрисовать такую сделку. О чем Вашингтону 
сейчас говорить с Пекином? Но это не улов-
ка. Это хорошая цель на среднесрочную пер-
спективу. В краткосрочной перспективе над-
еяться на что-то в этом плане нереалистично.
— После развала Договора о РСМД Рос-
сия предложила НАТО ввести мораторий 
на размещение ракет средней и мень-
шей дальности на европейской террито-
рии и выразила готовность пойти на ве-
рификационные меры. Вы считаете это 
предложение реализуемым?
— Да, шансы на сотрудничество есть. Но ме-
ня удивляет предложение ввести мораторий 
на размещение новых комплексов уже после 
того, как Россия развернула на своей терри-
тории несколько десятков таких ракет. Рос-
сия бы вряд ли захотела садиться за стол пе-
реговоров, если бы НАТО предложило дого-
вариваться о моратории, заранее разместив 
на своей территории подобные комплексы. 
Но это не означает, что шанса на продвиже-
ние нет. Я уверен, что и в Кремле, и в Белом 
доме очень рады, что Договор о РСМД разва-
лился. Особенно этому радуются военные 
обеих стран. Пусть и там и там делают вид, 
что расстроены: обе стороны лишь пытались 
выставить друг друга виноватыми в развале 
договора, вместо того чтобы спасать его.

полная версия 
kommersant.ru/12729
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мировая политика
С Сербии сняли  
угрозу санкций
Белград продолжит военное 
сотрудничество и с Россией, и с НАТО

США пока не станут вводить санк-
ции в отношении Сербии за ее во-
енно-техническое  сотрудничество 
с Россией. Об этом объявил  глава 
сербского МИДа Ивица Дачич  после 
состоявшихся в конце минувшей 
 недели в Белграде переговоров 
с высокопоставленным сотрудни-
ком Госдепа, отвечающим за поли-
тику санкций, Томасом Заржецки. 
А за день до его визита Сербия при-
няла новый План  индивидуального 
партнерства с НАТО (IPAP). С под-
робностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

«Переговоры были хорошими и кор-
ректными. Американских санкций 
не будет»,— резюмировал глава серб-
ского МИДа Ивица Дачич по заверше-
нии встречи с директором департамен-
та Госдепа, ведающим вопросами санк-
ций, Томасом Заржецки. «США приветст-
вуют прозрачность, которую продемон-
стрировало правительство Сербии в от-
ношении своих планов и действий»,— 
уточнило посольство США в Белграде, 
выразив надежду на продолжение тесно-
го сотрудничества с сербскими властями 
«во избежание недоразумений» и «ради 
обеспечения полной ясности в приме-
нении Закона о противостоянии против-
никам США через санкции (CAATSA)».

Визита американского эмиссара, от-
вечающего в Госдепе за политику санк-
ций, в Белграде ждали с настороженно-
стью. Несколько дней назад спецпред-
ставитель США по Балканам Мэттью 
Палмер выразил обеспокоенность серб-
ско-российским военно-техническим 
сотрудничеством и, по сути, пригро-
зил Белграду санкциями. «Разумеется, 
мы обеспокоены не только размещени-
ем российского военного оборудования 
на сербской территории, но и возможно-
стью приобретения Сербией крупных 
российских систем вооружений»,— зая-
вил господин Палмер в интервью маке-
донскому телевидению Alsat M.

Предупреждение американского спец-
представителя последовало после состо-
явшихся в конце октября в Сербии сов-
местных сербско-российских военных 
учений. В них участвовали дивизион рос-
сийских ЗРК С-400 и батарея «Панцирь-С». 
При этом в российском Минобороны осо-
бо отметили, что это первый случай, ког-
да комплексы С-400 участвуют в маневрах 
за пределами РФ. А посетивший учения 
сербский президент Александр Вучич со-
общил, что Сербия приобретет у России 
одну систему «Панцирь-С», а с двумя С-400 
решила бы все проблемы с защитой свое-
го воздушного пространства.

Американское предупреждение в Бел-
граде восприняли серьезно. Близкие вла-
стям издания запестрели заголовками 
о том, что США могут ввести против Сер-
бии санкции и что именно в этом смысл 
визита Томаса Заржецки. Опасения по-
старался развеять лично Александр Ву-
чич. В интервью рейтинговому сербско-

му телевидению Pink он заявил, что на-
селение не должно беспокоиться в связи 
с возможным введением американских 
санкций, ибо власти страны смогут раз-
решить все недоразумения с американ-
скими партнерами, «как это было до сих 
пор». В другом телеинтервью господин 
Вучич заверил, что Сербия не собирает-
ся приобретать российские С-400 — у нее 
просто нет на это денег,— но продолжит 
закупать оружие, которое не подпадает 
под американские санкции.

А за день до приезда Томаса Заржец-
ки сербский МИД сообщил, что Белград 
завершил процедуру принятия ново-
го Плана индивидуального партнерства 
с НАТО (IPAP) на период с 2019 по 2021 год 
и тем самым «вновь подтвердил все бо-
лее тесное партнерство с альянсом». Пре-
дыдущий IPAP Сербия подписала с НА-
ТО в марте 2015 года, предоставив альян-
су право использовать свою военную ин-
фраструктуру и открыв для государств—
членов блока военно-тренировочный 
центр «Юг». А год спустя сербская Скуп-
щина (парламент) ратифицировала со-
глашение с НАТО, которое вывело взаи-
модействие с альянсом на качественно 
новый уровень: натовцы получили сво-
боду передвижения по сербской террито-
рии, доступ ко всем объектам, а главное, 
дипломатический иммунитет. Так что 
партнерство Белграда с Североатлантиче-
ским альянсом действительно «тесное».

Кстати, принятие нового IPAP серб-
ский МИД анонсировал еще в конце ми-
нувшего года. Однако произошло это 
в самый канун важного для Белграда 
приезда американского эмиссара, отве-
чающего за санкции. А по его итогам гла-
ва сербского МИДа успокоил население 
страны: санкций США не будет.

Впрочем, сербские эксперты предпо-
лагают, что главной целью визита эмисса-
ра Госдепа в Белград могло быть не столь-
ко анонсирование введения санкций 
в отношении Сербии, сколько получе-
ние от нее ответа, на чьей она стороне 
в продолжающейся конфронтации Рос-
сии и Запада. «Когда русские прибыли 
чуть ли не в тыл НАТО с ракетной систе-
мой С-400, это читается как символиче-
ское подтверждение российского при-
сутствия на сербской территории,— гово-
рит ведущий сербский военный эксперт 
Александр Радич.— Это и дает повод за-
дать Сербии вопрос: а что сие означает?»

Как уверяют близкие властям Сербии 
источники „Ъ“, Белград намерен и впредь 
сохранять баланс между Россией и НАТО 
(да и Западом в целом), поэтому будет пос-
тоянно пытаться нейтрализовать появля-
ющиеся время от времени утверждения 
о крене в одну из сторон. Однако экспер-
ты считают такое балансирование риско-
ванным. «Положение президента Вучи-
ча достаточно деликатное,— пояснил „Ъ“ 
известный сербский политолог Мили-
вой Бешлин.— Сидение на двух стульях 
все более раздражает главных игроков 
и в Москве, и на Западе».
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Государственная транспорт-
ная лизинговая компания 
(ГТЛК) и Freight Village готовят-
ся к совместной покупке опер-
лизинговой Brunswick Rail. 
По данным „Ъ“, согласно но-
вой схеме сделки, оба партне-
ра выкупят по 50% Brunswick 
 напрямую. При этом пред-
полагается, что ГТЛК выдаст 
Freight Village заем на эту сдел-
ку, при невозврате которого 
доля Brunswick во внесудеб-
ном  порядке перейдет ГТЛК. 
ФАС ранее не согласовала ГТЛК 
покупку Brunswick — юристы 
 полагают, что новая схема учи-
тывает большую часть замеча-
ний регулятора, однако тот бу-
дет учитывать аспект, связан-
ный с выдачей займа.

Группа Freight Village RU 30 ок-
тября зарегистрировала дочернее 
предприятие ООО ФВР, следует из 
данных Kartoteka.ru. Как рассказал 
„Ъ“ источник, знакомый с ситуаци-
ей, ФВР будет претендовать на по-
купку 50% железнодорожного опе-
ратора Brunswick Rail Ильи Беляева 
на паритетных началах с ООО ГТЛК-
1520, дочерней структурой ГТЛК.

ГТЛК уже год пытается приобре-
сти Brunswick, управляющую более 
28 тыс. вагонов. Эту сделку даже ут-
вердил совет директоров ГТЛК, но в 
июне ФАС ее заблокировала, отме-
тив, что усиление доминирующего 
положения госкомпании на рынке 
аренды «за счет поглощения част-

ных компаний может негативно 
повлиять на состояние конкурен-
ции» (см. «Ъ-Онлайн» от 25 июня). 
От концепции покупки ГТЛК не 
отказалась, но решила привлечь в 
качестве партнера Freight Village, 
планируя сначала купить 100% 
Brunswick, а потом продать партне-
ру 50% (см. „Ъ“ от 17 октября).

В октябре привлечение Freight 
Village одобрил совет директоров 
ГТЛК, рассказал собеседник „Ъ“. В 
рамках сделки ГТЛК-1520 возьмет 
кредит у ВТБ, а потом предоставит 
ФВР заем, обеспеченный залогом 

акций Brunswick. ФВР купит долю 
за счет этих средств, а если допу-
стит дефолт по его выплате, доля 
будет изъята в пользу ГТЛК, расска-
зывает источник „Ъ“.

Цена сделки в ее прежней ите-
рации начиналась от 24 млрд руб., 
но зависела от ряда параметров, 
в том числе уровня долга и вы-
бытия парка, но в любом случае 
не должна была превысить оцен-
ку EY на 30 сентября 2018 года — 
29,8 млрд руб. Теперь стороны со-
гласовали проведение повторной 
оценки по состоянию на 30 июня, 

рассказал собеседник „Ъ“, она бу-
дет завершена в ноябре. В ГТЛК 
и Freight Village от комментариев 
отказались, в ВТБ не комментиру-
ют клиентскую информацию.

В ФАС не ответили на запрос „Ъ“ 
относительно того, устраивает ли 
ее текущая конфигурация сделки. 
По мнению руководителя направ-
ления коммерческих споров фир-
мы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Василия Малинина, с учетом того, 
что изменение структуры сделки, 
направленное на обход законода-
тельных ограничений, признает-

ся в России злоупотреблением пра-
вом, крупные игроки вряд ли ре-
шатся прибегнуть к использова-
нию «рискованных инструментов 
завуалированного поглощения, 
когда искусственно увеличивается 
число покупателей актива». «Пред-
ставляется, что произошла подлин-
ная экономическая реструктуриза-
ция планов ГТЛК, поэтому не сле-
дует усматривать каких-либо поро-
ков в планах Freight Village и ГТЛК. 
Напротив, это адекватная реакция 
на мнение ФАС, высказанное ра-
нее»,— полагает он.

Управляющий партнер УК «Пра-
во и бизнес» Александр Пахомов 
считает, что новая конструкция 
сделки, действительно, учитыва-
ет некоторые претензии ФАС. «От-
сутствие контрольного пакета ак-
ций в Brunswick Rail при заключе-
нии сделки на паритетных услови-
ях с участием неаффилированной 
Freight Village, действительно, мог-
ло бы позволить компании прео-
долеть один из установленных ан-
тимонопольным органом барье-
ров»,— говорит он. Однако вряд ли 
ФАС не будет учитывать то, что фак-
тически Freight Village планирует 
приобрести актив на средства, пре-
доставляемые ей ГТЛК, подчерки-
вает эксперт, причем на условиях, 
которые позволят госкомпании по-
лучить его в случае дефолта по кре-
диту во внесудебном порядке.

Наталья Скорлыгина, 
Денис Скоробогатько
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23391,87 (+61,55)
РТС 1468,17 (–18,86)
FTSE 100 7359,38 (–47,03)

DAX 30 13228,56 (–60,9)
DJIA 27681,24 (+6,44)
NASDAQ Composite 8475,31 (+40,80)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–11.11.19
Австралийский доллар 43,8905
Английский фунт 81,6630
Белорусский рубль 31,2048
Датская крона* 94,2061

Доллар США 63,7295
Евро 70,4211
Индийская рупия** 89,5423
Казахский тенге** 16,3987

Канадский доллар 48,3129
Китайский юань* 91,1959
Норвежская крона* 69,8528
СДР 87,6975

Сингапурский доллар 46,8979
Новая турецкая лира 11,0688
Украинская гривна* 25,9857
Шведская крона* 66,0594

Швейцарский франк 64,0176
Японская иена** 58,3150
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«МегаФон» подключил китайский канал
Оператор начал продажи на площадке AliExpress

«МегаФон» первым из россий-
ских операторов связи начал 
продажи на входящем в AliEx-
press маркетплейсе Tmall. Ком-
пания станет там единствен-
ным официальным реселле-
ром продукции Apple, спрос 
на которую на площадке вы-
сок. В будущем AliExpress мо-
жет стать и платформой для 
продажи сим-карт, если это 
 позволит регулирование.

«МегаФон» 11 ноября открыва-
ет магазин на площадке Tmall рос-
сийского AliExpress, рассказали „Ъ“ 
в операторе связи. Компания стала 
единственным официальным ре-
селлером Apple на Tmall в России, 
уточнил коммерческий директор 
«МегаФона» Влад Вольфсон. Откры-
тие магазина приурочено к ежегод-
ной распродаже AliExpress 11 ноя-
бря. По результатам аналогичных 
распродаж в 2017–2018 годах два 
из пяти наиболее популярных това-

ров были товарами Apple, уточняет 
представитель AliExpress в России 
Антон Пантелеев. «Обычно пользо-
ватели ищут что-то отвлеченное, на-
пример „смартфон“ или „платье“, 
но айфон — один из немногих това-
ров, которые пользователи нашего 
маркетплейса ищут по конкретно-
му запросу»,— отмечает он.

Для «МегаФона» запуск магази-
на стал первым шагом в области со-
циальной коммерции в рамках со-
здаваемого AliExpress Russia — сов-
местного предприятия (СП) китай-
ской Alibaba Group, Mail.ru Group, 
«МегаФона» и Российского фонда 
прямых инвестиций. О закрытии 
сделки по созданию СП было объяв-
лено 9 октября. По словам одного из 
собеседников „Ъ“, знакомых с пла-
нами компаний, в перспективе «Ме-
гаФон» может начать продажи сим-
карт через AliExpress в России.

«МегаФон» — первый оператор 
связи на AliExpress в России. При 

этом в области маркетинга с торго-
вой площадкой также сотруднича-
ет, например, Tele2, в салонах кото-
рого летом 2019 года появились ви-
трины AliExpress, на которых кли-
енты могут протестировать ряд то-
варов и, отсканировав штрихкод на 
полке, заказать их онлайн.

Возможность заказа сим-карт че-
рез AliExpress стала бы логичным 
развитием продаж через площад-
ку смартфонов в случае успешного 
разрешения регуляторных вопро-
сов в части удаленной идентифи-
кации абонентов, считают в Tele2. 
В целом же «на фоне общей стагна-
ции продаж сим-карт на рынке» у 
самого Tele2 динамика в этом на-
правлении положительна, подчер-
кивают в компании.

«Вымпелком» также рассматри-
вает возможность расширения ин-
тернет-продаж за счет партнерств с 
другими участниками рынка, рас-
сказали в пресс-службе компании. 

Как сообщал „Ъ“ 5 ноября, «Вым-
пелком» к концу третьего кварта-
ла 2019 года закрыл около 150 сало-
нов сотовой связи в России (у опера-
тора осталось чуть менее 3 тыс. мо-
нобрендовых салонов, а также око-
ло 1,7 тыс. салонов, работающих по 
франшизе) — в том числе в связи с 
тем, что спрос все больше перехо-
дит в онлайн.

В МТС отметили, что продают 
смартфоны в собственном интер-
нет-магазине и в розничной сети, 
при этом не испытывая трудностей 
с реализацией сим-карт. Оператор 
продолжает повышать качество 
продаж в уже существующих кана-
лах, а также развивать конвергент-
ные сервисы, сообщили в пресс-
службе МТС.

Продажи устройств — высоко-
конкурентный рынок, поэтому 
имеет смысл использовать больше 
каналов продаж, рассуждает ана-
литик «Уралсиба» Константин Бе-

лов. «Сегодня почти во всех сегмен-
тах розничного рынка продажи пе-
реходят в онлайн, поэтому почему 
бы не расширить продажи еще од-
ним каналом продаж, например 
AliExpress. Тем более что особых за-
трат организация этого, наверное, 
не несет»,— поясняет он.

Традиционные продажи через 
офлайн-каналы влекут за собой 
большие издержки на инфраструк-
туру, аренду, зарплату сотрудникам 
и другие расходы, поэтому онлайн-
продажи удобнее и выгоднее, отме-
чает аналитик AC&M Consulting Ан-
тон Погребинский. Но, по его сло-
вам, пока что каналы продаж через 
интернет у операторов связи вряд 
ли занимают больше 1% от обще-
го объема. Размещение товаров на 
маркетплейсах, констатирует он, 
таким образом, становится для опе-
раторов одним из возможных спосо-
бов укрепить онлайн-канал продаж.

Юлия Степанова

«Ростелеком» выпустят из-под контроля
Государство снизит голосующую долю в операторе через несколько лет

Государство согласовало окон-
чательную схему консолидации 
«Ростелекомом» сотового опера-
тора Tele2. Предполагается, что 
в ходе сделки нынешний совла-
делец Tele2 ВТБ выкупит допэ-
миссию «Ростелекома», которая 
может оцениваться примерно 
в 56 млрд руб. В итоге государст-
во на ближайшие четыре года 
сохранит контроль в «Ростеле-
коме» с долей 51,4%. Затем ВТБ 
сможет самостоятельно распо-
ряжаться всем своим пакетом, 
и голосующая доля государства 
снизится до 43%.

Правительство согласовало 
структуру сделки по консолида-
ции «Ростелекомом» Tele2, расска-
зал источник „Ъ“, знакомый с доку-
ментами. Это подтвердил предста-
витель вице-премьера РФ Максима 
Акимова. По его словам, директивы 
подписаны в пятницу, 8 ноября.

Сейчас «Ростелекому» принадле-
жит 45% «Т2 РТК Холдинга», управля-
ющего Tele2, остальные 55% у Tele2 
Russia Holding AB (50% в нем принад-
лежат ВТБ, 40% — Invintel B.V. Алек-

сея Мордашова, 10% — банку «Рос-
сия» Юрия Ковальчука и его парт-
неров). По словам источника, ВТБ 
подпишет договор о выкупе допэ-
миссии «Ростелекома» примерно 
на 708 млн голосующих акций (ис-
ходя из котировок на 8 ноября, та-
кой объем может оцениваться при-
мерно в 56 млрд руб.). Одновремен-
но дочка «Ростелекома» «Мобител» и 
Tele2 Russia Holding AB заключат до-
говор об обмене 10% обыкновенных 
акций «Ростелекома» на 10% долей в 
«Т2 РТК Холдинге». Еще 45% «Т2 РТК 
Холдинга» «Ростелеком» выкупит у 
Tele2 Russia Holding AB, оплатив де-
нежными средствами.

При этом права требования по 
договору о продаже долей в «Т2 РТК 
Холдинге» получит новая компа-
ния — АО «Телеком Инвестиции». 
Именно ей, таким образом, «Росте-
леком» должен будет передать 10% 
своих акций и деньги за 45% «Т2 РТК 
Холдинга». По данным Kartoteka.ru, 
«Телеком Инвестиции» учреждены 
12 сентября 2019 года. Эта компа-
ния принадлежит группе ВТБ и бу-
дет принимать участие в ее сделках 

с телекоммуникационными акти-
вами, пояснили „Ъ“ в пресс-службе 
ВТБ. В «Ростелекоме» отказались от 
комментариев.

Сейчас доля Росимущества в «Ро-
стелекоме» составляет 48,7% обык-
новенных акций, у госкорпора-
ции ВЭБ.РФ — 4,29%, у «Мобите-
ла» — 10,49%, еще 36,5% находят-
ся в свободном обращении. Пред-
полагается, что в результате сдел-
ки с Tele2, если текущие акционе-
ры «Ростелекома» не воспользуют-
ся преимуществом выкупа допэ-
миссии, совокупная доля государст-
ва в компании сохранится на уров-
не 51,4% (38,2% — у Росимущества, 
3,4% — у ВЭБ.РФ, не менее 8,4% — 
у ВТБ, 1,4% — у «Мобитела»), уточня-
ет источник „Ъ“. 8,4% — часть паке-
та ВТБ, которым банк не сможет рас-
поряжаться в течение четырех лет 
после сделки по акционерному со-
глашению с государством (оно не-
обходимо в соответствии с опубли-
кованным 3 октября указом пре-
зидента РФ, чтобы обеспечить го-
сконтроль над «Ростелекомом»). 
После истечения срока эти акции 

не будут участвовать в голосовании 
по госдирективам, и доля государст-
ва в «Ростелекоме», таким образом, 
снизится до 43%. Собеседник в аппа-
рате правительства подтвердил ос-
новные параметры сделки.

Реальная доля ВТБ в «Ростелеко-
ме» может оказаться выше. О том, 
что банк начал собирать пакет в «Ро-
стелекоме» заранее и за последний 
год в его интересах с рынка могли 
быть приобретены до 10% акций 
оператора, „Ъ“ сообщал 5 сентября. 
ВТБ имеет долю в «Ростелекоме», 
уже на момент годового собрания 
акционеров 14 июня она составля-
ла около 2%, подтверждает собесед-
ник, знакомый с деталями сделки.

Решение о допэмиссии акций 
«Ростелекома» должно принимать-
ся на общем собрании, при этом 
участвовать в ней могут все акцио-
неры, напоминает старший дирек-
тор Fitch Николай Лукашевич. «Ори-
ентир для допэмиссии — текущая 
рыночная цена акций, а если цена 
будет выше рыночной, минорита-
рии, скорее всего, откажутся от по-
купки»,— поясняет он. Если же они 

согласятся выкупить акции по бо-
лее высокой цене, это потенциаль-
но хорошо для ВТБ, поскольку тог-
да «Ростелеком» сможет расплатить-
ся с банком деньгами, но доля госу-
дарства в операторе при этом будет 
размыта, предупреждает аналитик. 
Важно, чтобы допэмиссия не огра-
ничивала в правах миноритариев, 
иначе это резко снизит доверие ин-
весторов к «Ростелекому» и россий-
ским госкомпаниям в целом, под-
черкивает начальник отдела инве-
стиционных идей «БКС Брокер» На-
рек Авакян.

Сама по себе допэмиссия нужна 
как раз для того, чтобы не расплачи-
ваться с ВТБ деньгами, так как у «Ро-
стелекома» достаточно высокий чи-
стый долг — около 200 млрд руб., 
поясняет начальник управления 
торговых операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом Фи-
нанс» Георгий Ващенко. Он напоми-
нает, что оценка Tele2 не раскрыва-
ется, но, по непубличным данным, 
может составлять 80–130 млрд руб.

Юлия Тишина, 
Денис Скоробогатько

Для того чтобы обозначить на пра-
ктике хотя бы примерный масштаб 
проблемы, которую предлагается ре-
шать посредством применения «ре-
гуляторной гильотины» с 2020 года, 
достаточно простого эксперимента. 
На прошлой неделе Минюст опубли-
ковал проект постановления прави-
тельства об отмене 1295 документов 
того же уровня (правительств РСФСР 
и РФ до 2002 года), в отношении ко-
торых нет смысла обсуждать, нуж-
ны они кому-либо в будущем или 
нет. Было бы очень хорошо, если бы 
в отношении сомневающегося в те-
чение хотя бы суток был непосред-
ственно применен весь этот набор. 
Уверен, что достаточно было бы толь-
ко действующего декрета Совнарко-
ма РСФСР от 6 июня 1921 года «Пра-
вила получения пропусков и реги-
страции командировочных удосто-
верений на проезд по железным до-
рогам и водным путям сообщения 
Р.С.Ф.С.Р.», постановления ВЦИК СНК 
РСФСР от 20 марта 1932 года «О дис-

циплинарной ответственности в по-
рядке подчиненности» и постанов-
ления Совмина РСФСР от 10 января 
1980 года №21 «О дальнейшем укре-
плении трудовой дисциплины и со-
кращении текучести кадров в народ-
ном хозяйстве РСФСР», чтобы даже 
не думать о том, что список открыва-
ется декретом Совнаркома октября 
1917 года «О восьмичасовом рабо-
чем дне», а продолжается действую-
щими его же декретами «О взиманiи 
прямыхъ налоговъ» и «О правахъ и 
обязанностяхъ Советовъ».

При этом даже в этом списке есть 
в чем посомневаться. Дело даже не в 
восьмичасовом рабочем дне (он есть 
и в никем не отменяемом Трудовом 
кодексе) — а, например, в том, что 
предлагаемая отмена постановле-
ния Совмина РСФСР от 10 декабря 
1990 года №578 «Об утверждении 
Положения об акционерных обще-
ствах» абсолютно никого не затро-
нет: может и затронуть. Объем ра-
боты министерств и отраслевых 
экспертных комиссий по проверке 
того, точно ли отмена (список Ми-
нюста — это около 7–8% тех актов, 
которые предлагает отменить толь-
ко это ведомство) не навредит, заве-
домо неисполним — ни на 100%, ни 
на 95%. И это при том, что преемст-
венность РФ по отношению к РСФСР 
с 1918 года еще более или менее 
ясна — в отличие от СССР.

Работа «регуляторной гильоти-
ны» по принципу стопроцентного 
недопущения «дырок» в законода-
тельстве (существования действую-
щих НПА на недействующих осно-
ваниях), видимо, в принципе невоз-
можна: эту задачу решали с XVII по 
XX век раз шесть, и в основном неу-
дачно. Поэтому «гильотина» будет 
иметь эффект, только если большая 
часть НПА будет отменяться имен-
но «не глядя» — в расчете на благот-
ворность дерегулирования. Вернуть 
норму при необходимости (или, как 
предлагается, всегда заменять ее но-
вой моделью регулирования) хло-
потнее — но дешевле. Иначе эту ра-
боту лучше даже не начинать: с боль-
шой вероятностью при таком «ос-
мотрительном» подходе в законода-
тельстве сохранится и будет приме-
нено именно то, что (как выяснится 
намного позже) оставлять было нель-
зя ни в коем случае.

правила  
игры

Без последователь
ной и сознательной 
политики дерегули
рования «регуля
торная гильотина» 
не имеет смысла

применяет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин
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ГТЛК поможет партнеру купить Brunswick
Госкомпания выдаст Freight Village заем под сделку
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Поправки к закону «О кредитных историях» могут 
претерпеть существенные изменения. Основным 
из них станет возможность кредиторов запраши
вать платежную нагрузку для расчета показателя 
долговой нагрузки (ПДН) граждан и организаций 
только в одном квалифицированном бюро, а не 
во всех, как сейчас описано в проекте. Кроме того, 
максимальная доля одного собственника квали
фицированного бюро кредитных историй (КБКИ) 
составит 50% вместо предлагаемых сейчас 25%.

О том, что ко второму чтению в поправки к закону 
«О кредитных историях» могут быть внесены существен-
ные изменения, рассказали „Ъ“ участники рынка. В том чи-
сле обсуждается возможность смягчения требования к 
максимальной доле одного собственника КБКИ. Сейчас в 
проекте закреплено, что она не может превышать 25% для 
квалифицированных бюро.

• После принятия закона КБКИ будут предоставлять кре-
диторам данные о долговой нагрузке граждан и компаний, 
обязательные при выдаче кредита. Остальным БКИ при-
дется передавать собственные данные по запросу КБКИ.
По состоянию на 8 ноября в реестре ЦБ состояло 11 БКИ. 

Однако основная масса данных аккумулирована у трех 
крупнейших игроков — НБКИ, «Эквифакс», ОКБ (занимают 
около 95% рынка). Четвертым крупным бюро является кре-
дитное бюро «Русский стандарт». Все они планируют полу-
чить статус квалифицированного, но у трех бюро есть контр-
олирующие акционеры с долей 50%, и в случае принятия за-
кона в текущей редакции им бы пришлось отказаться от по-
лучения статуса КБКИ или продать часть бизнеса.

Другой важной для рынка новацией станет возможность 
запроса кредиторами данных только в одном КБКИ, оно, в 
свою очередь, будет собирать информацию из других бюро 
и аккумулировать ее. Ранее предполагалось, что для расчета 
предельной долговой нагрузки заемщиков придется запра-
шивать все КБКИ.

В ЦБ „Ъ“ подтвердили, что «на этапе подготовки к перво-
му чтению такие предложения действительно звучали, су-
ществует договоренность продолжить эти обсуждения при 
подготовке проекта ко второму чтению». «У нас уже есть сло-
жившиеся бюро со своей структурой собственников, и не 

включать их в число квалифицированных или вынуждать 
значительно менять структуру бизнеса нецелесообразно,— 
пояснил „Ъ“ один из авторов законопроекта глава комите-
та Госдумы по финрынку Анатолий Аксаков.— Сама логика 
изменений в том, чтобы оптимизировать механизм работы 
кредиторов с БКИ, поэтому будет логичным разрешить кре-
диторам запрос данных через одно КБКИ».

Участники рынка поддерживают предложенные изме-
нения. По словам гендиректора БКИ «Эквифакс» Олега Ла-
гуткина, они приветствуют корректировку ограничения 
доли одного собственника БКИ, а предоставление кредито-
рам права запроса информации для расчета ПДН в одном 
КБКИ вместо всех существенно упростит процесс приня-
тия кредитных решений для кредиторов. «Для кредиторов 
запрос в одно КБКИ будет значительно комфортнее и по це-
не, и по процедуре, поскольку не потребует интеграции с 
бюро, с которыми они не работали ранее,— соглашается 
директор по маркетингу НБКИ Алексей Волков.— Такая 
схема позволит сохранить конкуренцию на рынке». По 
словам зампреда правления Совкомбанка Алексея Панфе-
рова, предусмотренная в редакции первого чтения норма 
об обязанности банков направлять запросы во все КБКИ 
привела бы к значительным организационным, техниче-
ским и финансовым расходам. По словам директора СРО 
МФО МиР Елены Стратьевой, для большинства игроков 
рынка МФО многовекторное взаимодействие недоступно 
просто из-за высокой стоимости.

Основным вопросом нововведения является стоимость 
запроса данных в едином бюро, она не должна существенно 
влиять на конечную стоимость рассмотрения заявки, счита-
ет директор департамента аналитики и развития рознично-
го бизнеса МКБ Рустам Идрисов. По словам господина Акса-
кова, стоимость услуг КБКИ по предоставлению сведений о 
платежной нагрузке еще будет обсуждаться. Сейчас в законе 
указано, что она не может «превышать рассчитанное в уста-
новленном Банком России порядке среднерыночное значе-
ние стоимости кредитного отчета в соответствующем году 
более чем на одну треть». Законодатели рассчитывают, что 
поправки будут разработаны в срок до 6 декабря и закон 
примут во всех трех чтениях до конца года.

Светлана Самусева

Кредитная история из одного окна
Банкам упростят работу с БКИ

Почти четыре года прошло с тех 
пор, как появилась первая карта 
национальной платежной сис
темы «Мир». За это время доля 
этой системы заметно выросла, 
но преимущественно за счет пе
ревода на карты «Мир» выплат 
бюджетникам и требования по 
их обязательному приему в тор
говых точках. Со следующего го
да «Миру» уже без этой поддер
жки придется конкурировать 
не только с международными 
Visa и Mastercard, но и с «родст
венной» СБП.

По просьбе „Ъ“ банкиры посчита-
ли, как качественно и количественно 
менялась платежная система «Мир». 
Первая карта «Мир» была выпущена в 
декабре 2015 года, но фактически пла-
тежная система начала работать в кон-
це 2016 года, когда к ней начали под-
ключаться торгово-сервисные пред-
приятия. В конце 2017 года глава На-
циональной системы платежных карт 
(НСПК — оператор «Мира») Владимир 
Комлев сообщил „Ъ“ о выпуске более 
23 млн карт «Мир». На сегодняшний 
день доля платежной системы «Мир» 
превышает 20% российского рынка по 
эмиссии и 17% по объему платежей. В 
Visa и Mastercard данные по отдель-
ным странам не раскрывают.

Существенный рост роли «Мира» 
произошел в 2018 году — по сравне-
нию с предыдущим годом он измерял-
ся сотнями процентов, отмечают бан-
киры. По данным банка «Русский стан-
дарт», в 2018 году число операций по 
национальным картам увеличилось 
почти в семь раз (рост на 596%), а об-
щая сумма платежей — в шесть раз 
(рост на 503%) по сравнению с 2017 го-
дом. В Газпромбанке подсчитали, что 
2018 году объемы покупок по картам 
«Мир» увеличились более чем в четы-
ре раза. В январе 2017 года доля этой 
платежной системы по оборотам и 

трансакциям была 0,1%, через год эти 
показатели уже были равны 6,5% и 
9,4%, а сегодня превышают 15 и 21% со-
ответственно, говорит руководитель 
департамента эквайринга банка ВТБ 
Алексей Киричек.

Этому способствовали два факто-
ра. 1 октября 2017 года Федеральный 
закон №88-ФЗ обязал все российские 
торговые точки с выручкой 5 млн руб. 

и более в год принимать карты «Мир». 
Кроме того, стартовал перевод вы-
плат бюджетникам на карты «Мир». 
Как пояснили „Ъ“ в НСПК, большин-
ство бюджетников, которые должны 
были перейти на карты «Мир», сдела-
ли это еще в 2018 году. Сегодня они со-
ставляют примерно 60% держателей 
карт платежной системы. При этом, 
по данным Газпромбанка, количест-
во активных карт «Мир» и покупок по 
ним за десять месяцев 2019 года уве-
личилось в 1,5 раза по сравнению с 
десятью месяцами 2018 года. В «Рус-
ском стандарте» подсчитали, что рост 
и по эмиссии, и по объему платежей 
составил 25%. А самый большой рост 

отметили в ВТБ, у которого заметная 
часть клиентов — бюджетники. По 
итогам октября этого года оборот по 
картам «Мир» у ВТБ увеличился на 
91%, количество операций — на 127% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. При этом, по сло-
вам господина Киричека, оборот дру-
гих платежных систем за этот же пе-
риод увеличился на 48%, количество 
операций — на 53%.

По закону к 1 января 2020 года на 
карты «Мир» должны быть переведе-
ны последние бюджетники, и тогда 
этот ресурс у национальной платеж-
ной системы будет окончательно ис-
черпан. А это значит, что придется все-
рьез конкурировать с иностранными 
коллегами. По мнению независимого 
эксперта на рынке платежных карт 
Дмитрия Вишнякова, для держателей 
карт мотивацией использования «Ми-
ра» могут быть такие факторы, как ко-
бренды, кэшбэк, страхование, консь-
ерж-сервис и др. «Появление новых 
продуктов „Мир“, с кэшбэком и с дру-
гим функционалом, может повлиять 
на дальнейший рост платежей по кар-
там и увеличить эмиссию, но незначи-
тельно,— уверен он.— Для банков 
важным является прибыльность про-
дукта, которая зависит от экономиче-
ской модели платежной системы, уз-
наваемости и доверия к бренду». Кро-
ме того, в следующем году, по словам 
директора департамента эквайринга 
банка «Русский стандарт» Инны Еме-
льяновой, серьезную роль может сыг-
рать появление сервиса c2b-перево-
дов (физлица бизнесу) по QR-коду че-
рез систему СБП. «Практически все 
клиенты банка „Русский стандарт“ по 
эквайрингу заинтересованы во вне-
дрении новой технологии»,— заяви-
ла она „Ъ“. Таким образом конкурен-
цию картам «Мир» составит и другой 
проект ЦБ — СБП.

Максим Буйлов

«Мир» исчерпал 
административный ресурс
За счет законодательных привилегий  
национальная система получила около 20% рынка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Группа БКС получила убыток 
от операций с деривативами 
по акциям своего подразделения 
BCS Global Markets. Источники 
„Ъ“ оценивают убыток в $50 млн 
и говорят, что он произошел в ре
зультате операций во второй по
ловине 2018 года. В БКС уверяют, 
что компания не понесла сущест
венных потерь, отмечая, что кон
сервативная стратегия и высо
кий уровень волатильности при
вели к снижению финансового 
результата в 2018 году.

Группа БКС получила убыток от 
операций с деривативами по акциям, 
старший вице-президент Амар Пэтел, 
отвечающий за операции с деривати-
вами по акциям, покинул компанию в 
октябре, сообщило в пятницу агентст-
во Bloomberg. По информации источ-
ников агентства, группа получила 
убыток именно по этим операциям из-
за погрешностей в системе риск-ме-
неджмента.

Как рассказали „Ъ“ три источника 
на фондовом рынке, об убытках по де-
ривативам на акции компания узнала 
давно. По информации одного из них, 
это случилось в начале года, второй 
источник говорит о втором полугодии 
прошлого года. Два собеседника „Ъ“ 
говорят о потерях в размере $50 млн. 
Как сообщил Forbes со ссылкой на кон-
солидированную отчетность группы 
БКС за первое полугодие 2019 года, по-
тери от торговли деривативами отра-
жены в размере 11,3 млрд руб., или 
$180 млн по курсу на отчетную дату. В 
отчетности BCS Prime Brokerage Ltd 
(работает под брендом BCS Global 
Markets, BCS GM) за 2018 год говорит-

ся, что в феврале 2019 года основной 
владелец компании купил дополни-
тельный выпуск акций на $30 млн, 
увеличив таким образом капитал ком-
пании до $90 млн.

• Единоличным владельцем БКС явля-
ется Олег Михасенко. По данным Мос-
ковской биржи, по числу зарегистриро-
ванных клиентов на начало ноября 
(около 400 тыс. клиентов) БКС нахо-
дится на четвертом месте. По инфор-
мации Bloomberg, чистая прибыль 
БКС в 2018 году составила 5,7 млрд 
руб. ($89 млн). По итогам 2018 года 
BCS Prime Brokerage Limited получила 
чистую прибыль в размере $2,361 млн.
По информации одного из источни-

ков „Ъ“, стратегия БКС была агрессив-
ной, трейдеры ставили на рост евро-
пейского рынка и на падение россий-
ского. Индекс Euro Stoxx 600 по итогам 
второго полугодия 2018 года упал на 
13%, в то время как индекс РТС — на 7%. 
Начальник аналитического управле-
ния банка «Открытие» Анна Морина 
говорит, что по такой стратегии компа-
ния ставила на укрепление евро про-
тив доллара и на отток средств с разви-
вающихся рынков. «Частично отток 
средств произошел, но при этом евро 
обесценился сильнее против долла-
ра»,— отмечает она. Как уточнил „Ъ“ 
представитель одного из российских 
брокеров, потери БКС могли произой-
ти и за счет тех структурных продук-
тов, которые компания активно прода-
ет российским инвесторам — «в этом 
случае риск ложится на компанию».

Как сообщили в БКС, «компания не 
понесла каких-либо потерь, которые 
могли бы повлиять на финансовое по-
ложение BCS GM и группы БКС», одна-

ко данные не раскрыли. «Мы не даем 
комментариев касательно финансо-
вых результатов отдельных десков»,— 
заявил представитель БКС, отметив, 
что «ни один торговый деск не прио-
станавливал свою работу». При этом 
«деривативный деск продолжает рабо-
ту в Лондоне и усилил команду в Мо-
скве», пояснили в БКС. В компании со-
общили, что в связи с нестабильной 
геополитической ситуацией в 2018 го-
ду риск-аппетит инвестиционного 
банка был снижен, торговые лимиты 
сокращены и применялась хеджиру-
ющая стратегия. «Эта консервативная 
стратегия, так же как и высокий уро-
вень волатильности в конце 2018 года, 
ограничивающие торговый доход, 
привели к снижению финансового ре-
зультата по сравнению с 2017 го-
дом»,— пояснили в БКС.

По словам главы BCS Global Markets 
Романа Лохова, инвестиционный 
банк, как и группа в целом, показал 
прибыль в 2018 году и в первом полу-
годии 2019 года. «В прошлом году до-
ход от трейдинга был меньше, чем го-
дом ранее, из-за ситуации на рын-
ке»,— отметил он, не назвав точные 
цифры. По его словам, «деривативный 
деск по итогам второго полугодия 
2018 года показал незначительный от-
рицательный финансовый результат», 
но «ни о каких десятках миллионов 
долларов» речи не идет. «Мы хеджиро-
вали нашу позицию по волатильности 
рынка и по доллару из-за событий с 
санкциями, заплатили за стоимость 
этой операции, что и отразилось на 
финансовом результате»,— пояснил 
господин Лохов.

Полина Смородская

Производные от волатильности
Срочные инструменты принесли убытки БКС

Международные инвесторы 
вновь готовы рисковать на евро
пейском рынке акций. За минув
шую неделю они вложили в евро
пейские фонды $1,7 млрд — мак
симальную сумму с начала года. 
«Бычьей» игре способствуют 
 договоренности США и Китая 
по торговым спорам, мягкая 
 денежнокредитная политика 
 Европейского ЦБ, а также сниже
ние рисков жесткого «Брексита». 
Это привело к глобальному росту 
спроса на риск и, как следствие, 
притоку инвестиций на рынки 
развивающихся стран, в том чи
сле и на российский рынок, ин
дексы которого обновили много
летние максимумы.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) свиде-
тельствуют о восстановлении инте-
реса со стороны международных ин-
весторов к европейским активам. По 
оценке „Ъ“, основанной на отчете 
BofA Merrill Lynch (учитывает данные 
EPFR), по итогам недели, которая за-
кончилась 6 ноября, инвесторы вло-
жили в фонды, ориентированные на 
европейский рынок акций, макси-
мальный в этом году объем средств 
— $1,7 млрд. Это на треть больше объ-
ема, который фонды привлекли не-
делей ранее ($1,3 млрд). Уверенный 
приток средств в акции европейских 
компаний продолжается третью не-
делю подряд, и за это время в них бы-
ло инвестировано почти $3,4 млрд. В 

масштабах европейского рынка объ-
ем выглядит символическим, однако 
это самый продолжительный приток 
с начала 2018 года. В феврале прош-
лого года международные инвесторы 
вложили в фонды $8,2 млрд. Однако 
на фоне начала протекционистской 
внешнеторговой политики США, а 
также на фоне падения темпов ро-
ста европейской экономики из реги-
она начался уход инвесторов. Он про-
должался почти без остановок более 
полутора лет, и за это время из евро-
пейских акций было выведено более 
$186 млрд.

Восстановлению спроса на ак-
ции европейских компаний способ-
ствовало сочетание нескольких фак-
торов. Во-первых, готовность США и 
Китая начать постепенное снижение 
ранее введенных ограничительных 
импортных тарифов после подписа-
ния первой фазы двустороннего со-
глашения. Во-вторых, надежда на со-
хранение сверхмягкой денежно-кре-
дитной политики ЕЦБ. По итогам сен-
тябрьского заседания финансовый 
регулятор объявил о самом крупном 
пакете стимулирующих мер за по-
следние три года. Решение регулято-
ра включает снижение ставки по де-
позитам с –0,4% до –0,5%, а также нача-
ло с 1 октября выкупа активов в объе-
ме €20 млрд ежемесячно. «Новый гла-
ва ЕЦБ Кристин Лагард, по мнению 
рынка, продолжит мягкую денеж-
ную политику, а также сможет догово-
риться с правительствами стран ЕС о 

фискальных мерах для стимулирова-
ния экономического роста. Кроме то-
го, на фоне предстоящих парламент-
ских выборов в Великобритании сни-
зился риск жесткого „Брексита“. Это 
положительно сказывается на при-
влекательности европейских акти-
вов»,— отмечает старший аналитик 
«БКС Премьер» Сергей Суверов.

Торговое перемирие КНР и США, 
снижение риска жесткого «Брекси-
та» улучшили перспективы мировой 
экономики, снизили негативные ри-
ски и положительно сказались на ап-
петите у инвесторов к риску, отмеча-
ет и директор департамента анали-
тического управления «Фридом Фи-
нанс» Вадим Меркулов. По данным 
EPFR, в фонды, ориентированные на 
emerging markets, за минувшую не-
делю поступило $400 млн. Приток 
средств наблюдается и на россий-
ский рынок акции. За неделю между-
народные инвесторы вложили в рос-
сийские фонды $50 млн, что в 2,5 ра-
за выше показателя прошлой недели. 
В минувший четверг индекс Москов-
ской биржи впервые в истории пре-
высил уровень 3000 пунктов, а ин-
декс РТС достиг шестилетнего мак-
симума (см. „Ъ“ от 8 ноября). «Приток 
капитала в Европу свидетельствует о 
росте глобального аппетита к акциям 
как классу активов, что, естественно, 
положительно сказалось и на россий-
ском фондовом рынке»,— отмечает 
Сергей Суверов.

Виталий Гайдаев

В Европу возвращаются инвесторы
Российским фондам досталось $50 млн

Наша задача,  
чтобы бюджетные карты  
в общем объеме карт «Мир» 

составляли  
не больше половины, 
движемся к этому

— Владимир Комлев,
глава НСПК, 26 сентября

Ц И Т А Т А

Более гибкий порядок продажи са-
нированных финансовых институтов 
формально упрощает процесс, но не 
решает ключевых вопросов, сходятся 
во мнении эксперты. «По сути, для 
успешной реализации санируемого 
банка должны быть интересанты и у 
них должны быть средства»,— указы-
вает вице-президент агентства 
Moody’s Ольга Ульянова. А вот с этим 
на российском рынке много вопро-
сов. Как указывает госпожа Ульянова, 
банковский бизнес сейчас не слиш-

ком рентабельный, кроме того, чем 
больше санируемый институт — тем 
меньше потенциальных кандидатов 
на его покупку. Относительно страхов-
щиков управляющий директор по 
рейтингам страховых компаний «Экс-
перт РА» Алексей Янин говорит, что по-
ка вопрос продажи санированных иг-
роков «имеет глубоко теоретический 
характер». Если же произойдет сана-
ция страховщика и он будет выстав-
лен на продажу, то основным факто-
ром опять-таки станет «заинтересован-
ный и платежеспособный покупа-
тель». «Хотя сейчас очевидные претен-

денты на санацию среди частных фон-
дов отсутствуют, но они могут поя-
виться, поскольку многие НПФ зави-
сят от своих финансовых групп, поло-
жение которых может по той или 
иной причине ухудшиться,— ком-
ментирует ситуацию на пенсионном 
рынке руководитель комитета АНПФ 
по малым и региональным фондам 
Алексей Морозов.— Но, санировав 
фонд, ЦБ в итоге не сможет найти по-
купателя на него просто из-за условий 
ведения бизнеса, которые во многом 
сам регулятор и создал».

Илья Усов

Предпродажная заготовка
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» и «ИСТ Эксплорейшн» 
готовят проект добычи лития 
на крупном Ковыктинском 
 месторождении газа. Он может 
стать первым в России по про
изводству этого металла, необ
ходимого для выпуска аккуму
ляторов, из рассолов. Пока па
раметры проекта не определе
ны, речь идет о проведении 
 НИОКР. Однако преградами 
 могут стать правовые ограни
чения, которые требуют кор
ректировки закона о недрах, 
и ожидаемое в ближайшее 
 время снижение цен на литий.

«Газпром» может начать добычу 
лития на Ковыктинском месторожде-
нии, которое является крупнейшим 
по запасам газа на востоке России, го-
ворится в опубликованной Минпро-
мторгом стратегии развития отрасли 
редких и редкоземельных металлов 
(РЗМ) на период до 2035 года. Соглас-
но документу, проект запланирован 
на 2019–2025 годы. В «Газпроме» под-
твердили „Ъ“, что возможность добы-
чи лития прорабатывается, но «гово-
рить о реализации проекта пока пре-
ждевременно». По данным Минпро-
мторга, «в настоящее время выполня-
ются НИОКР по технико-экономиче-
скому обоснованию добычи и пере-
работки пластовых рассолов Ковык-
тинского месторождения с получе-
нием соединений лития и других по-
лезных компонентов». Ковыктин-
ское месторождение с запасами 
2,5 трлн кубометров должно стать ба-

зой для поставок газа в Китай по газо-
проводу «Сила Сибири» и сейчас на-
ходится в опытно-промышленной 
эксплуатации, его поэтапный запуск 
планируется на 2022–2025 годы.

Партнером «Газпрома» по проек-
ту, говорится в стратегии, станет 
компания «ИСТ Эксплорейшн», до-
ли в которой принадлежат немец-
кой Ellmas Internationale Handels 
GmbH (32%), Михаилу Комарову 
(32%), ООО «Биополикрафт» (33%), 
ООО «Квестор» (2%) и Павлу Масло 
(1%). По данным СПАРК, в качестве 
интеллектуальной собственности 
компания зарегистрировала «спо-
соб получения литиевого концент-
рата из литиеносных природных 
рассолов и его переработки». В ком-
пании не ответили на запрос „Ъ“.

В мире добыча литиевых рассолов 
ведется из солевых месторождений. 
Затем рассол упаривают, а концент-
рат перерабатывают, в итоге получая 
конечный продукт в виде карбоната 
лития. По данным US Geological 
Survey, 27% мировых запасов лития 
находятся под солончаком Салар-де-
Атакама в Чили. Россия по запасам за-
нимает третье место в мире (900 тыс. 
тонн, по оценкам АКРА), однако ни 
одно литиевое месторождение пока 
не разрабатывается. При этом ПАО 
ХМЗ, ООО «ТД „Халмек“», ПАО «Ново-
сибирский завод химконцентратов» 
ведут переработку литийсодержа-
щей продукции на импортном сы-
рье. Если проект «Газпрома» будет ре-
ализован, то он станет первым подоб-

ным в России. Его конкурентом мо-
жет стать Иркутская нефтяная компа-
ния с проектом извлечения литийсо-
держащих продуктов из углеводо-
родного сырья, реализацию которо-
го, согласно стратегии РЗМ, планиру-
ется начать в 2022 году. В компании 
не ответили на запрос „Ъ“.

Однако на развитие сектора влия-
ют как минимум два фактора. Во-
первых, согласно закону «О недрах», 
владелец месторождения имеет пра-
во использовать добытое сырье толь-
ко в соответствии с лицензией. Если 
в процессе геологоразведки был от-
крыт новый вид попутного полезно-
го ископаемого, которое не указано 
в лицензии, то компания не имеет 
на него никаких прав, говорится в 
стратегии о развитии РЗМ. В доку-
менте признается необходимость 
корректировки закона.

Во-вторых, с середины 2018 года 
цены на литий падают. Если в 2017 
году 1 кг карбоната лития стоил в 
Азии более $20, то сейчас цена упала 
ниже $10. По словам руководителя 
отдела аналитических исследова-
ний Альфа-банка Бориса Красноже-
нова, ожидается, что в ближайшие 
два-три года цены останутся на уров-
нях, близких к текущим. Это связано 
как с избытком предложения на ми-
ровом рынке, в том числе из-за роста 
поставок из Австралии, так и с недо-
статочно быстрым развитием рынка 
электромобилей.

Евгений Зайнуллин,  
Татьяна Дятел

«Газпром» поделится рассолом
На Ковыктинском месторождении смогут добывать литий

В преддверии падения спроса 
на вагоны Уралвагонзавод 
и Объединенная вагонная ком
пания планируют выработать 
«золотой стандарт» инноваци
онных тележек, взяв лучшее 
от своих моделей, и перейти 
на их выпуск. Права на тележку 
во избежание лицензионных 
споров они планируют пере
дать государству, которое сей
час косвенно является круп
нейшим акционером обеих 
компаний, а права на кузов — 
сохранить в собственности кон
кретных заводов. По мнению 
аналитиков, решение логич
ное, но рынок уже сделал вы
бор в пользу существующих 
 тележек, а новых крупных 
 заказов не предвидится.

Вагоностроители в рамках под-
комитета по грузовому вагоностро-
ению Союза машиностроителей об-
суждают возможность перехода на 
единый технологический стандарт 
тележек для инновационных ваго-
нов — повышенной грузоподъем-
ности с нагрузкой 25 тонн на ось. По 
сути, речь идет о создании некой 
эталонной модели ходовой части, 
на выпуск которой перейдут все ва-
гоностроители. Об этом „Ъ“ расска-
зал замгендиректора по коммерции 
и маркетингу Объединенной вагон-
ной компании (ОВК) Борис Мягков. 
При этом сам кузов вагона останет-
ся разработкой конкретного завода.

«За счет единого технологическо-
го стандарта мы переходим к полной 
унификации, решаем вопрос сер-
висного обслуживания и снабжения 
запчастями, что могло бы карди-
нально улучшить ситуацию с теку-
щими отцепочными ремонтами,— 
говорит он.— Также при наличии та-
кого стандарта можно решением го-
сударства принимать меры, напри-
мер, по внедрению маркировки де-
талей, чтобы уходить от контрафак-
та». По его словам, такой переход об-
легчается тем, что крупнейшие про-
изводители инновационных ваго-
нов, Уралвагонзавод (УВЗ) и ОВК, на-
ходятся в руках государства: УВЗ — 
через «Ростех», ОВК — через управля-
емую ЦБ «ФК Открытие» и УВЗ. «Соб-

ственником конструкторской доку-
ментации, или так называемого зо-
лотого стандарта, будет государст-
во — в лице „Ростеха“ или Минпром-
торга,— говорит Борис Мягков.— И 
далее предприятия, которые готовы 
внедрять его у себя на производстве, 
смогут обратиться в Минпромторг и 
получить эту конструкторскую доку-

ментацию, пройти процедуру под-
тверждения соответствия и выпу-
скать продукцию на едином стан-
дарте». Заводам придется адаптиро-
вать свои производственно-техноло-
гические циклы, отмечает господин 
Мягков, но в основе тележки — три 
однотипных элемента: балка, две бо-
ковые рамы, две колесные пары. От-
личаются только материалы и эле-
менты, и переход не потребует гло-
бального технического перевоору-
жения, к тому же предлагается пред-
усмотреть адаптационный период. 
Переход на единый стандарт не вле-
чет за собой регулирования объем-
ных показателей выпуска, говорит 
господин Мягков.

Сейчас на сети курсируют две мо-
дели инновационных тележек. Это 
модель УВЗ 18-194-1, которая ранее 

широко лицензировалась другим 
вагоностроительным заводам, одна-
ко в 2017 году УВЗ ужесточил усло-
вия и отозвал ряд лицензий (см. „Ъ“ 
от 17 октября 2017 года). А у ОВК есть 
тележка 18-9855, построенная на ос-
нове американской Barber. Также в 
этом году «Алтайвагон», который ли-
шился лицензии на тележку УВЗ, на-
ладил производство тележки 18-
9800 собственности ОАО РЖД и уже 
разработал две модели полувагона и 
крытый вагон на ее основе, но се-
рийный выпуск еще не начат. 

В ОАО РЖД от комментариев от-
казались. В Минтрансе „Ъ“ сообщи-
ли, что с концепцией «золотого 
стандарта» не знакомы. В Минпром-
торге указанный подход не обсу-
ждался, сообщили „Ъ“ в министер-
стве. Но указали, что на заседании 
комитета по транспортному маши-
ностроению Союза машинострои-
телей 6 ноября было принято реше-
ние «о создании рабочей группы по 
вопросу выработки решений, на-
правленных на сохранение компе-
тенций вагоностроительных пред-
приятий в период ожидаемого сни-
жения спроса», ее руководителем 
определен замгендиректора УВЗ 
Кирилл Томащук.

Замгендиректора «Алтайвагона» 
по взаимодействию с госорганами 
Станислав Золотарев напоминает, 
что у «Алтайвагона» был опыт, не всег-
да позитивный, постановки на про-
изводство всех инновационных теле-
жек, курсирующих на сети ОАО РЖД, 
или тех, внедрение которых обсужда-
лось,— и Barber, и Motion Control, и 
УВЗ, и теперь тележки 18-9800 собст-
венности ОАО РЖД. Ставить новую 
будет крайне проблематично.

Участие «Ростеха» в капитале обо-
их крупных производителей дает 
возможность для их синергии в обла-
сти инжиниринга, производства и 
развития экспортного потенциала, 
говорит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, такая интегра-
ция логична. Однако, полагает экс-
перт, время для разработки новой 
модели тележки упущено — круп-
нейшие покупатели уже сделали вы-
бор в пользу тележек ОВК и УВЗ.

Наталья Скорлыгина

Вагоностроителей сажают  
в одну тележку
УВЗ и ОВК думают о едином стандарте  
для инновационных вагонов

По данным «Автостата», Chevrolet 
Niva подорожал на 7–9 тыс. руб., Skoda 
Rapid — на 12–18 тыс. руб., Peugeot 408 
и в большинстве комплектаций 
Citroen C4 — на 12 тыс. руб. Весь мо-
дельный ряд УАЗа вырос в цене на 
5–20 тыс. руб. Чуть выше — на 20–
30 тыс.— выросли в цене отдельные 
комплектации Kia Cerato. Volkswagen 
на 3,1–14,1 тыс. руб. поднял цену на 
универсалы Caddy и Caddy Maxi. Сни-
жение цены «Автостат» фиксировал у 
Nissan X-Trail — ряд его комплекта-
ций подешевели на 10–31 тыс. руб., 
хотя Qashqai и Terrano, наоборот, по-
лучили прибавку на 10 тыс. и 14–
24 тыс. руб. соответственно.

Премиальные бренды, изменив-
шие прайс-листы в первом полуго-
дии, с тех пор цены, как правило, не 
повышали. Так, с начала года цены на 
автомобили Volvo увеличились в сред-
нем на 2,5%, сказал „Ъ“ коммерческий 
директор Volvo Car Russia Алексей Та-
расов, новое повышение в среднем на 
1% намечено на январь, но может быть 
увеличено в случае роста утильсбора. 
В Infiniti „Ъ“ сказали, что пересматри-
вали ценовую политику в начале года 
«с разнонаправленной динамикой в 
зависимости от модели и сегмента». У 
Porsche цены не менялись, сказали 
„Ъ“ в компании. GM повышал цены 
«только один раз», в начале 2019 года, в 
среднем на 2% из-за роста НДС.

Локализованные концерны в 
основном повышали цены несколько 

раз в этом году. В Mitsubishi сообщили, 
что с декабря 2018 года по ноябрь 2019 
года в зависимости от модели цена в 
среднем выросла на 3,5–4,5%. В Toyota 
„Ъ“ сказали, что обновили цены толь-
ко на RAV4 в связи с выходом новой 
модели. В Kia сообщили, что, кроме 
традиционного повышения в январе, 
рост цен коснулся нескольких моде-
лей — Picanto, Ceed, K900, Rio, Sorento, 
Optima — и составил около 4% с нача-
ла года. В Renault отмечают, что рост 

цен на их автомобили в 2019 году был 
меньше, чем у конкурентов: так, цены 
на кроссовер Renault Kaptur подня-
лись только на 1,4%. В Nissan говорят, 
что в начале года повысили цены в 
среднем на 3–4% на фоне изменения 
НДС и инфляции, а в начале октября 
— на 0,5–1,5% из-за новых условий 
ввоза автокомпонентов.

Владимир Попов отмечает, что на 
продаже выпущенного в РФ автомо-
биля стоимостью 1,5 млн руб. произ-
водитель зарабатывает не более 3%. И 
хотя при дальнейшем росте цен на 
машины и падении доходов населе-

ния автомобиль может превратиться 
в предмет роскоши, повышение цен 
— единственная возможность для 
производителей удержаться на плаву 
в условиях недозагрузки мощностей. 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла» подтверждает, что концерны кон-
центрируются на поддержании нор-
мальной маржинальности. Чем боль-
ше производство, тем легче поддер-
живать цену, но сейчас в России авто-
заводы недозагружены, добавляет 
аналитик. Маржинальность в легко-
вом сегменте составляет 5–10%, под-
считал аналитик, в сегменте SUV чуть 
выше — примерно 8–12%.

Впрочем, в ряде случаев произво-
дители сдерживают рост цен. Алексей 
Ермилов отмечает, что абсолютное 
большинство машин продаются сей-
час со скидкой. Владимир Мирошни-
ков говорит, что ряд производителей 
запускают спецпредложения на опре-
деленные модели или комплектации, 
продажи которых хотят поддержать, 
предоставляют дисконт при сдаче ав-
томобилей в трейд-ин и специальные 
кредитные программы на покупку, но 
«акции носят точечный характер, и их 
недостаточно, чтобы оживить спрос 
на рынке». Административный дирек-
тор регионального холдинга «Аксель 
групп» Андрей Кузьмин отмечает, что 
«по определенным брендам некото-
рые дилеры даже слишком демпингу-
ют», чтобы выполнить план продаж.

Ольга Никитина;  
Мария Кузнецова,  
СанктПетербург

Цены обновили модельный ряд 

На фоне все большего давле
ния санкций США на эконо
мику Ирана власти страны 
 объявили об открытии место
рож дения с геологическими 
 запасами в 53 млрд баррелей 
нефти — потенциально круп
нейшего в Иране и одного из 
самых больших в мире. Впро
чем, перспективы его разра
ботки крайне неопределен
ные — в условиях санкций 
 Ирану невозможно будет 
 привлечь для этого крупных 
иностранных инвесторов.

Президент Ирана Хасан Роухани 
объявил об открытии в стране ново-
го необычайно крупного месторо-
ждения с геологическими запасами 
нефти в 53 млрд баррелей. Его сло-
ва со ссылкой на выступление на 
местном телевидении передает 
Platts. Как заявил Хасан Роухани, 
месторождение расположено в про-
винции Хузестан рядом с границей 
с Ираком, его площадь — 24 тыс. 
кв. км, толщина нефтенасыщенно-
го пласта — 80 м. «Я сообщаю Бело-
му дому, что, пока вы налагали 
санкции на продажу иранской неф-
ти, рабочие и инженеры страны 
смогли открыть 53 млрд баррелей 
нефти (запасов)»,— заявил он. США 
вновь запретили продажу иран-
ской нефти осенью 2018 года после 
своего выхода из ядерного соглаше-
ния, из-за этого добыча нефти в 
Иране за год упала на 40%.

Господин Роухани, вероятно, 
имел в виду геологические запасы, 
поскольку для перевода их в катего-
рию подтвержденных необходимо 
бурение значительного числа сква-
жин. Даже в таком случае новое ме-
сторождение может стать крупней-
шим в стране и войти в топ-10 са-
мых больших месторождений ми-

ра. При геологических запасах в 
7 млрд тонн нефти открытие будет 
превосходить Самотлор в России 
или Румайлу в Ираке. В 1999 году в 
той же провинции Хузестан было 
открыто месторождение Азадеган с 
геологическими запасами около 
5 млрд тонн.

Сейчас основу иранской нефте-
добычи составляют старые месторо-
ждения, разработка которых ведет-
ся уже более полувека: Ахваз, Ма-
рун, Гечсаран. Добыча на них сни-
жается, поскольку в условиях санк-
ций Иран не может полноценно ис-
пользовать современные техноло-
гии повышения нефтеотдачи. Ана-
логичным образом Ирану крайне 
сложно привлекать инвестиции и в 
новые нефтяные проекты — так, 
Азадеган пока разрабатывается 
только в небольшой степени, хотя 
лицензию на северную часть место-
рождения получила китайская 
CNPC, а по южной части шли пере-
говоры с Total.

С этой точки зрения заявления 
Тегерана о росте запасов нефти вы-
глядят политически мотивирован-
ными, так как страна в нынешних 
условиях не может монетизировать 
эти запасы и просто накапливает 
их. Так, подтвержденные запасы 

нефти в Иране на 2018 год, по дан-
ным BP, оценивались в 155,6 млрд 
баррелей (9% от мировых), тогда как 
добыча — 4,1 млн баррелей в сутки 
(5% от мировой). Для сравнения: за-
пасы России оцениваются в 106 мл-
рд баррелей (6,1% от мировых), а до-
быча в 2018 году составила 11,2 млн 
баррелей в сутки (13,5% от миро-
вой). В случае США соотношение 
еще более показательно — запасы 
составляют 61,2 млрд баррелей 
(3,5% от мировых), а добыча (с уче-
том конденсата) — 11 млн баррелей 
в сутки (13,2% от мировой).

Как отмечает Давид Рамин Джа-
лилванд из OIES, в долгосрочной 
перспективе Иран «скорее будет бо-
роться за то, чтобы остановить даль-
нейшее падение добычи нефти, не-
жели за реализацию полного потен-
циала своей ресурсной базы». В то 
же время аналитик полагает, что 
санкционные ограничения будут 
не так сильно влиять на потенциал 
добычи газа благодаря тому, что для 
этого сырья есть значительный ры-
нок сбыта внутри страны. Иран — 
четвертый по величине рынок газа 
в мире после США, России и Китая с 
потреблением в 225 млрд кубоме-
тров в год.

Юрий Барсуков

Иран копит нефть на будущее
Тегеран объявил об открытии  
крупнейшего в стране месторождения
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У нас весьма  
негативные прогнозы.  

На мой взгляд,  
этап роста и насыщения 

рынка по грузовому 
подвижному составу  

мы прошли.  
Впереди нас ждут 

непростые времена — 
по сути, сокращение 

производства
— Александр Морозов,
замглавы Минпромторга,  

6 ноября

Ц И Т А Т А

2,4 процента
составило снижение 
продаж автомобилей 
в РФ в январе—октябре, 
по данным АЕБ

ЗАПАСЫ НЕФТИ ИРАНА   ИСТОЧНИК: BP STATISTICAL REVIEW.
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Восстановление рынка культур
ных индустрий в России после 
кризиса 2014 года замедляется: 
по итогам 2019 года их рост со
ставит 9,4% против 13% годом 
 ранее, следует из данных Inter
Media. Драйверами рынков, свя
занных с культурой, остаются 
продажи электроники и досту
па в интернет. Среди наиболее 
быстрорастущих рынков также 
легальные онлайнвидеосерви
сы, а в отношении их пират
ских аналогов оценки экспер
тов расходятся.

Совокупный объем российских 
культурных индустрий по итогам 
2019 года вырастет на 9,4%, до 3,2 тр-
лн руб., говорится в отчете агентства 
InterMedia (есть у „Ъ“). Рост замедля-
ется — по итогам 2018 года рынок 
вырос на 12,9%. «В кризис 2014 года 
рынок, по грубым оценкам, упал 
примерно на 30–40%. В последние го-
ды он активно восстанавливался, в 
2019 году этот процесс несколько за-
медлился, но в целом все движется к 
докризисным показателям»,— отме-
чает гендиректор InterMedia Евге-
ний Сафронов.

Двумя крупнейшими рынками, 
связанными с культурой, InterMedia 
выделяет продажи электроники и до-
ступ в интернет, они по итогам 2019 
года станут драйверами роста всей 
индустрии, показав рост 11,4% и 25% 
соответственно. «Техника и доступ в 
интернет дают возможность произ-
водить творческий продукт, при 
этом рынок еще не насыщен — в Рос-
сии есть большой запрос на контент, 
люди готовы покупать более доро-
гую технику и платить за более быст-
рый доступ в интернет»,— поясняет 
Евгений Сафронов.

Кроме того, высокие темпы роста 
покажут легальные видеосервисы — 
на 30%, до 32,4 млрд руб., по итогам 
2019 года. Этот прогноз дублирует 
данные TelecomDaily за первую по-
ловину 2019 года и кажется реали-
стичным, отмечает гендиректор он-
лайн-кинотеатра Okko Иван Гродец-
кий. Директор по стратегической 
аналитике ivi Иван Гринин полагает, 
что 30% — «нижний порог роста рын-
ка» в 2019 году. «Рост обеспечивают 
прежде всего антипиратские иници-
ативы: меморандум и действия „Ян-
декса“ по снижению доступности пи-

ратов, а также совместные действия 
правообладателей и Роскомнадзора, 
рост аудитории Smart TV, технологи-
ческое и контентное совершенство-
вание видеосервисов»,— говорит он.

Нелегальные видеосервисы, со-
гласно прогнозу InterMedia, тоже по-
кажут рост — на 13%, до 3,4 млрд руб. 
У компании Group-IB другая оценка. В 
2019 году впервые за пять лет рынок 
интернет-пиратства в сфере видео в 
России не только остановится в росте, 
но и покажет падение — его объем со-
ставит $63,5 млн (около 4,05 млрд руб. 
по курсу ЦБ на 8 ноября), что на 27% 
ниже 2018 года, утверждает директор 
департамента инновационной защи-
ты бренда и интеллектуальной собст-
венности Group-IB Андрей Бусаргин. 
«Тектонический сдвиг» в борьбе с пи-
ратством, по его словам, обеспечило 
подписание в ноябре 2018 года анти-
пиратского меморандума с участием 
«Яндекса», Mail.ru Group, Rambler, 
«Первого канала», ВГТРК, «СТС Медиа» 
и «Газпром-медиа». Изменить тренд 
также помогли ликвидация в октябре 
2019 года одного из крупнейших пи-
ратских провайдеров видеоконтента 
для России и СНГ Moonwalk и борьба 
Федеральной налоговой службы с не-
легальными букмекерами и гемблин-
гом, которая привела к вытеснению 
рекламодателей пиратских сайтов, 
включая Azino777.

Предложение пиратского контен-
та еще больше снизится в случае рас-
ширения полномочий Роскомнадзо-
ра, рассуждает директор практики 
оказания услуг компаниям инду-
стрии медиа и развлечений PwC в 
России Александр Кардаш. «С другой 
стороны, в среднесрочной перспек-
тиве поведенческая модель вряд ли 
изменится, и спрос на бесплатный 
контент продолжит рождать предло-
жение. Рынок пиратского контента 
будет сокращаться, но по опыту за-
падных стран процесс будет длитель-
ным»,— прогнозирует он.

Падение по итогам 2019 года, со-
гласно InterMedia, продемонстриру-
ют рынки, в меньшей степени свя-
занные с интернетом и электронны-
ми устройствами. Среди них — ры-
нок книг, объем которого может сни-
зиться на 3%, до 65 млрд руб., и ры-
нок печатных СМИ, который потеря-
ет 6% и достигнет 73 млрд руб.

Валерия Лебедева

Интернет  
загрузили культурой
Продажи электроники  
и онлайн-доступа поддержали 
смежные рынки

Ограниченный объем россий
ского фармрынка вынуждает 
производителей лекарств выхо
дить в другие страны. Так, Biocad 

намерена провести в Словакии 
и Венгрии клинические испы
тания своих препаратов, при
меняемых в лечении онкологии 
и псориаза. На испытания одно
го из препаратов, в которые при
дется вложить более €25 млн, 
компании уже удалось получить 
разрешение. Но, предупреждают 
эксперты, клинические исследо
вания в Европе изза строгих тре
бований местных регуляторов 
займут больше времени.

Biocad получила разрешение на 
проведение международного клини-
ческого исследования своего проти-
воопухолевого препарата «Фортека» 
(пролголимаб) на территории Слова-
кии и Венгрии. Об этом „Ъ“ сообщи-
ли в компании. В исследование пла-
нируется включить не менее 292 па-
циентов из стран Евросоюза, России, 
а также Китая. Инвестиции в прове-
дение испытаний, необходимых для 
вывода лекарства на рынок Европы, 
составят более €25 млн. В России это 
лекарство еще не зарегистрировано. 
В компании уточняют, что оно может 
быть внесено в госреестр лекарствен-
ных средств в первом квартале 2020 
года. Его разработкой Biocad занима-
лась с 2013 года, инвестировав 
737,2 млн руб. собственных средств.

Кроме «Фортеки» производитель 
намерен вывести на рынки стран ЕС 
еще один свой инновационный пре-
парат — «Эфлейра» (нетакимаб), при-
меняемый в лечении псориаза. В его 
разработку вложено 568 млн руб. В 

России лекарство зарегистрировано 
в апреле 2019 года, а в июле Мин-
здрав включил его в перечни ЖНВ-
ЛП и ОНЛС. Получение разрешения 
на проведение клинических иссле-
дований нетакимаба в Европе ожи-
дается в 2020 году, уточняют в Biocad.

• ЗАО «Биокад» принадлежит кипр-
ской Biocad Holding, в которой 20% — 
у «Фармстандарта» Виктора Хари-
тонина, 50% — у его партнера Вале-
рия Егорова, 30% — у гендиректора 
компании Дмитрия Морозова. В 2018 
году, по данным Росстата,  выручка 
ЗАО увеличилась на 42%, до 17,8 млрд 
руб., чистая прибыль выросла почти 
в два раза, до 7,4 млрд руб.
Вице-президент Biocad Олег Пав-

ловский утверждает, что «Фортека» и 
«Эфлейра» станут первыми россий-
скими препаратами на основе моно-
клональных антител (вырабатывае-
мых иммунными клетками), кото-
рые смогут попасть на рынки Евро-
пы. Опрошенные „Ъ“ эксперты и 
представители российских фар-
мкомпаний признают, что это дейст-
вительно первый подобный случай 
без учета выведенной в Европу в 
2017 году вакцины «Полиоксидо-
ний» от «Петровакса» (входит в хол-
динг «Интеррос»).

В компании рассчитывают, что 
проведение клинических исследо-
ваний каждого препарата займет 
около двух лет, еще примерно год по-
требуется непосредственно на реги-
страцию. Но, по словам исполни-
тельного директора Ассоциации ор-

ганизаций клинических исследова-
ний Светланы Завидовой, в Европе 
этот срок может оказаться гораздо 
длиннее. По ее словам, во всех стра-
нах исследования проводятся по 
единому стандарту надлежащей 
клинической производственной 
практики (GCP). Но в России при 
принятии решения о выдаче удосто-
верения регулятор может основы-
ваться на результатах исследований, 
проведенных на более узкой катего-
рии пациентов и на меньшем числе 
участников, признает госпожа Зави-
дова. Гендиректор DSM Group Сер-
гей Шуляк отмечает, что число участ-
ников клинических исследований в 
России может составлять всего лишь 
несколько десятков человек, тогда 
как в Европе это несколько сотен.

Господин Шуляк объясняет жела-
ние Biocad выйти на иностранные 
рынки ограниченным объемом рос-
сийского рынка. Так, объем рынка 
препаратов для лечения псориаза в 
2018 году составлял около 750 млн 
руб., отмечал руководитель отдела 
поддержки доступа на рынок Biocad 
Валентин Додонов. Объем госзаказа 
по двум уже существующим на рын-
ке препаратам того же класса, что и 
«Фортека» — «Опдиво» и «Китруда» от 
американских BMS и MSD, составля-
ет почти 7 млрд руб., оценивали в Bi-
ocad. В Европе же объем продаж 
«Фортеки» и «Эфлейры» в 2023–2030 
годах оценивается в $180 млн и 
$245 млн соответственно.

Мария Котова

Российские таблетки отправятся в Европу
Biocad выходит за рубеж

MR Group, одному из крупных девелоперов 
Москвы, придется скорректировать свои 
планы по строительству жилого комплекса 
«Селигер Сити» на севере Москвы. Абсолют
банк как правообладатель соседнего участ
ка, где планировалось возвести часть корпу
сов, решил избавиться от непрофильного 
актива, не дожидаясь завершения проекта.

Абсолют-банк продает принадлежащие ему 
2,4 га на Дмитровском шоссе, 87 у станции метро 
«Селигерская» на севере Москвы, сообщили три 
источника „Ъ“ на рынке недвижимости. По их 
словам, предполагалось, что на этой площадке де-
велопер MR Group Романа Тимохина и Виктора 
Лабуздко возведет часть корпусов жилого ком-
плекса (ЖК) «Селигер Сити».

На сайте «Селигер Сити» сейчас упоминается 
строительство восьми корпусов жилого комплек-
са, тогда как еще в начале 2019 года говорилось о 
реализации 11 домов. В MR Group уточнили, что 
«разрабатывали проект для владельцев смежного 
участка (на Дмитровском шоссе, 87.— „Ъ“)», но о 
планах начала строительства сообщить ничего не 
могут. В Абсолют-банке подтвердили планы по 
продаже участка. По словам представителя банка, 
активом интересуются несколько участников, 
сейчас идет переговорный процесс.

В MR Group утверждают, что старт строительства 
третьей очереди «Селигер Сити» начнется в первой 
половине 2020 года в Ильменском проезде, 14, где 
на 7,5 га девелопер реализует первые две очереди 
ЖК. Правообладателем этого участка в базе «СПАРК-
Интерфакс» указано ООО «Рублевский парк», кото-
рым владеют структуры MR Group, Надежды Акуло-
вой (она также является учредителем одного из юр-
лиц петербургского застройщика «Балтийская ком-
мерция» Бориса Прахина) и Айдара Лукманова. По-
следний аффилирован с «Алев групп», эта компа-
ния, в частности, проектировала жилые дома для 
переселенцев по программе реновации в Москве.

Абсолют-банк мог лишиться участка на Дмит-
ровском шоссе, 87, раньше площадкой владело 
ООО «Дмитровка», которое с 2015 года проходит 
процедуру банкротства. Из материалов арбитраж-
ного суда следует, что Бинбанк и Сбербанк пыта-
лись наложить на участок арест, но безуспешно.

Гендиректор Key Capital Сергей Камлюк отме-
чает, что от продажи участка банк сможет выру-
чить 1–1,5 млрд руб., тогда как доходы от реализа-
ции квартир будут значительно выше. Партнер 
Cushman & Wakefield Алан Балоев отмечает, что, 
несмотря на меньшую выручку, Абсолют-банку бу-
дет оптимально продать участок, так как это не-
профильный для него актив. На сайте банка ука-

зано, что он пытается избавиться и от других деве-
лоперских проектов: участка под торгцентр в Са-
ларьево, гостиничного комплекса и 61 га сельхоз-
земель в Подмосковье.

По оценке партнера Colliers International Влади-
мира Сергунина, инвестиции в строительство жи-
лого комплекса на Дмитровском шоссе, 87 могут со-
ставить 4–6 млрд руб., а суммарная выручка от реа-
лизации квартир, исходя из утвержденной площа-
ди будущего проекта, достигнет 10–11 млрд руб. По 
его словам, несмотря на высокий уровень конку-
ренции в этом районе (кроме MR Group здесь уже 
реализуют проекты ПИК, «Гранель» и 3S), участок 
может заинтересовать большое число инвесторов 
благодаря полученной исходно-разрешительной 
документации. Это будет особенно важно тем за-
стройщикам, кто испытывает трудности в экспер-
тизе и получении разрешений, говорит эксперт. 
Участок также хорошо расположен, добавляет го-
сподин Сергунин, в пешей доступности есть стан-
ция метро, крупный торгцентр и парки.

Ранее у MR Group были сложности с реализа-
цией и других проектов. Так, девелопер отказался 
от строительства третьей очереди жилого ком-
плекса «Фили град» на западе Москвы из-за кон-
фликта с РЖД.

Елизавета Макарова, Халиль Аминов

У «Селигер Сити» меняется ландшафт 
Абсолют-банк продает свой участок проекта 

Рост средних цен на свежие ово
щи в России на 22% с 2014 года 
вынуждает покупателей отка
зываться от этой продукции. 
По подсчетам исследователь
ской компании GfK, в зависи
мости от вида продажи за год 
сократились на 1,4–12,3% в нату
ральном выражении и до 2,8% 
в деньгах. Альтернативой для 
покупателей стали крупы, реа
лизация которых растет на 
1,3%. Производители пока тен
денцию не замечают и продол
жают наращивать выпуск ово
щей, чтобы замещать импорт.

Потребление россиянами све-
жих овощей и картофеля с июля 
2018 по июнь 2019 года снизилось 
на 4,8% в год к году. Об этом говорит-
ся в исследовании GfK. В частности, 
продажи томатов в натуральном вы-
ражении сократились на 3,1%, в 
деньгах — на 2,7%. Потребление 
огурцов снизилось на 1,4% в нату-
ральном и выросло на 0,1% в денеж-
ном выражении. По данным GfK, на 
эти категории пришлось 44,5% рын-
ка, годовой оборот которого в ком-
пании оценили в 334,4 млрд руб. 
Продажи картофеля в натуральном 
выражении снизились на 5,8%, реп-
чатого лука — на 3,2%, сладкого пер-
ца — на 6,9%, капусты — на 12,3% 
год к году. В денежном выражении 
потребление картофеля и перца со-
кратилось на 2,8% и 1,6%, продажи 
лука и капусты росли на 12,5% и 6,3% 
соответственно. В GfK уточнили, что 

это самые актуальные данные по ка-
тегории на данный момент. 

Тенденцию в GfK связывают с от-
носительно высокими ценами на све-
жие овощи. Как подсчитали в компа-
нии, с докризисного 2014 года про-
дукция в среднем подорожала на 22%, 
до 56 руб. за 1 кг. Средняя стоимость 
томатов на конец периода достигла 
98 руб. за 1 кг, огурцов — 91 руб. за 
1 кг. В результате, отмечают в GfK, по-
купатели переключаются на альтер-
нативы, в частности, крупы. Для срав-
нения: по оценкам компании, сред-
ние цены на крупы в России были 
49 руб. за упаковку.

Это косвенно подтверждается 
данными Nielsen. По подсчетам ком-
пании, продажи круп в натуральном 
выражении в июне 2018 — июле 
2019 года росли на 1,3%, а в деньгах 
— на 9,1%. При этом, по словам ди-
ректора по работе с клиентами 
«Nielsen Россия» Ольги Дашкевич, 

быстрее всего растут альтернативы 
классическим для России крупам. На 
фоне низкой базы и тренда на здоро-
вое питание продажи булгура в нату-
ральном выражении увеличились 
на 75,3%, кускуса — на 65,7%, киноа 
— на 35,3% год к году, указывает она.

В «Магните» заявили, что не фикси-
руют сокращения покупок овощей. В 
X5 Retail Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») говорят о неболь-
шом росте продаж категории. Генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров полагает, что крупные се-
ти могли не заметить снижения потре-
бления из-за улучшения предложения 
за счет наращивания прямого импор-
та и партнерств с крупными местны-
ми производителями, а также благода-
ря оттоку к ним покупателей из не-
больших магазинов и рынков. В 
Auchan, «Ленте» и «Дикси» не ответили 
на вопросы „Ъ“. Представитель 
«О’Кей» отказался от комментариев. 

Руководитель маркетингового от-
дела АПХ «ЭКО-культура» (производит 
томаты, огурцы, салат и пр.) Жанна 
Еронина не исключает, что тенденция 
затрагивает производителей недоро-
гих томатов, тогда как основное на-
правление холдинга — коктейльные 
томаты и томаты черри — растет. По 
данным GfK, эта категория выросла на 
5,7% в натуральном выражении и на 
8,2% в деньгах. Коммерческий дирек-
тор «АФГ Националь» (выпускает ово-
щи и крупы) Борис Шабанов говорит, 
что холдинг реализует весь ежегод-
ный объем овощей (около 120 тыс. 
тонн), за исключением минимальных 
естественных потерь при хранении и 
мойке. В компании также подтвержда-
ют рост популярности альтернатив-
ных круп, таких как киноа, но отмеча-
ют, что их доля не превышает 6%.

Гендиректор «Технологий роста» 
Тамара Решетникова утверждает, что 
спада производства овощей в России 
не было — есть колебания урожаев в 
зависимости от климатических усло-
вий. По ее словам, в личных хозяйст-
вах продолжается стагнация или со-
кращение урожаев, хотя этот сегмент 
оказывает все меньше влияния на ры-
нок в целом. При этом индустриаль-
ное производство овощей в России 
продолжит рост за счет вытеснения 
доли импорта, считает госпожа Ре-
шетникова. По прогнозам Минсель-
хоза, урожай овощей в России в 2019 
году вырастет примерно на 500 тыс. 
тонн, до 6,6 млн тонн.

Алексей Полухин

Овощи потеснились в рационе 
Из-за высоких цен россияне переориентируются на крупу
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В ДЕНЕЖНОМ ВЫРАЖЕНИИ В НАТУРАЛЬНОМ ВЫРАЖЕНИИ
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Во Дворце на Яузе, где в этом 
сезоне «квартирует» Театр 
на Малой Бронной, показали 
«Норму». Спектакль Максима 
Диденко по одноименному ро-
ману Владимира Сорокина стал 
первой премьерой театра, воз-
главляемого теперь Констан-
тином Богомоловым. Чем была 
советская норма и как воплоти-
лась на сцене, задумалась Алла 
Шендерова.

 Тьму советских анекдотов и ча-
стушек, прозу и стихи (скажем, 
«Дерьмомер» Галича) еще не писа-
тель, а художник Владимир Соро-
кин сгустил до аккуратного брусоч-
ка, упаковав в пакетик с надписью 
«Норма». Его в романе получают все 
советские граждане — норму лжи 
и унижения они глотают ежеднев-
но: в подворотне, отбивая запах вод-
кой, или в гостях — как начинку пи-
рога. Писавшаяся с 1979-го по 1984 
год «Норма», этот литературный ма-
нифест московского концептуализ-
ма, энциклопедия позднесоветской 
жизни и объект ненависти многих 
граждан, именующих Сорокина «ко-
профагом», никогда не ставилась.

Любую рефлексию на тему исто-
рии СССР сегодняшний театр пред-
почитает сводить к пирамиде на па-
раде физкультурников. Революция, 
тоталитаризм — все это осмысляется 
лишь внешне. Видимо, вскрыть из-
нутри, понять психологию людей, 
решивших строить всеобщее счас-
тье и скатившихся к тотальному на-
силию, мы не готовы.

«Пирамидами», впрочем, изы-
сканными, занимался и Максим 
Диденко, апологет визуального те-
атра. Реальность первых советских 
лет, сгущенная до символов, бы-
ла в его работах: от поставленной 
в Александринке «Земли» до вы-

шедшего в Гоголь-центре спектакля 
«Пастернак. Сестра моя жизнь». 

Бархатный занавес бывшего ДК 
на Яузе заменяет спектаклю ту пост-
модернистскую раму, что придумал 
для романа Сорокин. У него в проло-
ге арестовывают некоего Бориса Гу-
сева, изымают рукопись «Нормы», 
а потом на Лубянке ее читает некий 
юный пионер, в финале, к неудо-
вольствию кагебешников, дающий 
ей высокую оценку.

Все это есть и в спектакле: два де-
журных милиционера вытаскивают 
парня из второго ряда, обыскивают. 
На занавес проецируется лицо «по-
дозреваемого»: черно-белая съемка 
и грим превращает актера Василия 

Михайлова в молодого Сорокина. 
Рукопись вручают пионеру (Мария 
Лапшина), тот прижимает ее к гру-
ди, выдавая свои ощущения в виде 
изумительных трелей и маршируя 
вместе с отрядом. Художник Галя Со-
лодовникова пересочинила совет-
скую символику, заменив красный 
желтым: пилотки и галстуки отлива-
ют золотом.

Минут через 15 после начала за-
навес опустится, прервав эту опе-
ру, она же балет, придуманный ре-
жиссером вместе с хореографом Ди-
ной Хусейн. «Здесь когда-то снима-
лась „Карнавальная ночь“»,— на-
помнит, выйдя на авансцену, ак-
тер Евгений Стычкин. Скажет пару 
слов о «мощной державе», фыркнет 
про «эту вот современную хореогра-
фию» и предложит залу спеть что-то 
из советских песен.

За занавесом Солодовникова рас-
положила огромный «гранитный» 
монумент, внутри которого марши-
руют дети и снуют кагебешники, 
а в центре, повернутое к нам, торчит 
черное жерло трубы. Иногда проек-
ция (работа с видео — Олег Михай-
лов, Илья Старилов) превращает 
жерло в герб. Вокруг золотятся ко-
лосья, заставляя вспомнить о ВДНХ 
или о задушенном в советское время 
балете «Светлый ручей». Вот только 
ручей из жерла стекает черный.

Все это изобретательно придума-
но, хорошо снято (особенно сцена 
«Падёж» — самый жуткий фрагмент 
романа дорастает до черного скетча) 
и неплохо сыграно (команду арти-

стов «Малой Бронной» усилили ко-
мандой «брусникинцев»). Компози-
тор Алексей Ретинский разъял и пе-
ресочинил советские мелодии — ор-
кестр в шинелях и фуражках игра-
ет их, стоя на вершине монумента 
и «обрушивая» вздыбленные звуки 
в зал. И все же, как любая иллюстра-
ция, это быстро приедается.

Все меняется ближе к финалу. 
«Союз рабочего класса, крестьянства 
и интеллигенции» в романе запечат-
лен в знаменитых «Письмах Марти-
ну Алексеевичу» — их сочиняет бе-
зымянный старик-пролетарий, ко-
пающий грядки. Он делит дачу с уче-
ным, пиетет пред которым неумоли-
мо превращается в злобную брань, 
теряя признаки речи. Сорокин пе-
редал эти метаморфозы в звуках, со-
вершив революцию — не политиче-
скую, а фонетическую. 

«Я тега ега модо гадо…» — нечле-
нораздельный вой Евгений Стычкин 
превращает в гимн. Он исполнит его, 
сперва ползая полуголым среди гря-
док, потом стоя на руках, а после рас-
прямляясь во всем величии — в бе-
лом кителе среди знамен, скрещен-
ных наверху жерла. И тут случается 
то, что Аристотель называл «узнавани-
ем». Мы же знаем этого человека! От-
кройте любые соцсети, где безымян-
ные «блогеры» на «клоачном русском» 
присягают в ненависти филологу Гаса-
ну Гусейнову, и узнаете героев Сороки-
на. Их норма ненависти — все та же.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Норма ненависти
В спектакле Максима Диденко в Театре на Малой Бронной

В Театре наций состоялась  
премьера спектакля Андрея Могучего  
«Сказка про последнего ангела»

В Crocus City Hall прошел кон-
церт рэпера Noize MC в сопро-
вождении сэмплеров, рок-груп-
пы и оркестра русских народных 
инструментов Белгородской го-
сударственной филармонии. 
Зачем флагману отечественной 
альтернативной музыки потре-
бовались балалайки, рассказы-
вает Борис Барабанов.

 Концерт Noize MC, Ива-
на Алексеева, в «Крокусе» не был 
первым в наших краях выступлени-
ем рэпера в сопровождении оркест-
ра. Такой формат практиковали, на-
пример, Баста и L’One. Иван Алексе-
ев выбрал для новой программы ор-
кестр народных инструментов. Пре-
жде всего потому, что Noize MC дав-
но знает дирижера Евгения Алешни-
кова, который когда-то был его пре-
подавателем гитары в белгородской 
музыкальной школе. Но, конечно, 
не только поэтому.

Звук русских народных инстру-
ментов, особенно струнных, на под-
сознательном уровне ассоцииру-
ется у наших сограждан с поняти-
ем «патриотизм». Достаточно вклю-
чить любую запись, например, Люд-
милы Зыкиной, чтобы всколыхнуть 
в памяти весь патриотический ди-
скурс. При этом сам Noize MC дале-
ко не фанат нынешних российских 
порядков, и его самые громкие но-
мера последних лет — «Чайлдфри», 
«Все как у людей», «Люди с автома-
тами», «Почитай старших» и дру-
гие — это очень жесткие коммента-
рии к устройству жизни в России. 
Исполняя весь свой нынешний ре-
пертуар с использованием балалаек 
и прочих «тотемных» для советского 
искусства инструментов, Иван Алек-
сеев дает понять, что патриотизм — 
это не любовь к власти, а на балалай-
ке можно сыграть что угодно, вклю-
чая «Smells Like Teen Spirit», и это бу-
дет «качать» не хуже электронного 
бита и электрогитар.

В то же время у старшего поколе-
ния балалайка ассоциируется с со-
ветским лубком. В зале, заполнен-
ном примерно на три четверти, бы-
ло достаточно зрителей, у которых 
эти ассоциации работали. Но боль-
шинство составляли люди, появив-
шиеся на свет примерно в те време-
на, когда Иван Алексеев писал свои 
первые песни. И они тоже приняли 
новое звучание с энтузиазмом. Впол-
не возможно, они видели оркестр 
на концертах «Би-2» или Басты, но 
в программе Noize MC он работал не 
столько на масштаб зрелища, сколь-

ко, напротив, на сближение публи-
ки и артиста. Редко бывает, чтобы ор-
кестру устраивали отдельную боль-
шую овацию, а балалаечника, игра-
ющего Nirvana, не отпускали со сце-
ны. В зрелище, придуманном Ива-
ном Алексеевым, была легкость, ко-
торую на иных «концертах с оркест-
ром» встретишь редко.

Едва ли не впервые собрав своих 
поклонников в зале с мягкими кре-
слами, Noize MC показал програм-
му, адресованную семейному зрите-
лю. Не одну песню он посвятил сво-
ей жене и детям, и его монологи, пол-
ные самоиронии, звучали органич-
но. 34-летний Иван Алексеев отда-
вал себе отчет в том, что существен-
ная часть публики — это его ровесни-
ки и на знакомые приметы семейной 

жизни они реагируют с пониманием. 
Песни «Плюс минус ноль», «Ругань из-
за стены» и «Грабли» в аранжировках 
с оркестром были примером именно 
что семейного репертуара.

Были и песни, тесно связанные 
с отечественной поэтической тра-
дицией: «Сохрани мою речь» с раз-
говорной преамбулой о судьбе Над-
ежды и Осипа Мандельштамов, ва-
риация на тему Летова «Все как у лю-
дей» и на тему Бродского «В темно-
те», а также «Почитай старших» — ди-
алог с поэзией как таковой. Сложно 
вспомнить, кто еще из русских рэ-
перов так активно работает с насле-
дием «старших» и при этом так до-
ступно и остроумно интегрирует 
его в собственные произведения. 
В этом смысле для нового поколе-
ния Noize MC — не просто кумир, но 
и просветитель.

Во второй части концерта Noize 
MC выступал в одиночестве, пове-
сив на шею гитару и укулеле и под-
ключив к микрофону и синтезато-

ру луп-станцию. Весь звук своих пе-
сен, преимущественно раннего пе-
риода, в этой части он создавал сам, 
показав, что вполне может обойтись 
вовсе без аккомпаниаторов.

Третья часть шоу была решена 
в привычной для фанатов Noize MC 
конфигурации рок-группы с дидже-
ем. В ней прозвучали самые острые 
и жесткие тексты музыканта. На сце-
не появились гости — Монеточка 
в «Чайлдфри» и Чача Иванов из «На-
ива» в «Устрой дестрой». Финишная 
прямая концерта и представляла 
собой полный «дестрой». Noize MC 
в этой программе показал не толь-
ко необычный вариант оркестрово-
го аккомпанемента, но и предстал 
перед публикой сразу в нескольких 
ипостасях — человека-оркестра, 
музыкального экспериментатора, 
рок-революционера, доброго папы 
и учителя русской словесности. Его 
следующий вызов — баттл с груп-
пой «Ленинград», который пройдет 
23 ноября на стадионе ЦСКА.

КОНЦЕРТ РЭП

Революция с балалайкой в руках
Noize MC выступил в Crocus City Hall

В Мультимедиа Арт Музее при 
поддержке MasterCard проходит 
выставка Владимира Янкилев-
ского «Героический монумент», 
реконструкция одноименной вы-
ставки, показанной в 1994  году 
в Париже. О том, как спустя 
25 лет работы классика «неофи-
циального искусства» перекли-
каются с современностью, рас-
суждает Игорь Гребельников.

ентр экспозиции — гигант-
ская скульптура, сколочен-

ная из фанеры и выкрашенная в ме-
таллик: условная фигура человека 
в «героической» позе, будто вышаги-
вающего на параде. Снаружи — флаж-
ки и пропеллер, с одной стороны — 
это монолит, а если обойти — полость 
с гипсовым муляжом руки, проводами 
кишок, органами мужской репродук-
тивной системы в виде газетного руло-
на и полированных шаров. Кого побе-
дил этот «троянский конь» со вспоро-
тым нутром? Кому этот памятник?

«Героический монумент» Влади-
мира Янкилевского реконструиро-
ван по эскизам и фотографиям с вы-
ставки 1994 года в парижском центре 
искусства La Base, основанном Оли-
вье Мораном, мужем Ольги Свибло-
вой, которая — вместе с Анной Зай-
цевой — выступила куратором и ны-
нешнего показа. За пять лет до этого 
к заново открываемому в глобальном 
контексте искусству из новой России 
привлекла внимание выставка «Ма-
ги Земли» в Центре Помпиду. Ее ку-
ратор Жан-Юбер Мартен всковырнул 
экзотические по тем временам худо-
жественные пласты: рядом с южноа-
мериканским, африканским, китай-
ским искусством оказалась и инстал-
ляция Кабакова «Десять персонажей» 
с ее «Человеком, улетевшим в космос 
из своей комнаты». К слову, в коллек-
цию Центра Помпиду картины Янки-
левского попали еще в 1977 году, ког-
да тот открылся.

Монумент Янкилевского в том 
же ряду экзистенциальных обобще-
ний, которыми изобиловали «Маги 
Земли»: его герой тоже будто бы ис-
чез, оставив нам странную оболочку, 
знаки и символы. Этот образ прояс-
няют развешанные по стенам колла-
жи, графика, живопись, охватываю-
щие творчество Янкилевского с 1980-
х годов до самых последних лет его 
жизни. Тут можно поразиться повто-
ряемости тем и сюжетов — мужское 
и женское, внутреннее и внешнее, 
возвышенное и греховное, их перете-
канием из одного в другой и при этом 
филигранным исполнением. На эти 
рисунки, коллажи, картины засма-
триваешься, следя за тем, как разво-
рачивается мысль.

«Если я рисовал голову, то рисовал, 
скажем, не глаза, нечто круглое с то-
чечками, а взгляд, его энергию. Если 
я рисовал нос, то это было дыхание,— 
объяснял художник в одном из интер-
вью,— ...и получал живую голову, ко-
торая дышит, думает, смотрит, слы-
шит, не внешность, а процесс, кото-
рый там внутри происходит». Этот ин-
терес к процессу, устройству, механи-
ке, метафизике идет от оттепельной 
эпохи «физиков и лириков», с кото-
рой совпал дебют Янкилевского.

Он был самым молодым, двадца-
тичетырехлетним участником зна-
менитой манежной выставки 1962 
года «30 лет МОСХ», где, в том числе 
и на его пентаптих «Атомная стан-
ция» и «Триптих №2», громко вы-
ругался Хрущев. После этого о вы-
ставках не могло быть и речи: как 
и другие художники «неофициаль-
ного» круга, он занимался книжной 
и журнальной иллюстрацией, рисо-
вал в том числе и для журнала «Зна-
ние — сила», так что схемы прочно 
вошли в его творчество. Как и мотив 
раздвоенности. «В 60-е годы меня 
сильно интересовала проблема со-
отношения „внутренней“ и „внеш-
ней“ жизни человека, „раздетого“ — 
одинокого человека и „одетого“ — 
социального»,— рассказывал Янки-
левский. Эротизированные обра-
зы и сцены его графических циклов 
«Мутанты», «Содом и Гоморра», «Ана-
томия чувств» — это сюрреалистиче-
ские конвульсии тела, отсылающие 
к «Капричос» Гойи или фантазиям 
Босха. Но «Атлант» Янкилевского — 
рисунок 1986 года — подпирает не 
небо или балкон, а, лежа на спине, 
держит руками плиту, готовую его 
прихлопнуть.

Тема среды, в которую словно за-
кован человек, возникшая у Янкилев-
ского еще в советские годы, не остав-
ляла художника и после того, как 
в 1990 году он перебрался на Запад 
и осел в Париже. Его «Люди в ящиках», 
исполненные в графике, на объем-
ных картинах-ассамбляжах, в скуль-
птуре,— изогнутые фигуры, плотно 
заполнившие собой деревянные кон-
струкции и явно свыкшиеся с этим 
положением. Для Янкилевского этот 
образ, возникший из советского опы-
та, приобрел универсальные черты: 
«Мы все — пассажиры одного пое-
зда, который идет по жизни в небы-
тие. Каждый — в своем купе-„ящике“, 
и каждый „ящик“ подогнан по „хозя-
ину“». И в «Героическом монументе» 
этот поезд, похоже, прибыл на очеред-
ную станцию уже освободившимся от 
телесных мук, распавшимся на знаки 
и символы — будто напоминанием 
о непрочности человеческого бытия, 
об «экзистенциальном ящике», кото-
рый сегодня ловко заменила вирту-
альная реальность.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Пока не залез в ящик
Выставка Владимира Янкилевского 
в Мультимедиа Арт Музее

«Героический монумент» Владимира Янкилевского реконструи-
рован по эскизам и фотографиям с  выставки 1994 года

Все изобретательно придумано,  
хорошо снято и неплохо сыграно, 
но, как и любая иллюстрация,  
быстро приедается.  
Все меняется ближе к  финалу

Ц

Среди прочего Noize MC 
продемонстрировал 
на концерте и способность 
обходиться без аккомпа-
ниаторов 
ФОТО АЛЕКСЕЯ МОЛЧАНОВСКОГО
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Министр спорта РФ Павел Колобков в интервью „Ъ“  
рассказал о том, как идет расследование WADA  
в связи с «несоответствиями» в переданной ему  
базе данных Московской антидопинговой лаборатории

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Антидопинговая политика
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зениту» открыли путь
«Локомотив» и «Краснодар» притормозили друг друга
В воскресенье завершился 16-й тур чем-
пионата России. Лидер премьер-лиги 
«Зенит» начал второй круг с победы над 
«Арсеналом» — 1:0, после чего в его ак-
тиве стало 36 очков. Более того, преиму-
щество петербуржцев над конкурентами 
выросло. «Локомотив», сыгравший вни-
чью 1:1 с «Краснодаром», они опережают 
на пять баллов. На шесть пунктов теперь 
от них отстают «Ростов», ЦСКА и тот же 
«Краснодар».

центре внимания на старте вто-
рого круга был, прежде всего, матч «Локомо-
тива» и «Краснодара» в Москве. Хотя и визит 
«Зенита» в Тулу таил определенную интригу, 
ведь «Арсенал» уже не раз доставлял непри-
ятности клубу из Санкт-Петербурга и, напри-
мер, в прошлом чемпионате России одолел 
его на своем поле со счетом 4:2 благодаря ду-
блю Эванса Кангвы. Тем более нынешняя 
встреча команд состоялась на фоне довольно 
невразумительного выступления сине-бело-
голубых в Лиге чемпионов, где они не смо-
гли практически ничего противопоставить 
немецкому «РБ Лейпциг». В то же время туля-
ки взяли верх над «Спартаком» на выезде.

В итоге «Зениту» и сейчас пришлось с ними 
помучиться, но на внутренней арене он доби-
вается успеха, демонстрируя даже посредст-
венный футбол. Чемпион страны победил, 
что называется, на классе, для чего ему хвати-
ло одного гола, который с передачи Вячесла-
ва Караваева забил Сердар Азмун. Правда, ра-
нее у того же Кангвы был великолепный шанс 
опять насолить петербуржцам, но замбиец не 
реализовал выход один на один с вратарем. 
Гостей в том эпизоде выручил Михаил Кержа-
ков, к 32 годам наконец-то завоевавший, судя 
по всему, твердое место в основном составе. 
Несмотря на трудности, наставник «Зенита» 
Сергей Семак остался доволен. «Нам противо-
стоял очень серьезный соперник,— отметил 
он на пресс-конференции.— Любой коман-
де тяжело в Туле. В целом игра мне понрави-
лась. Уходим на перерыв, связанный с матча-
ми сборной, в хорошем настроении».

Между тем «Зениту» удалось убить в Туле 
двух зайцев — разоружить «Арсенал» и уве-
личить отрыв от преследовавшего его «Рос-
това» до шести очков. Точнее, ростовского 
зайца убил тамбовский волк. Причем дебю-
тант премьер-лиги «Тамбов», на чьем логоти-

пе действительно изображен этот хищник, 
в 16-м туре нанес команде Валерия Карпина 
уже второе поражение по ходу текущего чем-
пионата и с тем же результатом 2:1. Теперь 
тамбовчане выиграли и в гостях, а арендо-
ванный у «Спартака» нападающий Георгий 
Мелкадзе, сделавший дубль в первом кру-
ге, снова отметился голом. «Ростов» же вто-
рой раз подряд отдал матч, в котором имел 
все основания рассчитывать на благопри-
ятный исход. С «Тамбовом» он вел 1:0 после 
первого тайма, а в 15-м туре и вовсе позволил 
«Краснодару» отквитать два мяча на послед-
них минутах. Впрочем, главный тренер жел-
то-синих Карпин сказал, что не видит ниче-
го страшного. Однако, по его словам, собира-
ется использовать паузу в чемпионате для то-
го, чтобы встряхнуть игроков.

Тем временем ростовчан догнал ЦСКА, ко-
торый буквально выцарапал три очка у «Со-

чи» на его поле. Армейцы дважды были выну-
ждены отыгрываться — сначала с 0:1, а потом 
и с 1:2. После второго пропущенного гола, за-
битого с пенальти, их наставник Виктор Гон-
чаренко не на шутку разнервничался и выра-
жал явное недовольство решением арбитра 
Станислава Васильева назначить 11-метро-
вый. Но тот сполна «реабилитировался», ког-
да вместе с боковым судьей не заметил, что 
мяч покинул пределы поля перед тем, как у 
красно-синих отличился Иван Обляков. А по-
беду над худшей командой лиги гостям при-
нес Федор Чалов. Кстати, у ЦСКА произошло 
еще одно радостное событие: на 85-й минуте 
вышел на замену Алан Дзагоев, который не 
играл из-за травмы больше года.

Окончательно все расставил по местам 
в верхней части турнирной таблицы матч 
«Локомотив»—«Краснодар». Каждый из них 
надеялся подняться на вторую позицию, и фа-
ворита в этом противостоянии не было. Да, 
железнодорожники произвели мощное впе-
чатление в недавней встрече Лиги чемпио-
нов с «Ювентусом», когда изрядно потрепа-
ли итальянского гранда, но и сил они потра-
тили очень много. К тому же из-за дисквали-
фикации у них отсутствовал центральный за-
щитник Ведран Чорлука, а травма выбила из 
их рядов еще и опорника Дмитрия Баринова. 
Разве что в заявке появились Антон Миранчук 
и Федор Смолов.

В концовке первого тайма хозяевам по-
дыграл судья Владислав Безбородов, кото-
рый ошибочно не зафиксировал наруше-
ние правил при отборе мяча со стороны Жу-
ана Мариу, после чего португалец раскрутил 
атаку, приведшую к результативному штраф-
ному удару. Алексей Миранчук пробил в пе-
рекладину, а Гжегож Крыховяк подоспел на 
добивание. Но кубанцы успели ответить до 
перерыва своей голевой комбинацией, ког-
да Ари создал комфортные условия для взя-
тия ворот Маркусу Бергу. Чуть ранее Ари со-
вершил и еще одно действие, причинившее 
весомый ущерб сопернику. Бразилец врезал-
ся в Крыховяка и фактически выключил си-
стемообразующего футболиста «Локомоти-
ва» из игры, да так, что того отвезли в боль-
ницу с подозрением на сотрясение мозга. Во 
втором тайме потеря поляка, которого под-
менил находящийся пока не в оптимальных 
кондициях Антон Миранчук, стала посте-
пенно сказываться, и «Краснодар» был бли-
зок ко второму голу. Подвела реализация, да 
и хозяева все-таки цепко оборонялись. Матч 
закончился боевой ничьей с обилием жел-
тых карточек и жестких стыков.

Александр Ильин

В матче «Локомотива»  
и «Краснодара» было много  
единоборств, но ни одной  
из команд не удалось добиться 
превосходства   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцы отошли от французского
Победой над «Локомотивом» ЦСКА реабилитировался  
за поражение от «Виллербана»

В центральном матче игровой неде-
ли Единой лиги ВТБ ЦСКА принимал 
«Локомотив-Кубань». Для армейцев 
победа над краснодарцами помимо 
сугубо турнирного значения была 
важна еще и с позиции укрепления 
уверенности в своих силах, заметно 
пошатнувшейся после неожиданно-
го пятничного поражения в Евроли-
ге от «Виллербана». В результате, 
пусть не без проблем, ЦСКА побе-
дил со счетом 81:72.

окомотив» входит в число 
команд, способных похвастаться тем, 
что часто добывает победы над ЦСКА. С 
2014 года, когда регулярное первенство 
Единой лиги ВТБ перешло на двухкру-
говой формат, краснодарцы хотя бы од-
ну из двух встреч с грандом оставляли за 
собой (исключением стал только прош-
лый сезон) и, очевидно, не прочь были 
сделать это вновь. Это стало бы прекрас-
ным завершением того, что можно на-
звать своего рода суперсерией. Ведь ка-
лендарь определил «Локомотиву» в со-
перники последовательно три из пяти 
топ-команд лиги — УНИКС, «Зенит» и 
ЦСКА. Так вот с казанцами и петербур-
жцами «Локомотив» справился. ЦСКА, 
конечно, соперник иного уровня, но 
это если оценивать армейцев в их наи-
лучшем состоянии. А на данный момент 
его непросто считать таковым. Коман-
да, лишившись Уилла Клайберна, вы-
бывшего из-за травмы на несколько ме-
сяцев, и Дэниела Хэкетта (его возвраще-
ние в строй уже не за горами), заметно 
ослабла в том, что касается способности 
постоянно давить на соперника, выну-
ждая его играть на пределе сил. А это по-
мимо прочего было одной из сильней-
ших сторон армейцев, совсем недавно, 
в пятницу, неожиданно уступивших в 
Евролиге «Виллербану» как раз из-за не-
способности дожать противника.

Сложности с этим были у ЦСКА и во 
встрече с «Локомотивом». Краснодарцы 
не слишком уверенно начали матч и до-
пускали слишком много брака. Не бы-
ло претензий разве что к Уиллу Камин-
гсу, стремительные проходы которого 
под кольцо стабильно становились от-
кровением для «больших» ЦСКА, вклю-

чая дебютировавшего в Единой лиге 
ВТБ Косту Куфоса. Однако армейцы, 
после дальних попаданий Андрея Во-
ронцевича вроде бы начавшие извле-
кать пользу от «пробуксовки» сопер-
ника, внезапно остановились. Особен-
но странным выглядело то, что делал в 

начале матча Майк Джеймс. Снайпер 
словно намеренно избавлялся от мяча, 
перекладывая ответственность за бро-
сок на других (к счастью, для армейцев 
Джеймс впоследствии заиграл как по-
ложено и стал лучшим в матче по на-
бранным очкам — 22), что ни к чему 
хорошему не приводило. В итоге «Ло-
комотив» выравнял игру, и ЦСКА при-
шлось начинать все с начала.

Таких вот рестартов у армейцев за иг-
ру накопилось с пяток. ЦСКА сначала 
убегал вперед на дистанцию в районе 10 
очков, а затем бил по тормозам, и «Локо-
мотив» снова оказывался рядом. И ведь 
краснодарцам не хватало самой мало-
сти, чтобы самим выйти вперед. Напри-
мер, после бросков Сэма Деккера за две 
минуты до сирены от отрыва ЦСКА оста-
лось всего два очка. По такой нервной иг-
ре, походившей на всем ее протяжении 
на концовку, лишение лидерского стату-
са могло бы повлиять на ЦСКА дестаби-
лизирующе. И, напротив, завести «Локо-
мотив». Но краснодарцы свой шанс упу-
стили. А ЦСКА, снова отскочив на отно-
сительно безопасное расстояние, усили-
ями Майкла Джеймса и Кайла Хайнса до-
вел матч до победы со счетом 81:72 и под-
нялся на второе место в турнирной таб-
лице, сместив с него «Локомотив».

Александр Петров

ХОККЕЙНЫЙ ЕВРОТУР

Алексей Кудашов  
открыл счет поражениям
Сборная России не очень удачно выступила  
на Кубке Karjala

Сборная России не очень удачно провела первый 
этап хоккейного Евротура. На Кубке Karjala она 
одержала одну победу — по буллитам над шве-
дами, уступив в основное время финнам и че-
хам. Впрочем, такой результат вряд ли можно 
считать неожиданным, учитывая особенности 
российского состава.

ормально это выступление сборной Рос-
сии можно считать даже чем-то вроде провала. Во 
всяком случае, если сравнивать его с тремя преды-
дущими Кубками Karjala, два из которых — в 2016-
м и 2018 годах — она выиграла, а в 2017-м была вто-
рой вслед за хозяевами финнами. Но на самом деле 
именно о провале говорить, конечно, глупо.

То, что сборной России на финском турнире бу-
дет довольно сложно, предвидеть было нетрудно. 
Он стал первым соревнованием в должности ее 
главного тренера для Алексея Кудашова, получив-
шего назначение летом. И тот использовал его яв-
но не для того, чтобы во что бы то ни стало поднять 
каким-нибудь симпатичным результатом собствен-
ные котировки, а для других целей — для тех, ко-
торые обычно в приоритете на этапах Евротура. На 
них любой наставник старается протестировать как 
можно больше, скажем так, неявных кандидатов в 
сборную, проверить как можно больше сочетаний.

Так вот, российский вариант, отправленный в 
Финляндию, выглядел совсем эксперименталь-
ным, что ли. В нем было минимум игроков хотя бы 
с более или менее приличным опытом топ-турни-
ров. В нем вообще не было игроков, родившихся 
в 1980-е, а большую часть составляли те, кому еще 
нет 25. Из первой десятки бомбардиров текущего 
чемпионата КХЛ в него попали лишь двое: Дамир 
Жафяров и Никита Сошников. И то они эту десят-
ку замыкают. На фоне сборной России составы всех 
без исключения ее соперников смотрелись все-та-
ки чуточку поматерее.

Ждать стабильности, четкости от такой команды 
было глупо. Ни стабильности, ни четкости она в ито-
ге и не показала, хотя два первых матча в ее исполне-
нии были довольно симпатичными. И с финнами, и 
со шведами сборная России сыграла в веселый хок-
кей с акцентом на атаку. Хозяевам она проиграла, ве-
дя в счете, из-за срыва в заключительном периоде. 
Во встрече со шведами российская сборная трижды 
добивалась отрыва в две шайбы и все-таки упустила 
выигрыш в основное время: соперники спаслись в 
самом конце, сняв вратаря. Но в серии буллитов рос-
сияне их дожали.

Пожалуй, единственным без всяких оговорок не-
удачным матчем на Кубке Karjala для них был тот, ко-
торым они турнир завершили. В игре с чехами ку-
да-то испарилась свежесть в атаке, а веселый хоккей 
трансформировался в тоскливый. Зато никуда не ис-
парились ошибки. Из-за ляпа с выводом шайбы из 
своей зоны сборная России пропустила первый гол.

А отдельной темой можно считать игру в большин-
стве. Во втором периоде при счете 0:1 сборной Рос-
сии выпала редчайшая возможность почти две пол-
ные минуты играть впятером против троих оппонен-
тов. Она не то что не забила — практически не созда-
ла критических ситуаций для чехов. В формате «5 на 
3» она чуть-чуть поиграла и в заключительном пери-
оде, уже пропустив во второй раз (шайбу за «ленточ-
кой» судьи обнаружили после длившегося несколь-
ко минут просмотра видеоповтора),— и опять ниче-
го толкового не соорудила. Чехи добили сборную Рос-
сии броском в пустые ворота, заставив Алексея Куда-
шова на пресс-конференции после матча констатиро-
вать, что он «не получился» и что даже воспринима-
ющийся скорее как серия «тестовых» турниров Евро-
тур — это «другой уровень» по сравнению с клубным.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Cup of China — этап серии Гран-при
Женщины. 1. Анна Щербакова (Россия) — 226,04 балла. 2. Сатоко Ми-
яхара (Япония) — 211,18. 3. Елизавета Туктамышева — 209,10… 5. Со-
фья Самодурова (обе — Россия) — 185,29.
Мужчины. 1. Цзинь Боян — 261,53 балла. 2. Янь Хань (оба — Китай) — 
249,45. 3. Маттео Риццо (Италия) — 241,88… 10. Андрей Лазукин (Рос-
сия) — 210,01.
Пары. 1. Суй Вэньцзин—Хань Цун — 228,37 балла. 2. Пэн Чэн—Цзинь Ян (обе 
пары — Китай) — 199,97. 3. Любовь Илюшечкина—Шарли Билодо (Канада) — 
190,73… 8. Алиса Ефимова—Александр Коровин (Россия) — 170,19.
Танцы. 1. Виктория Синицина—Никита Кацалапов (Россия) — 209,90 
балла. 2. Мэдисон Чок—Эван Бейтс (США) — 208,55. 3. Лоуренс Фурнье 
Бодри—Николай Сёренсен (Канада) — 190,74… 6. Софья Евдокимова—
Егор Базин — 169,27. 7. Анастасия Скопцова—Кирилл Алешин (оба 
дуэта — Россия) — 169,24.

16-й тур
«Ахмат»—«Урал» 0:0
«Рубин»—«Динамо» 0:1. Шиманьский, 23.  
Удаления: Зуев, 45 (2 ж. к.) — Ордец, 66 (2 ж. к.).
«Ростов»—«Тамбов» 1:2. Сигурдарсон, 7 — Мелкадзе, 52; 
Обухов, 70.
«Спартак»—«Крылья Советов» 2:0. Понсе, 3; Бакаев, 
83 (пен.). Удаления: Мияйлович, 71, Карпов (оба — «Крылья 
Советов»), 82.
«Оренбург»—«Уфа» 0:0
«Арсенал»—«Зенит» 0:1. Азмун, 63.
«Сочи»—ЦСКА 2:3. Мостовой, 7; Полоз, 45+2 (пен.) — Мевля, 
16 (автогол); Обляков, 52; Чалов, 55.
«Локомотив»—«Краснодар» 1:1. Крыховяк, 41 — Берг, 
45+2.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 11 3 2 31:8 36

2. «Локомотив» 9 4 3 24:16 31

3. «Ростов» 9 3 4 29:25 30

4. ЦСКА 9 3 4 24:16 30

5. «Краснодар» 8 6 2 30:18 30

6. «Спартак» 6 3 7 18:16 21

7. «Арсенал» 5 4 7 17:21 19

8. «Оренбург» 5 4 7 20:22 19

9. «Урал» 5 4 7 21:29 19

10. «Уфа» 4 6 6 13:16 18

11. «Динамо» 4 6 6 12:16 18

12. «Крылья Советов» 5 3 8 18:20 18

13. «Рубин» 4 5 7 8:17 17

14. «Тамбов» 5 2 9 18:23 17

15. «Ахмат» 3 6 7 10:21 15

16. «Сочи» 3 4 9 14:23 13

Единая лига ВТБ
«Астана» (Казахстан)—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 
91:89. «Автодор»—«Калев» (Эстония) 100:90. УНИКС—
«Нижний Новгород» 89:85. «Зенит»—«Енисей» 89:80. 
ЦСКА—«Локомотив-Кубань» 81:72.
Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Химки» 6 6 0 100,0
2. ЦСКА 7 5 2 71,4
3. «Астана» 5 3 2 60,0
4. «Локомотив-Кубань» 5 3 2 60,0
5. Нижний Новгород» 5 3 2 60,0
6. «Енисей» 5 3 2 60,0,0
7. «Калев» 6 3 3 50,0
8. УНИКС 6 3 3 50,0
9. «Зенит» 7 3 4 42,9
10. «Зелёна-Гура» 5 2 3 40,0
11. «Парма» 5 1 4 20,0
12. «Автодор» 5 1 4 20,0
13. «Цмоки-Минск» 5 0 5 0,0

Кубок Карьяла —  
первый этап Евротура
Второй тур. Швеция—Россия 4:5 (буллиты). Финляндия—Чехия 2:3 (бул-
литы). Третий тур. Чехия—Россия 3:0. Финляндия—Швеция 2:1.

Итоговая таблица Кубка Карьяла
 В ВО ПО ВБ ПБ ПО Ш О
1. Чехия 2 0 1 0 0 0 9:3 8

2. Финляндия 2 0 0 1 0 0 8:7 7

3. Россия 0 0 1 0 0 2 8:11 2

4. Швеция 0 0 0 1 0 2 6:10 1

В

«Л

Усилий лидера «Локомотива» 
Дмитрия Кулагина (в красной 
форме) не хватило для победы  
над ЦСКА  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Ф
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